
ДЕНЬГИ  Сколько налогов платят 
россияне 

Отдай любую 
половину 

Ирина Жандарова

НАЛОГОВАЯ нагрузка на до-
ходы физических лиц в Рос-
сии считается одной из са-
мых низких в сравнении с на-
логами в других странах. 
Официально подоходный на-
лог составляет всего лишь 13 
процентов. Но на самом деле в 
зарплате и покупках таятся 
скрытые платежи, о которых мы 
не подозреваем или просто не за-
думываемся. 

Среднестатистический рос-
сиянин сегодня получает 33 ты-
сячи рублей в месяц, подсчитали 

в Росстате. Сколько же зарабо-
танных нами денег уходит на на-
логи и другие обязательные пла-
тежи? Давайте считать.

43 процента с нашей зарпла-
ты уходит на подоходный налог и 
социальные взносы. 

Налог на доходы физических 
лиц (НДФЛ) составляет 13 про-
центов. Еще 30 процентов пере-
числяется в Пенсионный фонд 
России (22 процента), в Фонд 
обязательного медицинского 
страхования (5,1 процента) и в 
Фонд социального 
страхования (2,9 про-
цента). 

ДОРОГИ Обгон не всегда наказуем

Верховный суд 
выехал на встречку

Владимир Баршев

ДАЛЕКО не каждый выезд води-
теля на встречную полосу нака-
зывается суровым наказанием — 
лишением прав.

Это подтвердил Верховный 
суд в постановлении по делу не-
коего Скворцова В.Н. Стоит от-
метить, что Верховный суд уже 
не раз дает подобные разъясне-
ния, но местные суды пользуют-
ся собственными представлени-
ями о справедливости наказа-
ния. Еще в далеком 2008 году 
Пленум ВС установил, какие на-
рушения считать выездом и дви-
жением по встречной полосе, а 
какие квалифицировать по дру-

гим статьям Кодекса об админи-
стративных нарушениях. Но с 
тех пор сильно изменились и 
сами статьи КоАП, и Правила до-
рожного движения. Однако в од-
ном их положения остались не-
изменны: что считать движени-
ем по встречной полосе. Более 
того, в ныне действующих ста-
тьях КоАП и Правил дорожного 
движения убрано большинство 
спорных ситуаций. Почти каж-
дый маневр, каждое действие 
конкретизировано. Казалось бы, 
споров быть не должно.  Итак, 
упомянутый выше Скворцов вы-
ехал на встречную по-
лосу движения для со-
вершения обгона. 

Капитан 

футбольной 

сборной 

России 

Роман 

Широков 

мечтает 

вернуться 

в основной 

состав 

ЦСКА 

и поехать 

этим летом 

на чемпионат 

Европы

Завтра на фестивале смо-

трим «Нежный возраст» 

Сергея Соловьева — 

один из наименее извест-

ных, хотя и наиболее важ-

ных фильмов режиссера

Яков Миркин: 
Если 100 рублей будут 
равны одному доллару, 
возникнет неодолимая тяга 
к деноминации 100:1
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Только в «РГ» Глава «Роскосмоса» Игорь Комаров: 
Россия готовится сделать рывок в космосе

Ключ на старт

Юлия Кривошапко

С
ложные времена в эконо-
мике заставляют россиян 
искать новые способы ре-

шения жилищного вопроса, а за-
стройщиков и риелторов — их 
предлагать.

Помимо использования клас-
сической схемы трейд-ин — про-
дажи старого жилья в счет нового 
с доплатой, которая перекочева-
ла на рынок недвижимости с ав-
торынка, граждане занимаются 
активным обменом жилищного 
«секонд-хенда». Причем речь 
идет не только о квартирах эко-
номкласса, но и об элитных пен-
тхаусах, загородных домах и за-
граничных виллах.

За последнее время из-за 
ухудшения общей экономиче-
ской обстановки в России снизи-

лось число покупателей недви-
жимости со свободными деньга-
ми, констатируют эксперты. По 
словам Татьяны Калюжновой ру-
ководителя «Индикаторы рынка 
недвижимости — Консалтинг», в 
основном в списке потенциаль-
ных покупателей остались те, 
кому для приобретения новой 
квартиры надо продать свою ста-
рую. Одновременно из-за роста 
предложения на рынке новостро-
ек стала нарастать конкуренция 
среди девелоперов, поэтому они 
стремятся предложить макси-
мальный ассортимент инстру-
ментов для покупки жилья. Схе-
ма трейд-ин - один из них.

«Сначала эту услугу предла-
гали риелторские агентства, — 
говорит Татьяна Калюжнова. — 
Сейчас ее ввели в свой арсенал 
немало девелоперов. Порой, спе-

циально для этого они создают в 
своих структурах подразделения 
по работе с вторичной недвижи-
мостью». Что представляет со-
бой жилищный трейд-ин? В клас-
сическом понимании эта схема 
подразумевает продажу старой 
квартиры в счет покупки новой. 
Девелоперы или брокеры обыч-
но предлагают своим клиентам 
этот инструмент, когда речь идет 
о сложноликвидных объектах. 
Элитный сегмент не исключе-
ние.

«Есть примеры, когда девело-
перы готовы принимать в счет 
оплаты от потенциального поку-
пателя городскую, загородную и 
даже зарубежную недвижи-
мость», — отметила в разговоре с  
«РГ» Елена Юргенева, директор 
по работе с ключевыми клиента-
ми департамента элитной жилой 

недвижимости одной из столич-
ных компаний.

Потенциальным покупателям 
квартир трейд-ин интересен в по-
хожих ситуациях, когда по ка-
ким-то причинам слож-
но продать самостоя-
тельно старое жилье.

Наталия Ячменникова

К
акие сегодня космиче-
ские приоритеты у Рос-
сии? Когда полетит но-
вый российский пило-
тируемый корабль? По-

чему на МКС работают даже в 
праздники? Об этом и многом дру-
гом накануне Международного дня 
космонавтики и 55-летия полета 
Юрия Гагарина корреспондент 
«РГ» беседовал с генеральным ди-
ректором госкорпорации «Роскос-
мос» Игорем Комаровым. 

Игорь Анатольевич, сразу о том, 
чего ждут все: на 27 апреля на-
значен первый пуск с космодро-
ма Восточный. Срок не меняет-
ся? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Нет, идет предстар-
товая подготовка систем космо-
дрома, ракеты-носителя и косми-
ческих аппаратов. Очень симво-
лично, что первыми с нового кос-
модрома полетят студенческие 
спутники — «Ломоносов», «Аист-
2Д» и «Контакт-наноспутник». Вы-
воз ракеты «Союз-2» на стартовый 
стол запланирован на 23 апреля. 
Напомню: в конце марта состоялся 
«сухой вывоз» ракеты — комплек-
сные испытания всего стартового 
комплекса космодрома Восточ-
ный. Положительные результаты 
испытаний позволили госкомис-
сии определить дату первого пуска 
27 апреля, а резервную дату — 28 
апреля. 

График космических запусков 
очень плотный. Чисто по-челове-
чески: что вы испытываете, ког-
да на ваших глазах от стартового 
стола отрывается ракета и 
устремляется ввысь?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Я думаю, то же, что 
испытывают все, кто участвует в 
подготовке полета. Сильное вол-
нение. А когда видишь, что все 
проходит успешно, то удовлетво-
рение и гордость. Россия остается 

мировым лидером по пусковым 
услугам. И это очень серьезная от-
ветственность за работу, которую 
нам доверили выполнять. 

Будете встречаться в эти дни с 
Валентиной Ивановной Гагари-
ной, с дочками первого космо-
навта? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, планируем. У 
нас большие мероприятия и в 
ЦПК, и в Кремле. Будут встречи, 
концерт. Сегодня по всей России 
пройдут флешмобы «Подними 
голову!!» с запуском воздушных 
шаров с портретом Юрия Гагари-
на. Большое спасибо всем, кто 
нас поддерживает. 

А на орбите сегодня выходной? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Нет. Рабочая про-
грамма лишь чуть сократится, 
ведь МКС диктует свои правила. 
Но будут поздравления ЦУПа, ви-
деосеанс с родными и близкими. 
Будет общий праздничный стол. 

Какие новости от ЭкзоМарса, ко-
торый летит к Красной планете? 
Кстати, с какой скоростью? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Знаю. Скорость от-
носительно Земли примерно 33 
000 километров в час. Но это не 
имеет значения — по законам кос-
мической баллистики важно за-
дать правильный по величине и 
направлению импульс, что и сде-
лал наш разгонный блок «Бриз-
М» 14 марта. Теперь космический 
аппарат движется по инерции в 
поле тяготения Солнца. Аппарат 
был запущен, как говорят специа-
листы, «глубоко в допуске». То 
есть очень точно. Нашим европей-
ским партнерам даже не потребо-
валось проводить первого из пред-
усмотренных корректирующих 
импульсов, чтобы он шел четко по 
заданной траектории. А это эконо-
мия топлива, которая потенциаль-
но может позволить бо-
лее длительное время ра-
ботать аппарату. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Покупатели квартир охотно отдают свое старое 
жилье в счет покупки новой недвижимости

Виллы побоку
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«экспертов» 
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Австралийский доллар  50,7264
Азербайджанский манат  43,9616
Армянский драм**  13,8688
Белорусский рубль****  33,6045
Болгарский лев  39,0966
Бразильский реал  18,6993

Венгерский форинт**  24,5009
Вон Республики Корея***  58,5736
Датская крона  10,2752
Доллар США  67,1250
Евро  76,4957
Индийская рупия*  10,1115

Казахский тенге**  19,9658
Канадский доллар  51,6823
Киргизский сом**  95,7219
Китайский юань  10,3745
Молдавский лей*  34,1603
Новый туркменский манат  19,8097

Норвежская крона*  81,6060
Польский злотый  17,8476
Румынский лей  17,1263
СДР  94,5348
Сингапурский доллар  49,8959
Таджикский сомони*  85,7663

Турецкая лира  23,6256
Узбекский сум***  23,2669
Украинская гривна*  26,2207
Фунт стерлингов  95,4115
Чешская крона*  28,3019
Шведская крона*  82,4287

Швейцарский франк  70,2585
Южноафриканский рэнд*  45,2776
Японская иена**  62,0752

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.04.16

ЦИФРА

28
ПРОЦЕНТОВ 
составил рост предложения на 
рынке жилья за последние месяцы
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Игорь Комаров: Космодром Восточный по многим параметрам превосхо-
дит мировые аналоги. 
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КОСМОС ЗОВЕТ
12 апреля 1961 г. — День Полета!

1950—1960-е годы время бешеной космической гонки 
СССР — США, когда видели не столько Космос, сколько 
друг друга. 

Конечно, прежде всего скачка на ракетах имела воен-
но-стратегическое значение — делались носители ЯО. 
СССР отставал от США (в 1945—1949-е они вообще были 
монополистами ) и ядерного паритета  сумел достичь 
только в 1978 г. — у обеих стран тогда было примерно по 
24 000 единиц ЯО. Дальше Советская Кривая пошла кру-
то вверх, к 1990 г. СССР имел 40 000 единиц ЯО против 
23 000 единиц в США. Да, к 1990—1991 гг. наконец-то 
«преимущества Советской Системы над Западом стали 
очевидны и неоспоримы». Очевидны для граждан СССР 
и для всего Мира…

Этот маленький исторический казус показывает, как 
мне кажется, что наличие Ракет — все-таки не главный 
показатель мощи и безопасности Государства. Впрочем, 
для руководителей СССР (как и для многих российских 
«ракетных патриотов» сегодня) подобная мысль,  види-

мо, казалась (кажет-
ся) или глупым воль-
нодумством, или 
вражескими прои-
сками. «Дурная бес-
конечность» произ-
водства ракет каза-
лась сакральной.

Но космическая 
гонка имела, конеч-
но, и другое — пиа-
ровски-идеологиче-
ское измерение. По-

лет Гагарина вознес СССР  — в собственных глазах, в гла-
зах всего пораженного мира — прямо в Космос, а США 
чувствовали себя в нокдауне. Темп состязания был 
просто сумасшедший — уже 5 мая 1961 г. американцы за-
пустили «ответного космонавта» (А. Шепард). Но это во-
обще-то была нечистая игра — его полет был суборби-
тальным, т.е. со скоростью меньшей, чем необходима для 
искусственного спутника Земли (ИСЗ). И только в фев-
рале 1962-го США смогли осуществить «полноценный» 
полет (Д. Гленн). В СССР к этому времени уже слетал Г. 
Титов (август 1961). 

Гонка продолжалась с переменным успехом до 1969 г., 
когда Нил Армстронг («Аполлон 11») ступил на Луну. 
Это стало исторической победой американцев. «Малень-
кий шажок одного человека — гигантский скачок всего 
Человечества», сказал Армстронг.

Но есть ли этот Скачок?
После полета Гагарина прошло 55 лет, после высадки 

землян на Луне — 47 лет.
Что же достигнуто?
Запущено всего ок. 3000 ИСЗ (почти полторы тысячи 

советских-российских, в 2015-м было 146 действующих; 
больше 1100 американских, действующих — 446; а всего 
ИСЗ запустили почти 70 стран). В Космос слетали 544 
космонавта из 36 стран (335 из США, 120 из СССР и РФ). 
Тратятся немалые деньги (бюджет НАСА в 2005—2013 гг. 
— ок. 140 млрд долл., бюджет Роскосмоса за те же годы — 
больше 20 млрд долл.). Много конкретных технических 
успехов. Все это выглядит внушительно, но…

Первоначальный безумный энтузиазм везде давно про-
шел. «Караваны ракет» не «помчали вперед от Звезды до 
Звезды», и «на пыльных тропинках далеких планет» не 
видны «наши следы». Трудно подсчитать, какова экономи-
ческая и научная отдача от космических полетов, но она 
ОЧЕВИДНО не та, о которой мечталось в 1961 г. 

Для сравнения: 12 октября 1492 г. Колумб «открыл 
Америку» — нога европейца впервые ступила на новый 
Континент. Через 25 лет (1517) Кортес завоевал Мекси-
ку, через 43 года (1535) была создана Новая Испания, в 
которую кроме Мексики входили еще огромные терри-
тории современных США, стран Карибского бассейна и 
т.д. Вспыхнул Новый Свет, выражаясь стилем высоким.       

Другой пример. 17 декабря 1903 г. «Флайер 1» бра-
тьев Райт совершил первый полет в истории авиации. Че-
рез 55 лет авиация занимала в жизни каждого человека в 
Мире такое же точно место, как и сегодня…

Конечно, задача 
«освоения» хотя бы 
ближнего Космоса 
ПРИНЦИПИАЛЬНО 
много сложнее, чем 
освоение Америки (с 
поправкой на разни-
цу техники XVI и XXI 
века!) или воздушно-
го пространства. Ко-
лумб доплыл до Аме-
рики за 2 месяца 10 
дней, космические 
корабли достигают Венеры (советские) или Марса (амери-
канские) начиная с 1960 годов в среднем за полгода. Но ко-
лонизация землянами Марса, Венеры, Луны — сегодня та-
кая же фантастика, как и 55 лет назад. Разве что ЧАСТЬ 
трудностей мы видим сейчас немного яснее, чем тогда.

«Поехали!», сказал Гагарин. Но препятствия таковы, 
что за 55 лет далеко мы не уехали.

Так что же — здесь Человечество ВПЕРВЫЕ в своей 
Истории встало перед непреодолимым барьером на пути 
вечной экспансии и должно смириться с тем, что вне 
Земли для нас земли нет?

Возможно, на десятки (сотни?) лет, пока не создадут 
ПРИНЦИПИАЛЬНО новые системы транспортировки, 
это так. Но тяга Человечества к пространственному рас-
ширению неодолима, это Базовый Инстинкт. С тем, что 
земляне навсегда «заперты на Земле», люди не смирятся. 
«Мы не можем жить без Космоса».

Освоение Космоса как «футбол национальных сбор-
ных», меряние «длиной ракет» — подростковые комплек-
сы Человечества. Этот драйв сыграл свою роль, «дотянул 
до Луны» — и выдохся. Пока что вместо него еще не при-
шел Общечеловеческий азарт борьбы за Космос. В этой 
ВЗРОСЛОЙ РАБОТЕ деление на страны и этносы будет 
также нелепо, как и вообще в тех Больших Задачах, к ко-
торым поневоле пришло Человечество. Пришло чисто 
технологически, в поисках средств уничтожить друг дру-
га… А когда средства взаимно гарантированного истре-
бления были успешно найдены, «вдруг» перед людьми 
открылся общий, равноудаленный Космос, «звездное 
Небо над нами». Великая История национальных Циви-
лизаций и Государств неотвратимо заканчивается. Она 
беременна Глобальными задачами и Институтами.

Национально-эгоцентричное сознание гневно отторга-
ет такое мировоззрение (а всего 500 лет назад отторгалась 
идея, что Земля — не Центр Космоса). Сегодня увидеть Зем-
лю как ЕДИНУЮ — трудно. Но люди поднялись на такую 
высоту, что этот ракурс неизбежен.

Полет Гагарина воз-
нес СССР — в собст-
венных глазах, в 
глазах всего пора-
женного мира

Тяга Человечества к 
пространственному 
расширению неодо-
лима, это Базовый 
Инстинкт

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир
Путин обсудил
с главой
минпромторга
поддержку 
производства 
вагонов

НА СВОЕЙ 
КОЛЕЕ

Кира Латухина

НА ВСТРЕЧЕ президента с ми-
нистром промышленности и 
торговли в Кремле речь шла о 
том, как государство стимулиру-
ет предприятия закупать инно-
вационные вагоны, а старые сда-
вать на металлолом. Также обсу-
ждался пятикратный рост эк-
спортных поставок и расшире-
ние географии: так, в этом году 
вагоностроительная продукция 
отправится в Иран.

Владимир Путин предложил 
начать беседу с отрасли, требую-
щей особого внимания — тран-
спортного машиностроения. В 
прошлом году президент принял 
решение ограничить по эксплуа-
тации вагоны с продленными 
сроками службы, и в правитель-
стве системно отработали это 
поручение, сообщил Денис Ман-
туров. «Минтранс в конце прош-
лого года принял все норматив-
ные акты, которые позволят в 
этом году снять с сети порядка 
80 тысяч старых вагонов и от-
править их в металлолом», — рас-
сказал он.

«Чтобы найти баланс между 
отраслями, правительство под-
держало нашу инициативу по 
увеличению объема финансиро-
вания прямых скидок транспор-
тным компаниям, для того чтобы 
они были больше заинтересова-
ны в приобретении нового под-
вижного состава, в первую оче-
редь это касается инновацион-
ных вагонов», — продолжил ми-
нистр.

«Мы в прошлом году эту меру 
реализовывали — инновацион-
ный вагон, — заметил Мантуров. 
— Самый главный критерий — это 
использование тележки с на-
грузкой на ось свыше 25 тонн по 

отношению к традиционным — 
23,5, и самое главное — это уве-
личенный срок межремонтного 
ресурса». «Для транспортной 
компании это дает существенное 
облегчение с точки зрения того, 
что они сегодня сдают вагономе-
таллолом, получают примерно 
200 тысяч по сегодняшним це-
нам, 300 тысяч рублей выделяет-
ся в виде субсидии», — объяснил 
он.

«Это практически по сегод-
няшним ценам на новый вагон, 
четверть компенсируется госу-
дарством, и, естественно, это на 
10 процентов увеличивает гру-
зоподъемность подвижного со-
става, дает возможность сни-
жать издержки за счет увеличе-
ния срока службы и межремон-
тного срока эксплуатации», — 
сказал Мантуров. «А самое глав-
ное — это снижает, во-первых, на-
грузку на железнодорожную ин-
фраструктуру и повышает без-
опасность с учетом того, что у 
нас в стране единая колея по пас-
сажирским и грузовым ваго-
нам», — добавил он.

«У нас появилась положи-
тельная тенденция, особенно с 
прошлого года, в части поставки 
вагоностроительной продукции 
на экспорт, — также сообщил до-
кладчик. — Это, собственно, сло-
жилось по двум факторам. Пер-
вое — это удешевление рубля, мы 
получаем конкурентоспособную 
цену. Второе — своевременно 
приняты решения по финанси-
рованию через Единый экспор-
тный центр при Внешэконо-
мбанке внешних кредитов, ком-
пенсируя таким образом про-
центную ставку».

«Мы увеличили в прошлом 
году объем поставок в пять раз, и 
к традиционным странам — это 
Казахстан, Азербайджан, Литва 
и Эстония, — мы в этом году рас-
считываем еще на поставки в 
Иран. Мы с коллегами сейчас 
уже финализируем контракты», 
— объявил министр.

«За первые три месяца уже 
рост на 15 процентов, и мы рас-
считываем, что в совокупности 
всех тех мер, которые будут реа-
лизованы, в этом году нам удаст-
ся произвести и продать порядка 
40 тысяч вагонов», — заключил 
глава минпромторга.

Кремль Руководство России обещает западному бизнесу хорошие 
условия для работы в стране

Свобода инвестиций
Кира Латухина

П
резидент России Вла-
димир Путин заве-
рил германских биз-
несменов на встрече 
в Кремле в том, что в 

нашей стране их всегда ждут бла-
гоприятные условия для работы. 
Было бы глупо упускать такие 
возможности, считает он.

«Ваш комитет всегда многое 
делал для поддержания россий-
ско-германских торгово-эконо-
мических связей, и вы продолжа-
ете эту работу, несмотря на то, 
что есть известные сложности се-
годняшнего дня», — приветство-
вал гостей из Восточного комите-
та немецкой экономики глава го-
сударства. Во встрече приняли 
участие несколько предприни-
мателей, а также помощник пре-
зидента Андрей Белоусов, ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров и глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев.

«Сложности были всегда», — 
продолжил Путин и добавил, что 
при этом «даже в самые худшие 
годы «холодной войны» Россия 
(тогда — Советский Союз) и Гер-

мания поддерживали и развива-
ли торгово-экономические отно-
шения, осуществляли крупные 
проекты, в том числе один из на-
иболее знаковых — это «газ в об-
мен на трубы».

«Сегодня наше сотрудничест-
во гораздо более разнообразно, 
имеет очень разветвленную и ге-
ографию, и по отраслям, имеет 
совершенно другой вид, чем в 
прежние десятилетия», — отме-
тил президент.

Германия — второй торгово-
экономический партнер России 
по объемам товарооборота, кон-

статировал Путин. Ее доля во 
внешнеторговом обороте нашей 
страны — 8,7 процента.

«У нас много хороших пер-
спективных проектов, — продол-
жил глава государства. — И над-
еюсь, что ваш интерес к сотруд-
ничеству с Россией, с вашими 
партнерами будет только возра-
стать и вы не упустите своих воз-
можностей на российском рын-
ке».

«Было бы глупо подвергать 
испытаниям накопленный по-
тенциал сотрудничества и опыт, 
упустить возможности, которые 

предоставляет российский ры-
нок», — считает президент.

«Мы со своей стороны делали 
и будем делать все для того, что-
бы создавать наиболее благопри-
ятные условия для всех наших 
иностранных партнеров, вклю-
чая и представителей немецкого 
бизнеса», — заверил Путин.

ФРГ продолжает оставаться 
одним из ключевых инвестици-
онных партнеров России. Сум-
марный объем накопленных гер-
манских инвестиций превышает 
12,4 млрд долларов. Действуют 
5600 предприятий с участием ка-
питала из ФРГ (около 800 — со 
100-процентным германским ка-
питалом), их суммарный оборот 
превышает 50 млрд долларов.

Кроме того, вчера Владимир 
Путин призвал государства, ко-
торые не ратифицировали Дого-
вор о всеобъемлющем запреще-
нии ядерных испытаний, присое-
диниться к этому документу. За-
явление по случаю двадцатиле-
тия открытия для подписания 
Договора о всеобъемлющем за-
прещении ядерных испытаний 
опубликовано на сайте Кремля. 

Президент назвал этот дого-
вор важнейшим механизмом ог-

раничения ядерных вооружений 
и нераспространения ядерного 
оружия, который имеет «прин-
ципиальное значение для укре-
пления международной стабиль-
ности».

«Вместе с тем приходится с 
тревогой констатировать, что он 
до сих пор так и не вступил в 
силу», — отметил глава государст-
ва. «Его будущее во многом зави-
сит от реальной готовности всех 
членов мирового сообщества 
двигаться вперед к заявленной 
цели — освобождению планеты от 
ядерного оружия», — подчеркнул 
он.

И особую ответственность в 
этом плане несут восемь стран, 
которые должны его ратифици-
ровать. «Нежелание этих госу-
дарств стать полноценными 
участниками договора вызывает 
серьезное сожаление — тем более 
с учетом того, что некоторые из 
них претендуют на лидерство и 
чуть ли не особые полномочия в 
решении вопросов глобальной 
безопасности», — подчеркнул 
президент Владимир Путин и 
призвал их руководство как мож-
но скорее присоединиться к до-
кументу.

Акцент

 Суммарный объем 
накопленных германских 
инвестиций превышает 
12,4 млрд долларов, в России 
действуют 5600 предприятий 
с участием капитала из ФРГЗа первые три меся-

ца рост составил 
15 процентов и за 
год планируется 
продать порядка 
40 тысяч вагонов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров ужесточил правила распоряжения 
субсидиями из госказны

Трать или верни
Владимир Кузьмин

П
олучатели бюджетных 
средств должны будут воз-
вращать их в госказну, 

если не используют эти деньги в 
течение девяти месяцев.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние об ужесточении финансовой 
дисциплины при исполнении бюд-
жета. «Постановление предусма-

тривает ряд дополнительных ре-
шений, направленных на укрепле-
ние финансовой дисциплины. В 
частности, более жестким стано-
вится механизм возврата остат-
ков неиспользованных бюджет-
ных трансфертов из федерального 
бюджета, — сообщил председатель 
правительства на совещании со 
своими заместителями. — В ряде 
случаев мы планируем отказаться 
от авансирования государствен-
ных закупок готовой продукции 
массового потребления. Их пере-
чень должен утверждаться прави-
тельством».

Новые правила предусматри-
вают отзыв по итогам девяти ме-
сяцев финансового года лимитов 
бюджетных обязательств, по кото-
рым отсутствуют кассовые расхо-
ды и поставленные на учет бюд-
жетные обязательства. При этом 
прописана возможность исключе-
ния отзыва по решениям прези-
дента и правительства России. 
«Ситуация по целому ряду случа-
ев недопустимая, когда ассигнова-
ния начинаются чуть ли не в де-
кабре», — прокомментировал 
Медведев необходимость таких 
мер.

— Рассчитываю, что эти реше-
ния, наряду с другими, в том числе 
дисциплинирующими мерами, 
сделают исполнение бюджета бо-
лее эффективным и более равно-
мерным и в конечном счете будут 
способствовать минимизации 
бюджетного дефицита, — заклю-
чил премьер.

Он также сообщил о внесении 
изменений в порядок присужде-
ния ученых степеней, направлен-

ных на дальнейшее совершенство-
вание системы государственной 
научной аттестации. «Сегодня 
скандалы с липовыми защитами 
пошли на убыль. Тем не менее пра-
ктика применения норм этого по-
ложения показала, что в него надо 
внести определенные корректи-
вы», — подчеркнул Медведев.

Нарушения при защите дис-
сертаций могут стоить мест чле-
нам аттестационных комиссий. 
«Предусмотрена процедура до-
срочного прекращения полномо-
чий состава комиссий либо от-
дельных ее членов, в том числе ру-
ководства, в случае неоднократ-
ных нарушений, предусмотрен-
ных процедур и нормативных ак-
тов в сфере государственной науч-
ной аттестации», — рассказал ви-
це-премьер Аркадий Дворкович.

В ходе совещания Дмитрий 
Медведев затронул ситуацию, 
сложившуюся вокруг московских 
земель Тимирязевской сельхоза-
кадемии, которые решили отдать 
под жилую застройку.

— Вокруг этих решений возни-
кла дискуссия. Коллектив это не-
однозначно воспринял, несмотря 
на то, что проводились консульта-
ции по линии минсельхоза и по ли-
нии агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию, — сказал 
премьер-министр. — Поэтому я 
считаю правильным организовать 
здесь дополнительное обществен-
ное обсуждение для того, чтобы 
люди могли высказаться, предло-
жить свои варианты развития и 
академии, и, конечно, жилищного 
строительства вокруг Москвы, 
взвесить все за и против.
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Глава правительства считает, что новые, более жесткие меры позволят укрепить финансовую дисциплину.

Акцент

 Правительство принимает 
меры для того, чтобы сделать 
исполнение бюджета более 
эффективным

После встречи с германскими деловыми кругами Владимир Путин приехал в Большой зал Консерватории на выступление Объединенного оркестра Мюнхенской филармонии и 
Мариинского театра под управлением Валерия Гергиева. Глава государства занял место в шестом ряду партера. В программе концерта «Симфония № 4» Антона Брукнера, фрагмен-
ты из музыки к балету «Ромео и Джульетта» и «Концерт № 2 для фортепиано с оркестром» Сергея Прокофьева.
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ПРАВО Предложено 
заставить банки сообщать 
о проблемных счетах 
должников

Маловато будет

Наталья Козлова

В ГОСДУМУ внесен интересный законопроект. Он дол-
жен понравиться тем, кто имеет законное право полу-
чить деньги со счета должника, и может совсем не понра-
виться банкам, так как если проект станет законом, у  
финансовых организаций прибавится работы.

Новый законопроект вносит поправки в известный 
Закон «Об исполнительном производстве». Судя по поя-
снительной записке к документу, по этим поправкам 
банкам придется уведомлять взыскателей долгов, что на 
счету у их должника слишком мало денег для погашения 
задолженности.

Кроме этого, по новому законопроекту предложено 
сократить сроки проверки достоверности исполнитель-
ного листа.  Не секрет, что исполнительный лист бывает 
как настоящим, так и липовым. Мошенники нередко 
сами изготавливают поддельные решения судов и испол-
нительные листы. По ним можно легко забрать деньги у 
гражданина или организации и скрыться. 

В полиции подтверждают, что подобные обманы с 
фальшивыми исполнительными листами и такими же ре-
шениями судов в наши дни стали весьма актуальными и 
мошенники ими пользуются очень широко.

Законопроект был разработан членом Комитета Гос-
думы по гражданскому, уголовному, арбитражному и 
процессуальному законодательству Рафаэлем Мардан-
шиным.

 По мнению депутата, действующие сейчас правила, 
по которым взыскатель может самостоятельно дойти до 
банка с исполнительным судебным документом и запро-
сить выплату долга, действительно  эффективны. Они 
дают возможность буквально в течение нескольких дней 
получить деньги с должника. 

Немаловажна и 
такая деталь — ис-
полнение судебных 
решений может про-
исходить без при-
влечения Федераль-
ной службы судеб-
ных приставов. Это 
экономия времени и 
средств как взыска-
теля, так и пристава. 

Все бы хорошо, но 
в таком варианте 
есть один серьезный 
вопрос, о котором 
говорит законодатель. По словам Марданшина, «сущест-
вует процедурная проблема: если на счете нет или не  
хватает денег, то банк не имеет права об этом сообщить 
взыскателю». Кроме этого, молчат банки и о том, что на-
чали проводить проверку подлинности исполнительного 
документа или по каким-то причинам затягивают его ис-
полнение. 

В результате, по мнению депутата, добросовестный 
взыскатель вынужден заниматься гаданием. То есть 
предполагать, почему решение его вопроса затягивается. 
Человеку приходится неоднократно посещать банк. А 
это требует и времени, и, что скрывать,  материальных 
затрат. 

Эти проблемы становятся особенно ощутимыми, 
если банк, куда наведывается взыскатель, находится не 
на соседней улице, а на другом конце страны.

Перечислив эти плохо решаемые проблемы, депутат 
предлагает обязать банки сообщать взыскателю о прове-
дении проверки исполнительного документа на подлин-
ность, а также оперативно уведомлять его о недостаточ-
ности денежных средств на счете должника. 

А еще законодатель предлагает сократить срок прове-
дения проверки подлинности исполнительного докумен-
та до пяти дней. 

Сегодня у банков на такую проверку есть неделя. Но, 
как говорится в пояснительной записке, подобные про-
верки нередко затягиваются, и неделей банк уже не обхо-
дится. Тогда банк затягивает решение в лучшем случае до 
момента истечения срока. Причем, как сказано в поясни-
тельной записке, «независимо от наличия обоснованных 
сомнений в подлинности исполнительного документа 
либо достоверности представленных сведений».

Нетрудно догадаться, что одним из первых аргумен-
тов банков против этого законопроекта будет ссылка на  
банковскую тайну. И на это автор законопроекта заранее 
отвечает следующее:

 — На момент обращения взыскатель уже знает номер 
расчетного счета должника в этом банке. Следовательно, 
— утверждает Марданшин, — обязанность банков уведом-
лять взыскателя о невозможности исполнения требова-
ний суда из-за недостатка средств на счету должника без 
раскрытия информации о конкретном размере остатка 
средств не нарушает требований статьи 26 Федерально-
го закона от 2 декабря 1990 г. № 395-I «О банках и бан-
ковской деятельности». 

ПРАВО

Упрощен 
порядок сдачи 
экзамена 
на статус 
адвоката

ЗАГЛЯНИТЕ 
В КОДЕКС

Владислав Куликов

СОВЕТ Федеральной палаты ад-
вокатов внес поправки в положе-
ние о порядке сдачи квалифика-
ционного экзамена на присвое-
ние статуса адвоката. С 1 сентя-
бря кандидатам разрешат загля-
дывать в печатные тексты зако-
нов при подготовке к ответу по 
билету устного экзамена.

Согласно правилам, экзамен 
делится на две части: письмен-
ный и устный. Письменный экза-
мен проводится в форме 
компьютерного тестирования. 
Претенденту предлагается за 60 
минут ответить на 70 вопросов, 
выбранных случайным образом 
из утвержденного перечня. Не-
обходимо дать правильные отве-
ты не менее чем на 50 вопросов.

Сдавшие письменный экза-
мен допускаются к устному. Пре-
тенденту предлагается ответить 
на 4 вопроса, которые могут 
быть дополнены задачами по ре-
шению правовых ситуаций и за-
даниями по составлению юриди-
ческих документов. На подготов-
ку дается не менее 45 минут.

Чтобы стать хорошим юри-
стом, вовсе не обязательно зау-
чивать наизусть все кодексы. 
Важно уметь ориентироваться в 
них, и знать, где что искать. Так 
что дилетанта толстые тома на 
экзамене не спасут.

Кроме того, Совет ФПА Рос-
сии направил в правительство 
страны обращение о низких 
ставках оплаты труда адвокатов 
по назначению. «Если ставка для 
переводчика (гораздо менее зна-
чимой процессуальной фигуры) 
составляет 700—1500 рублей в 
час, то базовая ставка адвоката — 
только 550 рублей в день, — гово-
рится в обращении. — Не сопо-
ставима такая оплата и с зара-
ботной платой других участни-
ков судопроизводства, выполня-
ющих публичные функции».

Между тем, по словам пред-
ставителей адвокатского сооб-
щества, процессуальное равен-
ство сторон предполагает и воз-
награждение адвоката за труд в 
размерах, сопоставимых с опла-
той труда других участников 
процесса.

Совет ФПА предлагает вос-
становить целевое бюджетное 
финансирование труда адвока-
тов, участвующих в уголовном 
судопроизводстве по назначе-
нию. Также, по мнению адвокат-
ского сообщества, выплаты тоже 
проводиться через какое-то одно 
ведомство.

«Право адвоката на возна-
граждение не должно зависеть от 
усмотрения органов, назначив-
ших его для оказания квалифи-
цированной юридической помо-
щи гражданам в случаях, предус-
мотренных законодательством», 
— говорится в обращении.

Виллы побоку
Например, квартиру в 
старом панельном доме 
в непрестижном райо-

не, расположенном на удалении 
от метро. Спрос на них сейчас не-
высок, поэтому быстро продать 
такую квартиру можно разве что 
с существенным дисконтом.

«Экономика пока не пришла в 
себя, доходы населения не рас-
тут, поэтому не стоит ожидать 
притока покупателей со свобод-
ными деньгами в ближайшие 
годы. На этом фоне перспектив-
ными выглядят все инструменты, 
которые каким-то образом помо-
гают покупателям в осуществле-
нии сделки, в том числе и трейд-
ин», — констатирует Татьяна Ка-
люжнова.

Руководитель департамента 
городской недвижимости одной 

из московских компании Светла-
на Бирина, однако, замечает, что 
классический трейд-ин может 
быть интересен лишь узкой кате-
гории клиентов. Главный минус 
такой схемы — дисконт на выку-
паемую квартиру.

Именно поэтому большинство 
обменов на новостройку сейчас 
проходит по другой схеме — взаи-
мозачету. «Клиент продает свою 

квартиру на вторичном рынке по 
актуальной стоимости и на эти 
деньги покупает новую крышу 
над головой. Обе сделки проходят 
одновременно, под контролем 
специалиста. На время продажи 
старой квартиры новая резерви-
руется», — говорит Бирина.

По ее словам, доля взаимоза-
чета в общей структуре сделок в 
последнее время выросла с 30 до 

45 процентов. «Подобные обме-
ны очень популярны благодаря 
экономической выгоде. В услови-
ях падающего рынка люди обме-
нивают дешевеющий актив на 
растущий, то есть квартиру в но-
востройке, которая дорожает по 
мере увеличения стадии строи-
тельства», — резюмирует Бирина.

«Жилищный обмен» с недав-
них пор интересует и владельцев 
элитной недвижимости.

«Один из наших клиентов, 
владеющий виллой в Сан-Себас-
тьяне, изъявил желание обме-
нять ее на землю в элитном райо-
не Подмосковья, — рассказывает 
Елена Юргенева. — Есть также 
клиент, который владеет кварти-
рой в одной из загородных рези-
денций на Рублево-Успенском 
шоссе и яхтой. Все это он готов 

отдать за квартиру в городе. Еще 
один собственник объявил о том, 
что хочет обменять свою кварти-
ру в Басманном округе Москвы 
на загородный дом на Рублево-
Успенском направлении». 

Такое явление, по словам Юр-
геневой, появилось в кризис. 
«Но нужно сказать, что желаю-
щих такую схему реализовать 
намного больше, чем реально ре-
ализованных по ней объектов, — 
замечает она. — Дело в том, что 
очень сложно найти человека с 
подходящим на сто процентов 
запросом».

Акцент

 Покупателей недвижимости 
со свободными деньгами 
в России почти не осталось 

Число фиктивных банковских вкладов выросло 
в полтора раза — узнайте подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1242825

Можно догадаться, 
что одним из пер-
вых аргументов 
против проекта 
будет ссылка на  
банковскую тайну 

На устном экзамене 
претенденту пред-
лагается 4 вопроса. 
На подготовку 
к ответу дается 
не менее 45 минут

Узнайте на сайте: 
как обезопасить себя 
при покупке квартиры 
в новостройке 
www.rg.ru/art/1238725
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Мужество Владимир Путин присвоил звание Героя России 
старшему лейтенанту Александру Прохоренко, погибшему в Сирии

Герой
Иван Егоров, Валентина Зотикова 
Москва — Оренбург 

З
вание Героя Российской 
Федерации (посмертно) 
старшему лейтенанту 
Александру Прохоренко 
присвоено за мужество и 

героизм, проявленные при испол-
нении воинского долга.

Жители затерявшегося в бес-
крайних оренбургских степях 
села Городки при упоминании о 
погибшем земляке уже казалось 
выплакали все, что смогли, но сно-
ва и снова вытирают накатившие 
слезы. Здесь его называют «наш 
Саша», а то и вовсе по-свойски — 
Санек. С фото в «Одноклассни-
ках» смотрит обычный парнишка: 
русая челка, большие глаза, маль-
чишеская улыбка — ни тебе груды 
мускулов, ни прочих атрибутов 
супермена. Принимать красивые 
позы перед камерой тоже не умел 
— снимки сделаны в родительском 
доме, на выпускном в военной 
академии, в армейской палатке...

Александр Прохоренко погиб 
17 марта 2016 года при выполне-
нии специальной задачи по наве-
дению ударов российских самоле-
тов в районе населенного пункта 
Тадмор в провинции Хомс. Попав 
в окружение боевиков «Ислам-
ского государства» (ИГ — террори-
стическая организация, запре-
щенная в РФ), Александр вызвал 
огонь на себя...

Прохоренко родился 22 июня 
1990 года в Оренбургской области 
в рабочей семье. В 2007 году с се-
ребряной медалью окончил Горо-
децкую среднюю общеобразова-
тельную школу, поступил в Орен-
бургское высшее зенитно-ракет-
ное училище, в 2008-м в связи с за-
крытием училища был переведен 
в Военную академию войсковой 
противовоздушной обороны Воо-
руженных сил РФ, которую окон-
чил с отличием. Проходил службу 
в Силах специальных операций 
РФ, принимал участие в россий-
ской военной операции в Сирии.

В дом к Александру Васильеви-
чу и Наталье Леонидовне Прохо-
ренко скорбная весть о гибели 
сына пришла раньше всех.

— Вы уж, пожалуйста, не тре-
вожьте их сейчас — матери недав-
но совсем плохо было... — заботли-
во упрашивали женщины в сель-
совете. — Семья у них хорошая, 
дружная: отец — механизатор, а 
Наталья Леонидовна техничкой 
работает в клубе и у нас на пол-
ставки. Младший сын Ваня у них 

тоже на военного учится. А Саши-
на жена Катя в Подмосковье жи-
вет — в Кубинке. Ей рожать скоро...

Когда-то семья Прохоренко пе-
ребралась в Оренбуржье с Восточ-
ной Украины. Классный руково-
дитель Саши — физик Петр Георги-
евич Русинов — в свое время учил и 
его отца.

— У них в роду много военных 
было. И Санек в пятом классе зая-
вил: «Буду офицером!» Другого 
пути он для себя не видел, — вспо-
минает Петр Русинов, и глаза его 
теплеют. — Это он потом, уже к вы-
пуску, под два метра вымахал, а 
тогда был самым маленьким в 

классе. Но вел себя всегда как 
взрослый. Это вызывало уваже-
ние. Помню, сажали мы березки 
по весне — 600 саженцев, к концу 
дня некоторые начинали ленить-
ся, гундеть, а он с лопатой в руках 
— самый первый. Мы удивлялись: 
«Откуда силы-то берешь, Санек?» 
Тот выпуск 2007 года был у меня 
одним из лучших: на девять чело-
век в классе — три серебряные ме-
дали, одна из них — у Прохоренко. 
Он знал, что платное обучение ро-
дители не потянут, и старался 
учиться, чтобы дорогу себе про-
бить. Все — сам! Вот такой он был, 
наш Саша...

Старый учитель был гостем и 
на свадьбе своего выпускника: 
Саша с Катей расписались всего 
полтора года назад. На кадрах сва-
дебного видео глаза молодых ис-
крятся от счастья: красивые, 
улыбчивые, чем-то неуловимо по-
хожие друг на друга, как брат и се-
стра. «Как бы ни сложилась жизнь, 
что бы ни случилось — я всегда 
буду рядом», — говорит Катя. «Я 
навсегда запомню день, когда ты 
стала моей женой», — вторит ей 
Александр. Судьба распорядилась 
так, что их первенцу, который 
вскоре появится на свет, не сужде-
но увидеть отца.

— До сих пор не могу поверить в 
то, что его больше нет. Саша так 
любил жизнь! — горестно вздыхает 
школьный друг героя-спецназов-
ца Григорий Шевченко. — Он всег-
да был среди нас заводилой — энер-
гичный, яркий, целеустремлен-
ный. Со всеми находил общий 
язык. Мы, пацаны, считали его ве-
зунчиком: у него получалось все, 
что он загадывал. После школы ре-
бята разъехались кто куда. Пом-
ню, Саша приезжал в село два года 

назад, мы с ним долго беседовали. 
Он говорил мне тогда, что сбылась 
его школьная мечта — стал офице-
ром. А еще сказал, что мечтает со-
вершить подвиг...

Сейчас у входа в Городецкую 
школу ребят встречает памятная 
табличка с именем героя-выпуск-
ника Александра Бобкова — танки-
ста, погибшего в Афганистане 30 
лет назад и посмертно награжден-
ного орденом Красного Знамени. 
Вскоре здесь появится еще одна 
надпись, посвященная Александ-
ру Прохоренко.

Петр Русинов показывает Са-
шино место в классе за первой 
партой и курсантскую фуражку, 
которую новоиспеченный лейте-
нант подарил после окончания 
академии. Теперь она хранится в 
школьном музее. А еще как сооб-
щили в правительстве области, в 
Оренбурге появится улица имени 
Героя Прохоренко, который для 
земляков навсегда останется «на-
шим Сашкой».

Акцент

 Именем офицера-героя 
Александра Прохоренко, 
погибшего в Сирии, назовут 
улицу в Оренбурге

Саша с Катей расписались всего 
полтора года назад. Скоро на свет 
должен появиться их первенец.

Ф
О

Т
О

 И
З

 С
О

Ц
И

А
Л

Ь
Н

О
Й

 С
Е

Т
И

 «
О

Д
Н

О
К

Л
А

С
С

Н
И

К
И

»



4 Cобытия и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 апреля 2016 
вторник №77 (6945)

Cобытия и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Ситуация Вправе ли мы безучастно внимать «системе отношений в бизнесе», когда ставится цель — 
разрушение крупного производства

Обманутое доверие 
Леонид Федоров, Ростов-на-Дону 

В 
марте в администра-
цию президента посту-
пило письмо от основа-
теля двух крупнейших 
предприятий Новочер-

касска Владимира Базияна с 
просьбой спасти одно из них, за-
вод «Эскорт», от гибели. В стране 
непростое экономическое поло-
жение и многие собственники 
разоряющихся компаний броси-
лись писать призывы о помощи. 
Но в данном случае речь идет не о 
финансовой поддержке. По сло-
вам Базияна, завод целенаправ-
ленно уничтожают. И это напря-
мую связано с сегодняшним клю-
чевым собственником компании 
Леонидом Тавровским. 

Н о в о ч е р к а с с к и й  з а в о д 
«Эскорт» — это один из крупных 
российских производителей обо-
рудования для нефтегазовой про-
мышленности. Однако, как сооб-
щают источники на предприятии, 
скоро оно может быть почти пол-
ностью остановлено. Знакомые с 
историей компании люди гово-
рят: на «Эскорте» происходит не-
что похожее на рейдерский за-
хват. И это больше напоминает со-
знательное уничтожение актива с 
целью вывода капитала, нежели 
просто неграмотное управление. 

На свой страх и риск
В советские годы завод «Ново-

черкасскнефтемаш» был огром-
ным предприятием, поставляв-
шим нефтегазовое оборудование 
не только в СССР, но и в 30 стран 
мира. На волне перестройки про-
изводство пришло в упадок. 
Предприниматель Владимир Ба-
зиян буквально спас его, купив 
часть акций компании, а затем и 
контрольный пакет. 

Тогда мало кто верил, что не-
фтесервис может приносить до-
ход, но глава компании не стал 
менять профиль. Так и появилась 
новая компания с прежней спе-
циализацией, ООО «Эскорт». На 
заводе закупили новое оборудо-
вание и производство возобно-
вилось. За несколько лет компа-
ния стала поставщиком оборудо-
вания для ключевых игроков не-
фтегазового рынка России («Газ-
пром», «Роснефть», «ЛУКОЙЛ», 
«ТНК», «Сибур» и «Новатэк»). 

В конце девяностых нефтепе-
рерабатывающая промышлен-
ность еще не могла обеспечить 
завод заказами, и Базиян приду-
мал, как поддержать предприя-
тие. В России тогда был острый 
дефицит недорогой и качествен-
ной стеклотары, и на пустующих 
мощностях он построил цех по 
изготовлению стеклянных буты-
лок. Доходы от непрофильного 
бизнеса позволили поддержи-
вать «Эскорт» на плаву и не 
увольнять людей. Затем, кстати, 
из этого цеха родился еще один 
промышленный гигант и гор-
дость Новочеркасска — стекло-
тарный завод «Актис». 

— Владимир Кимович — просто 
находка для Новочеркасска. Он 
поднял завод из руин и тем са-
мым спас сотни семей от нищеты. 
Находчивый, порядочный, се-
рьезный человек, настоящий ру-
ководитель, — так тепло отзыва-
ется о Базияне начальник отдела 
по подготовке производства Сер-
гей Попов, работающий здесь 
уже пятый десяток лет. 

Рост цен на углеводороды по-
сле 2005 года придал «Эскорту» 
новый импульс, появились боль-
шие контракты. А в 2009-м к ком-
пании присоединился Леонид 
Тавровский, известный москов-
ский бизнесмен и банкир, имею-
щий обширные деловые связи в 
столице. 

Новые партнеры хотели прев-
ратить «Эскорт» в крупный хол-

динг, чтобы самим выполнять за-
казы от нефтеперерабатываю-
щих заводов «под ключ». Собст-
венники заключили меморан-
дум, согласно которому они име-
ли равные права: Тавровский 
должен был продвигать завод в 
проектах нефтяных корпораций, 
а Базиян — заниматься оператив-
ным управлением. Тавровский 

получил 55% акций. Одним из ус-
ловий был полный контроль со 
стороны нового совладельца за 
платежами завода, ему были пе-
реданы ключи «клиент-банков». 
Основные расчеты стали прово-
диться через «Гранд Инвест 
Банк», в котором Тавровский 
был одним из акционеров. 

Еще пять лет предприятие по 
инерции развивалось, получая 
новые крупные заказы. Однако 
затем у партнеров возникли се-
рьезные разногласия относи-
тельно дальнейшего развития. 

Партнер на свою голову
Тавровский вообще захотел 

продать завод. Но по рыночной 
стоимости его реализовать не 
удалось. Тогда Базиян нашел ком-
промисс: он предложил Тавров-
скому продать ему 55-процен-
тную долю. Причем за цену в не-
сколько раз выше стоимости по-
купки доли (и это с учетом ранее 
полученных огромных дивиден-
дов). Но Тавровский отказался. 
Вероятно, именно тогда ему мо-
гла прийти в голову мысль полно-

стью подчинить предприятие 
себе. 

Так или иначе, но в начале 
2014 года на заводе началась ка-
дровая чистка. В мае прошло со-
брание участников общества, где 
без личного участия Базияна 
было подписано решение об 
устранении его с поста генераль-
ного директора. 

Базиян подал в суд, но инфор-
мация о внутрикорпоративном 
споре просочилась в прессу и де-
сятки встревоженных партне-
ров, опасавшихся за судьбу своих 
заказов, стали звонить и требо-
вать объяснений. Только чтобы 
сохранить репутацию завода, он 
отозвал иск и спас тем самым 
предприятие.

— Базиян всегда был честным, 
всегда рассказывал, какова ситу-
ация на заводе и какие перспек-
тивы. Ситуации бывали разные, 
но он всегда искал решение, кото-
рое пойдет на пользу заводу, даже 
если для него лично это было тя-
жело, — подтверждают сегодня 
рабочие. 

На пост гендиректора Тавров-
ский поставил своего протеже 
Александра Сластнова, который 
не имел опыта управления круп-
ным промышленным предприя-
тием. 

Тавровский пообещал пар-
тнерам новый этап в развитии 
завода. Но, видимо, он представ-
лял себе это по-своему. После 
смены руководства сразу же 

увольняют либо вынуждают 
уйти руководителей всех веду-
щих департаментов, включая 
директора производства, ком-
мерческого и финансового ди-
ректоров, руководителя юриди-
ческой службы. Среди рабочих и 
клиентов завода началась насто-
ящая паника. Шли разговоры, 
что несколько крупных компа-
ний, не желая рисковать, даже 
якобы отказались от сотрудни-
чества. Как сегодня говорят на 
заводе, Базиян оставил завод с 
контрактами на общую сумму 
около 10 миллиардов рублей. 
Сейчас, увы, все не так.

Надежный поручитель
Самая большая интрига во 

всей этой истории — судьба ас-
трономических кредитных тран-
шей, полученных «Эскортом» 
после прихода Сластнова. 

За полгода до ухода с поста 
гендиректора Базиян договорил-
ся о получении крупного займа. 
Э т и  д е н ь г и  п о з в о л и л и  б ы 
«Эскорту» взяться за реализа-
цию крупнейших, знаковых для 
отрасли проектов. В том числе за 
строительство водородной уста-
новки на Сызранском НПЗ (стои-
мость договора — около 3,5 мил-
лиарда рублей). Одним из усло-
вий кредитования было наличие 
личного поручительства Базия-
на, а также поручительства АО 
Фирмы «Актис».

Очевидно, Сластнов не смог 
привлечь такие деньги, и тогда в 
июле 2014 года к бывшему генди-
ректору обратились с деликат-
ной просьбой выдать поручи-
тельство перед Сбербанком на 
сумму 300 миллионов рублей. 

Ситуация повторилась в октя-
бре, когда новому руководству 
потребовался очередной кредит 
590 миллионов для проведения 
работ на Сызранском НПЗ. Вновь 
у бывшего гендиректора попро-
сили личное поручительство и 
поручительство АО Фирма «Ак-
тис». 

Правда, после получения пер-
вого транша отношение к основа-
телю завода изменилось. Его ак-
куратно отстранили от доступа к 
информации о деятельности 
ООО «Эскорт» и прекратили до-
ступ к системе «1С Бухгалте-
рия». Поэтому во второй раз Ба-
зиян отказался от поручительст-
ва, пояснив, что предоставление 
поручительства возможно лишь 
при смене руководства. Как рас-
сказали знакомые с ситуацией 
источники, Тавровский согласо-
вал кандидатуру нового руково-
дителя Головинского, имеющего 
огромный опыт работы на строи-
тельстве НПЗ. В тот период он как 
раз осуществлял руководство на 

строительной площадке ООО 
«РН «Туапсинский НПЗ». 

Чтобы поскорее получить 
деньги, Базияну представили те-
кущую информацию о финансо-
вом состоянии общества и ходе 
выполнения работ на объектах. 
Считая, что договоренность до-
стигнута, он предоставил все не-
обходимые поручительства. 

Но Тавровский не выполнил 
своих обещаний. Генеральный 
директор остался прежним. В 
итоге высококвалифицирован-
ный и опытный Головинский уво-
лился, стройка на ООО «РН «Ту-
апсинский НПЗ» оказалась, мяг-
ко говоря, в своеобразной ситуа-
ции. А доступ к финансам снова 
закрыли. 

Развод 
Дела на заводе шли совсем не-

важно. Весной прошлого года 
Тавровский заявил о намерении 
продать свою долю «Эскорта». 
Базиян согласился выкупить ее и 
попытаться спасти компанию. В 
апреле 2015 года Тавровский на-
правил ему оферту о продаже 
своей доли. Базиян имел преиму-
щественное право выкупа и в от-
вет направил нотариально заве-
ренный акцепт — подтверждение 
своих намерений о покупке. Не 
совсем ясно, чего добивался Тав-
ровский своим предложением, 
однако вместо передачи продан-
ной части он направил Базияну 
письмо, в котором… отказался 
признать акцепт. 

Базиян был вынужден обра-
титься в суд. Несмотря на очевид-
ность ситуации, тяжба с постоян-
ными переносами заседаний и 
апелляциями длится по настоя-
щее время. Тем временем состоя-
ние завода с каждым днем ухуд-
шается.

Более того, в ответ на обраще-
ние в арбитраж против Базияна 
развязали настоящую травлю. 
Сластнов направил в суды массу 
исковых заявлений о взыскании 
убытков с него, а также о взыска-
нии задолженности и неоснова-
тельного обогащения со своего 
поручителя — компании «Актис». 
Большинство этих исков уже от-
клонено судами. Похоже, что ист-
цы особо и не надеялись выиг-
рать, считают опрошенные юри-
сты, а хотели лишь нанести удар 
по репутации «Актиса», парали-
зовать завод бесконечными тяж-
бами, осложнить отношения с 
клиентами. 

Тем временем «Эскорт» пере-
стал обслуживать кредиты. Банк 
потребовал вернуть полученные 
заводом займы на 900 с лишним 
миллионов рублей, обратившись 
с исковым заявлением и к пору-
чителю — АО Фирма «Актис». 

У Базияна есть основания счи-
тать, что бремя исполнения кре-
дитного договора изначально 
планировалось возложить на по-
ручителя. Кредитор направил 
требование о возврате 600 мил-
лионов по проекту Сызранского 
НПЗ. Не значит ли это, что после 
ухода Базияна никакие работы 
по этому проекту не выполня-
лись? 

Не очень последовательно по-
ступает и сам банк: третейский 
суд удовлетворил исковое заяв-
ление к «Эскорту», и Сбербанк 
получил исполнительный лист. 
Однако банк при этом не осу-
ществляет дальнейших действий 
по взысканию с него долга. Зато 
предпринимает все, чтобы взы-
скать долг с поручителей. Скла-
дывается парадоксальная ситуа-
ция: исполнение условий кредит-
ного договора, основными сторо-
нами в котором являются ПАО 
«Сбербанк» и ООО «Эскорт», 
пытаются возложить на «Актис» 
и Базияна. 

Согласно актам выездной на-
логовой проверки, на текущий 
момент задолженность по нало-
гам и страховым взносам ООО 

«Эскорт» составляет несколько 
сотен миллионов. Куда были пе-
реведены огромные деньги, вы-
деленные на исполнение работ? 
И почему банк не пытается вы-
бить долг с самого должника? По-
чему не реализует заложенное 
имущество? Пока остается толь-
ко догадываться. 

Но и это еще не все. Ведь Бази-
яна обвиняли и в получении не-
согласованных зарплат и пре-
мий, хотя все выплаты были ут-
верждены участниками общест-
ва на общих собраниях «Эскор-
та» при утверждении годовых от-
четов. «Эскорт» проходил еже-
годные аудиторские проверки, а 
отчеты утверждались на общих 
собраниях. 

Эксперты вновь называют 
действия Тавровского абсурдны-
ми и не имеющими судебных 
перспектив. Но правоохрани-
тельные органы не стали рассу-
ждать на абстрактные темы, а, 
получив заявление, поступили 
строго по регламенту — провели 
проверку. В отношении Базияна 
возбудили уголовное дело. В офи-
се «Актиса» провели обыск, ко-
торый некоторые назвали опера-
цией устрашения. 

Новички нефтесервиса
Вокруг компании крутится 

все больше новых людей, о кото-
рых до этого никто в отрасли не 
слышал. Менеджеры «Эскорта» 

на условиях анонимности сооб-
щают, что на совещаниях, прово-
димых в нефтяных компаниях с 
участием общества, от «Эскор-
та» присутствует близкий родст-
венник высокопоставленного фе-
дерального чиновника, «способ-
ный оказать давление на право-
охранительные органы». 

В июне 2015 года на годовом 
общем собрании участников 
ООО «Эскорт» в состав совета 
директоров по требованию Тав-
ровского ввели двух человек: Вя-
чеслава Агаджанова и Максима 
Абрамова, которые никакого от-
ношения к нефтесервису не име-
ют. Зато, очевидно, имеют воз-
можность влиять на решение ка-
ких-то других важных вопросов. 

Когда компания набрала ог-
ромное количество неисполнен-
ных обязательств перед контр-
агентами и государством, Тав-
ровский, очевидно, решил пере-
ложить вину на основателя заво-
да. По крайней мере, как только 
назрел серьезный конфликт, он 
сложил с себя полномочия пред-

седателя совета директоров, вы-
шел из состава участников 
«Эскорта» и даже продал долю в 
уставном капитале «Эскорт» 
третьему лицу, некоему Василье-
ву С.А. из Краснодарского края. 
Опрошенные участники рынка 
такого человека не знают и уве-
рены, что фигура это чисто номи-
нальная. 

Есть предположения, что Тав-
ровский может начать продавать 
и недвижимое имущество на тер-
ритории России. В январе 2016-
го одним голосом мажоритарно-
го участника было решено пере-

дать имущество «Эскорта» в 
аренду (с правом последующего 
выкупа) никому не известной 
ООО «ТПК «Инвестсервис», во-
обще не имеющей опыта работы 
в нефтесервисе. Этой же компа-
нии намереваются передать и 
контракт с Туапсинским НПЗ, са-
мым масштабным проектом 
«Эскорта», исполнение которого 
еще могло спасти завод. 

Компания, судя по всему, 
тоже выступает номинальным 
посредником. Завод, стоимость 
которого в настоящее время оце-
нивается в несколько миллиар-
дов рублей, может фактически 
быть продан за 200 миллионов 
рублей, да еще и с рассрочкой 
платежа. 

Владимир Базиян остается 
совладельцем завода, но полу-
чить информацию о реальном 
финансовом положении компа-
нии не может.

Несколько месяцев назад про-
шел суд, который обязал предста-
вить документы Базияну, но сто-
рона Тавровского отказывается 
их выдать. Сейчас получить до-
ступ к этой информации пытают-
ся судебные приставы, исполня-
ющие законное решение суда. 
Пока безуспешно. 

— Недавно мне удалось полу-
чить акт выездной налоговой 
проверки. Там я увидел то, о чем 
раньше только догадывался, в ка-
ком тяжелом финансовом состо-
янии находится завод. А почему 
нельзя предположить, что это 
сговор с целью вывести сотни 
миллионов рублей из оборота? — 
говорит Владимир Базиян. — Сго-
вор, который фактически пара-
лизовал завод, лишил государст-
во налоговых поступлений, а лю-
дей — работы. Когда я оставлял 
пост генерального директора, я 
оставил и крупные контракты, 
которые можно было выполнять 
даже по инерции — были материа-
лы, люди, планы работ. Я давал 
поручительства по кредитам бу-
дучи уверен, что работы выпол-
няются. Теперь стало очевидно, с 
какой целью мой компаньон и 
новый генеральный директор 
рассказывали о том, что мое по-
ручительство поможет заводу. 
Сорвать эти контракты можно 
только умышленно, причем у 
меня есть все основания подозре-
вать, что в сговоре участвуют не 
только эти два человека. Без под-
держки со стороны этот план осу-
ществить было бы невозможно. Я 
все еще верю в справедливость. В 
конце марта суд принял к рас-
смотрению мой иск в отношении 
Александра Сластнова, в кото-
ром я требую возместить убыт-
ки, причиненные заводу. Кроме 
того, я верю и в то, что Сбербанк, 
который получил исполнитель-
ный лист и требует возврата кре-
дита с меня и компании «Актис» 
как с поручителей, тоже обратит 
внимание на заемщиков. Иначе 
это будет выглядеть так, что по-
ручитель, соблюдающий все за-
коны и ведущий бизнес в откры-
тую, станет куда более легкой до-
бычей для взыскания, чем те, кто 
выводит из оборота целевые кре-
диты. Я готовлю еще несколько 
исков в отношении руководства 
завода и Леонида Тавровского, в 
том числе и о защите чести, дос-
тоинства и деловой репутации. 

Что будет с заводом, если в си-
туацию никто не вмешается, 
предсказать несложно: имущест-
во и производственные мощно-
сти будут проданы в разы дешев-
ле их реальной стоимости, а от 
завода останется одно название и 
юридическое лицо, обвешанное 
долгами государству и кредито-
рам, с неисполненными контрак-
тами и обязательствами. И долги 
эти повесят на совершенно не-
причастных людей. 

Постскриптум
В августе 2015 года, накануне 

заседания по иску Базияна, был 
жестоко избит его адвокат, 
50-летний Андрей Боровков. 
Люди, представляющие интере-
сы Тавровского, категорически 
отрицали связь корпоративного 
спора с данным происшествием.

Акцент

 За несколько лет компания 
ООО «Эскорт» стала поставщи-
ком оборудования для ключе-
вых игроков нефтегазового 
рынка России

Акцент

 Ситуация на «Эскорте» 
больше напоминает
сознательное уничтожение 
актива с целью вывода 
капитала, нежели просто 
неграмотное управление

Раньше завод «Эскорт» под управлением Владимира Базияна обеспечивал оборудованием ведущие российские 
нефтяные компании.

СПРАВКА
«Актис» является флагманом стекольного производства в России. С 
2010 по 2013 год запущены три производственные очереди общей мощ-
ностью 1,1 миллиарда бутылок в год. Один из крупнейших производите-
лей в России и Европе, который может одновременно выпускать про-
дукцию четырех основных цветов: бесцветную, оливковую, зеленую и ко-
ричневую для всех видов пищевой промышленности, а также для фар-
мацевтики. Продукция завода «Актис» сегодня поставляется во все ча-
сти России, включая Крым, а также ряд стран СНГ и Восточной Евро-
пы. В планах компании также и выход на рынки стран Средиземно-
морского региона.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Базиян, как сейчас принято говорить, родился предприни-
мателем. Зарабатывать начал еще в школе, разгружая железнодорож-
ные вагоны. В советские годы занимался сельским хозяйством — выра-
щивал тыкву и кукурузу для попкорна. После армии поработал в мили-
ции, окончил Шахтинский технологический институт. А когда в 
стране разрешили заниматься индивидуально-трудовой деятельнос-
тью, сразу подался в бизнес. Сначала он наладил пошив рубашек и брюк 
по заграничным модным лекалам. В 1991-м Базиян стал участником 
одного из первых в России акционерных обществ с нефтяниками — «Си-
бирь-Гермес-Дон», которое впоследствии основало 30 дочерних компа-
ний (по разным профилям деятельности). Компания даже открыла 
торговый дом в Панаме. В этот период он создал первую в Ростовской 
области сеть частных заправок. В 1995 году Базиян купил контроль-
ный пакет акций «Новочеркасскнефтемаша» с целью восстановить 
предприятие и наладить производство. В 2010 году основал и возглавил 
крупнейший в России и Европе стеклотарный завод «Актис», современ-
ное и высокотехнологичное предприятие с инвестициями около 7,5 
миллиарда рублей.

Владимир Базиян сумел сделать 
«Актис» одним из главных стекло-
тарных заводов страны. 
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СУД Летный директор
«Аэрофлота» дал в суде
ключевые показания
по делу ШПЛС

Суд вернулся 
к известному 
делу

Ирина Мансурова

В МЕЩАНСКОМ районном суде Москвы продолжаются 
слушания по делу активистов Шереметьевского профсо-
юза летного состава (ШПЛС) Алексея Шляпникова, Вале-
рия Пимошенко и Сергея Кнышова, вымогавших круп-
ную сумму денег у руководителей авиакомпании «Аэроф-
лот». Летный директор перевозчика Игорь Чалик уже во 
второй раз давал показания в суде. На протяжении девяти 
часов он сообщал информацию об обстоятельствах уго-
ловного дела.Беспристрастно излагая факты, потерпев-
ший уличил профсоюзных активистов в совершении ими 
противоправных действий. В частности, когда прокурор 

предоставил для про-
слушивания диски с 
аудиозаписями теле-
фонных переговоров 
фигурантов дела, 
летный директор 
уверенно опознал на 
них голоса подсуди-
мых. 

Теперь для этого 
дела есть два вариан-
та развития собы-
тий. Либо: показания 
Игоря Чалика вместе 
с другими доказа-
тельствами вины 
подсудимых сочтут 

убедительными и достаточными для судебных инстан-
ций. Тогда дело не вернется в Мещанский районный суд, 
почти все судьи которого его уже рассматривали. Либо: 
потерпевшему спустя какое-то время придется вновь сви-
детельствовать против фигурантов дела.

Напомним, в апреле прошлого года суд уже признавал 
исполнительного директора ШПЛС Алексея Шляпнико-
ва, вице-президента профсоюза Валерия Пимошенко и 
активиста Сергея Кнышова виновными в покушении на 
мошенничество в особо крупном размере. Они пытались 
получить 30 млн рублей от летного директора «Аэрофло-
та», обещая за это поспособствовать снижению расходов 
компании на дополнительные выплаты пилотам. 

Оперативники задержали злоумышленников с полич-
ным, когда Шляпников и Пимошенко явились в банк за 
деньгами, положенными в ячейку менеджерами «Аэроф-
лота» под контролем правоохранительных органов. Вско-
ре задержали и бывшего летчика Кнышова, также участ-
вовавшего в переговорах. 

После вынесения приговора всех троих отправили в ме-
ста лишения свободы. Однако адвокаты мошенников пода-
ли апелляцию, которую Мосгорсуд удовлетворил. В сентя-
бре 2015 года приговор руководителям ШПЛС отменили, а 
дело направили на новое расследование, изменив меру 
пресечения всем фигурантам на домашний арест. 

Беспристрастно 
излагая факты, 
потерпевший ули-
чил профсоюзных 
активистов в совер-
шении ими противо-
правных действий

За гранью О расследовании авиакатастрофы под Смоленском 

«Белые пятна» 
польских экспертов
Наталья Лисицына 

П
равящая в Польше 
п а рт и я  « П р а в о  и 
Справедливость» 
(ПиС) и так называе-
мые эксперты из чи-

сла ее сторонников анализирова-
ли возможные причины круше-
ния самолета президента Поль-
ши под Смоленском 10 апреля 
2010 года. Озвучивались версии 
об искусственном тумане и яко-
бы веществе, похожем на снег и 
притягивающем алюминий — 
упертость «Права и Справедли-
вости» в своем стремлении дока-
зать наличие заговора, якобы 
ставшего причиной гибели поль-
ской делегации под Смоленском, 
не раз в прошлом становилась 
причиной казусов и откровен-
ных ляпов. 

Особо отличился нынешний 
министр обороны Польши Анто-
ний Мачеревич, один из лидеров 
партии, в прошлом руководив-
ший парламентской группой по 
выяснению обстоятельств авиа-
катастрофы и оспаривавший 
версии Международного авиа-
ционного комитета (МАК) и 
официальной польской Комис-
сии по расследованию авиаци-
онных происшествий государст-
венной авиации (КРАПГА). Не 
раз «отличались» и сотрудни-
чавшие с ним «эксперты», кото-
рые не обладали должной квали-
фикацией, не имели доступа к 
обломкам, не бывали на месте 
крушения. 

Еще 9 апреля 2013 года в 
Кельце Антоний Мачеревич зая-
вил о «трех выживших в смолен-
ской авиакатастрофе».  СМИ 
приписывали ему тезис о том, 
что оставшихся в живых «доби-
ли русские» из огнестрельного 
оружия. Министр теперь отри-
цает сказанное, хотя ранее при-
зывал прокуратуру проанализи-
ровать одну из любительских 
видеозаписей с места крушения, 
на которой якобы слышны вы-
стрелы. По Мачеревичу, офици-
альное сообщение о гибели всех 

пассажиров и членов экипажа 
п р е з и д е н т с к о г о  Ту - 1 5 4 М 
«странным образом» появилось 
уже через полчаса после паде-
ния самолета. Также он неодно-
кратно намекал, что такая опе-
ративность якобы доказывает 
признаки покушения.

На протяжении длительного 
времени парламентская группа 
по расследованию авиаинциден-

та оспаривала тезис МАК и КРА-
ПГА о столкновении Ту-154М с 
березой, в результате которого 
оторвалась часть крыла. Утвер-
ждали, что дерево обладает в два 
раза меньшей прочностью, чем 
дюраль, поэтому крыло не могло 
разрушиться при ударе о ствол 
березы.

21—22 октября 2013 года в 
Варшаве состоялась так называе-

мая смоленская конференция, в 
ходе которой «эксперты» пред-
ставили свои доклады относи-
тельно трагедии 10 апреля. П. Ви-
таковский (Горно-металлургиче-
ская академия) доказывал, что у 
алюминиевой банки из-под пива 
и самолета схожая механика уда-
ра о землю: металл гнется, но це-
лостность конструкции сохраня-
ется. Под Смоленском же Ту-
154М распался на множество ча-
стей. Следовательно, заключил 
«специалист», на его борту прои-
зошел взрыв. Этот тезис поддер-
жал профессор Я. Обрембский 
(Варшавский политехнический 
университет) — уже на примере 
банки из-под энергетического 
напитка «Ред Булл». О квалифи-
кации «эксперта» можно судить 
по просочившемуся в СМИ со-
держанию протокола его допроса 
в прокуратуре. Тогда Я. Обремб-

ский заявил, будто в качестве 
пассажира налетал несколько со-
тен часов и наблюдал за работой 
двигателей, а ребенком видел, 
как во время пожаров взрывают-
ся снаряды, оставшиеся после 
Второй мировой войны. А. Жул-
ковский (Институт фундамен-
тальных проблем техники Поль-
ской академии наук) утверждал, 
что корпус Ту-154М «разорвался 
вдоль продольной оси». Со слов 
ученого, это возможно лишь в ре-
зультате скачкообразного роста 
давления внутри самолета, то 
есть взрыва. На этот раз была 
проведена аналогия с двумя раз-
варенными и лопнувшими соси-
сками. Для большей наглядности 
докладчики использовали соот-
ветствующие слайды.

В целом в высказываниях ли-
деров ПиС и приближенных «эк-
спертов» место предполагаемого 
взрыва «мигрировало» — предпо-
лагалось, что взрыв произошел 
под/ над/ рядом/ внутри крыла и в 
топливных баках/кабине/пасса-
жирском салоне.

На той же конференции К. Чи-
шевский (поляк, эмигрировав-
ший в США, на тот момент — со-
трудник университета штата 
Джорджия) продемонстрировал 
спутниковые снимки места паде-
ния самолета накануне 10 апреля 
2010 года и разглядел на них не-
кие «белые пятна», которые на 
первый взгляд можно принять за 
снег. Однако «именно на эти ме-
ста упали обломки Ту-154М». В 
этой связи эксперт задавался во-
просом, «может ли снег притяги-
вать алюминий», намекая на не-
кое неизвестное вещество, якобы 
притягивающее металл, из кото-
рого изготавливают корпуса са-
молетов.

Заслуживают внимания рас-
суждения Р. Рогальского — адво-
ката некоторых «смоленских» 
семей (в свое время представлял 
интересы нынешнего лидера 
«Права и Справедливости» 
Ярослава Качиньского). В нача-
ле 2011 года он предположил, 
что накануне катастрофы рус-
ские могли создать искусствен-
ный туман в районе аэродрома 
«Смоленск-Северный», чтобы 
затруднить заход на посадку Ту-
154М. Более того, юристу пока-
залось, что вокруг аэродрома 
был распылен гелий. Этот газ 
якобы ухудшил видимость и 
стал причиной более стреми-
тельного, чем в обычной воз-
душной среде, снижения само-
лета.

Как очевидно, эти версии кру-
шения самолета президента 
Польши под Смоленском полны 
несуразностей, которые лишь 
дискредитируют нынешние влас-
ти и бросают тень на попытки 
официальной Варшавы заняться 
повторным выяснением причин 
трагедии.

Акцент

 Экспертом была проведена 
аналогия с двумя 
разваренными и лопнувшими 
сосисками

Версии крушения полны несураз-
ностей, которые дискредитируют 
нынешние власти.
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АВИАЦИЯ  Минтранс призывает 
владельцев беспилотников 
соблюдать закон 

Полеты наяву 

Татьяна Шадрина

ПРАВИЛА использования бес-
пилотников сейчас разрабатыва-
ет минтранс совместно с заинте-
ресованными ведомствами. Оз-
вучить суть новых правил плани-
руется после готовности соответ-
ствующего документа. Пока же 
министр транспорта России Мак-
сим Соколов рекомендует вла-
дельцам дронов соблюдать суще-
ствующее законодательство, в 
том числе по транспортной без-
опасности. 

Любое незаконное вмеша-
тельство, например полет дрона 
(беспилотного летательного ап-
парата) там, где летают самолеты 
и вертолеты, может представлять 
опасность для тех, кто находится 
на борту воздушного судна. В бе-
седе с  обозревателем «Россий-
ской газеты» глава минтранса 
особо обратил внимание на этот 
момент и призвал любителей, ис-
пользующих воздушное про-
странство, быть предельно осто-
рожными. 

По мнению Максима Соколо-
ва, в целом в России сейчас уро-
вень безопасности полетов на ре-
гулярных авиарейсах довольно 
высокий. Например, по данным 
Международной организации 
гражданской авиации (ИКАО), 
наша страна занимает седьмое 
место по показателям безопасно-
сти.

Для оценки показателей без-
опасности полетов в коммерче-
ской гражданской авиации по 
принятым в ИКАО нормам счита-

ется число авиационных проис-
шествий на один миллион выле-
тов при выполнении коммерче-
ских воздушных перевозок на ма-
гистральных самолетах. К приме-
ру, за последние два года при вы-
полнении регулярных и чартер-
ных рейсов, где на борту было бо-
лее 30 человек, авиационных 
происшествий в России не проис-
ходило, напомнил он. 

Если брать период с 1980 года, 
когда практически все перевозки 
были регулярными, авиаката-
строф было больше. Можно ска-
зать, что сейчас уровень безопа-
сности в сфере гражданской ави-
ации на достаточно высоком 
уровне, полагают в министерстве 
транспорта.  

Вместе с тем в 2015 году при 
перевозке пассажиров, грузов, а 
также при выполнении авиаци-
онных работ компаниями, рабо-
тающими в сфере коммерческой 
авиации, произошло 12 авиа-
происшествий. За аналогичный 
период 2014 года с воздушными 
судами коммерческой авиации 
произошло 15 авиационных про-
исшествий. Такова статистика.

Динамика изменения относи-
тельных показателей безопасно-
сти полетов (число авиационных 
происшествий на 100 тысяч ча-
сов налета) свидетельствует о 
положительных тенденциях. В 
2015 году значение этого пока-
зателя составляло 0,42, что на 
17,6 процента лучше, чем в 2010 
году (0,51) и на 36,3 процента 
лучше, чем в 2005 году.

Это говорит в том числе и об 
уровне работы регулятора, то 
есть авиавластей. Поэтому в дан-
ной ситуации, когда ставится во-
прос об оптимизации расходова-
ния бюджетных средств, вести 
речь о создании отдельного ми-
нистерства гражданской авиа-
ции нецелесообразно, сказал ми-
нистр. В противном случае при-
дется создавать и министерства 
по другим видам транспорта. В 
итоге получится разобщенная 
система перевозок и встанет во-
прос о создании еще одного ве-
домства — «министерства коор-
динации», отметил Максим Со-
колов.  А это опять же будет 
предполагать дополнительную 
нагрузку на бюджет. 

Бесконтрольный 
полет беспилотного 
летательного аппа-
рата может пред-
ставлять опасность 
для самолетов и 
вертолетов с пасса-
жирами на борту

РАССЛЕДОВАНИЕ Цюрих 
проверил бизнес сына 
Генпрокурора России

Чист перед 
законом

Иван Егоров

ШВЕЙЦАРСКИЕ власти провели предварительное рас-
следование и пришли к выводу, что нет причин подозре-
вать сына Генерального прокурора России Артема Чайку в 
нелегальных сделках. Об этом по итогам переговоров с ми-
нистром иностранных дел России Сергеем Лавровым зая-
вил глава МИД Швейцарии Дидье Буркхальтер.

— Что касается 
проблемы отмыва-
ния денег, безуслов-
но, мы ее осознаем, — 
сказал он. — Но что 
касается отмывания 
денег именно в Швей-
царии, здесь надо 
подчеркнуть, что у 
нас одно из самых 
строгих законода-
тельств, направленных против попыток отмывания денег, 
— сообщил Буркхальтер.

При этом он подчеркнул, что в случае, если возникает 
какое-то подозрение, безусловно, открывается сначала 
предварительное расследование. «Что собственно и было 
в случае с господином Чайкой. Изучение вопроса привело 
соответствующие компетентные органы к выводу, что нет 
причин подозревать какие-то нелегальные сделки. И, без-
условно, если были бы для этого основания, были бы пред-
приняты шаги», — подытожил глава внешнеполитического 
ведомства Швейцарии.

По его словам, что касается прозрачности в этой сфере, 
Швейцария соответствует передовым мировым стандар-
там, связанным с прозрачностью финансового рынка и фи-
нансовых операций. «И если уж говорить о необходимости 
прозрачности, мы бы желали, чтобы другие финансовые 
центры в мире тоже соблюдали эти подходы. К сожалению, 
далеко не всегда так происходит», — отметил министр.

Дидье Буркхальтер также напомнил, что Швейцария 
является рекордсменом по блокированию попыток неза-
конного перевода и замораживанию подобных средств. 

Нет причин подозре-
вать сына Артема 
Чайку в нелегаль-
ных сделках

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Готовность московских аттракционов  
к весенне-летнему сезону»
13 апреля (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция  

начальника отдела «Инспекция по надзору за аттракционной техни-

кой» ОАТИ Александра Тучина о работе Гостехнадзора г. Москвы по 

надзору за аттракционной техникой, об основных требованиях,  

предъявляемых к уличным аттракционам, о качестве и готовности 

к летнему сезону московских аттракционов, их возрасте  

и специфике эксплуатации. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Летом может наступить перелом в росте цен на рыбу 

Взять за жабры
Василий Миронов

Р
ыба в этом году оказалась в 
лидерах по росту цен, при-
бавив 5,1 процента. Даже 

огурцы дорожают в два раза мед-
леннее. После 1 июня ситуация с 
рыбой может измениться.

А пока неудивительно, что ее 
потребление в России сокраща-
ется. В среднем россиянин за по-
следний год съел ее уже на три 
килограмма меньше, чем это 
установлено медицинской нор-
мой. Всего около 19 килограммов 
на человека, уточнил глава ве-
домства Илья Шестаков.

Доля импортной рыбы у нас 
до сих пор остается существен-
ной. Она в основном и подорожа-
ла из-за роста курса доллара. Так-
же цены росли на ту рыбу, кото-
рую выгодно поставлять ино-
странцам, расплачивающимся 
валютой. «Показатель среднеду-
шевого потребления мог бы сни-
зиться еще сильнее», - указыва-
ют в Росрыболовстве. Но за по-

следний год на прилавке стало 
больше отечественной рыбы. В 
том числе сельди, скумбрии, 
минтая, балтийского шпрота.

 «По доктрине продовольст-
венной безопасности, Россия 
должна обеспечивать себя рыб-
ной продукцией не менее чем на 
80 процентов. И впервые этот по-
казатель выполнен», — рассказал 
Илья Шестаков журналистам. В 
ведомстве отмечают, что сейчас 
многое зависит от идущего рас-
следования Федеральной анти-
монопольной службы. Там зани-

маются анализом ценовой ситуа-
ции на рынке, подтвердили «РГ» 
в ФАС. Служба разбирается, не 
«накручивается» ли цена слиш-
ком сильно на пути от судна до 
прилавка. Есть подозрение, что 
это так. А наживаются на этом 
удобно устроившиеся перекуп-
щики. Результаты работы ведом-
ство обещает представить к 1 
июня.
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Верховный суд выехал 
на встречку

Согласно правилам, об-
гон не возможно совер-
шить, без выезда на 

встречную полосу. Но инспекто-
ры ГИБДД вменили ему наруше-
ние правил обгона в соответст-
вии со статьей 11.1.

О чем говорится в этой статье? 
Прежде чем начать обгон, води-
тель обязан убедиться в том, что 
полоса движения, на которую он 
собирается выехать, свободна на 
достаточном для обгона расстоя-
нии и в процессе обгона он не со-
здаст опасности для движения и 
помех другим участникам дорож-
ного движения. Инспектор ГИБДД 
вписал в протокол именно нару-
шение этого пункта правил. В ре-
зультате он привлек водителя к от-
ветственности по части 4 статьи 

12.15. То есть за движение по 
встречной полосе в нарушение 
правил. С протоколом согласился 
мировой судья. А после всех обжа-
лований — и заместитель Верхов-
ного суда Республики Марий Эл.

Однако Верховный суд с та-
ким решением не согласился. 

Дело в том, что пункт 11.1 правил 
не  предполагает  выезда на 
встречную полосу движения в 
нарушение этих самых правил. 
Проще говоря. Водитель совер-
шал обгон там, где это не запре-
щено ни знаками, ни линией раз-
метки. То есть нарушил только 

правила обгона, не усмотрев во-
время встречный транспорт. Но 
аварии он при этом не совершил. 
Не пострадали ни люди, ни маши-
ны.

Статья 11.1 постановлением 
Пленума Верховного суда еще в 
2008 году была исключена из тех 
нарушений, по которым можно 
вменять выезд на встречную по-
лосу в нарушение правил. За это 
можно наказать по части 1 ста-
тьи 12.15 КоАП, которой уста-
новлена ответственность за на-
рушение правил расположения 
транспортного средства на про-
езжей части дороги, встречного 
разъезда со штрафом 500 рублей. 
Поэтому суд отменил предыду-
щие решения судов низших ин-
станций, а также закрыл админи-

стративное дело за истечением 
сроков давности.

Напомним, какие нарушения 
правил попадают под лишение 
прав. Их можно лишиться за дви-
жение по встречной полосе, если 
это запрещено знаками или раз-
меткой. Например, знаком «Об-
гон запрещен». Но при этом надо 
иметь в виду, что обгоном считает-
ся именно выезд на встречную по-
лосу. То есть за середину дороги. 
Все остальное считается опереже-
нием. Так же лишиться прав мож-
но за движение по трамвайным 
путям встречного направления и 
за движение по односторонней до-
роге во встречном направлении.

Акцент

 За разрешенный обгон с воз-
можностью создать пробле-
мы для встречных машин — 
прав не лишат 

Обгон по встречной полосе — это 
всегда риск. Даже если он соверша-
ется в соответствии с правилами. 

Акцент

 В среднем россиянин съедает 
в год 19 килограммов рыбы 
вместо 22 килограммов по 
медицинской норме
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Впервые на российских прилавках собственная рыбная продукция превысила 80 процентов. 

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Глубоковский,
директор ВНИИ рыбного хозяйства 
и океанографии:

— Доля рыбака в конечной стоимости продукции составляет от 15 до 25 процен-

тов. 

Остальные 75—85 процентов — расходы на логистику, хранение, прибыль других 

участников цепочки поставок. Проверкой именно их доли в стоимости рыбы 

сейчас и заняты в ФАС.

Со стороны добытчиков тоже есть резервы. 

В ближайшие год-два планируется принять несколько законодательных нова-

ций, которые будут стимулировать российских рыбаков поставлять еще боль-

ше рыбы на отечественный берег. Например, повысить минимально допусти-

мый уровень освоения квоты. Если сейчас компания имеет условно квоту в 

1000 тонн, она должна добывать как минимум 500 тонн (50 процентов) в тече-

ние двух лет, чтобы ее не лишиться. Планируется, что эта цифра будет увеличена 

до 75 процентов.

Также есть идеи давать дополнительные объемы вылова тем участникам рынка, 

которые поставляют основную часть продукции на отечественный берег, а не 

экспортируют. 

Что касается медицинской нормы потребления рыбы, то прошлогодние цифры 

не столь критичны, как кажутся на первый взгляд. Тут есть другая проблема. Раз-

ные слои населения в разной степени обеспечены рыбной продукцией. Сред-

няя температура по больнице мало о чем говорит. Эти цифры не отражают того, 

что малообеспеченные россияне едят недостаточно рыбы. И именно в этом на-

правлении надо работать.

Все о ценах на продукты в 
России читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131
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Встречаем 
Пасху с хором 
Сретенского 
монастыря

ЭТОТ МИР 
ПРИДУМАН 
НЕ НАМИ

Татьяна Хорошилова

В КРОКУС Сити Холле 1 мая 
пройдет традиционный празд-
ничный концерт хора Сретен-
ского монастыря прямо в день 
светлого Христова Воскресения 
после праздничной ночной 
службы. Та сила и экспрессия, с 
какой поют сретенские хористы 
в храме, стоя плечом к плечу в 
тесном пространстве клироса, 
вечером ощутится в огромном 
концертном зале на шесть тысяч 
мест. 

Программа вечера будет со-
стоять из двух отделений — ше-
девры русской духовной музыки 
и всеми любимые народные пе-
сни, которые будут исполнены в 
неповторимой манере мужского 
хора акапельно и тесно сплетены 
с хронологией страстей Христо-
вых — от рождества до воскресе-
ния. 

Сколько существует Сретен-
ский монастырь — столько суще-
ствует и хор: более 600 лет, но 
черты нынешнего прославлен-
ного коллектива обрел после 
1999 года, когда настоятель мо-
настыря о. Тихон поехал в Тро-
ицко-Сергиевскую лавру с 
просьбой порекомендовать хо-
рошего регента. Ему посовето-
вали иеромонаха Амвросия, ко-
торый омолодил хор студента-
ми музыкальных вузов, хоровой 
академии, выпускниками мо-
сковской семинарии. Получил-
ся необычный микс: с одной 
стороны, профессиональные 
музыканты, с другой — певчие с 
духовным образованием. Благо-
даря нынешнему регенту Нико-
ну Жиле хор может демонстри-
ровать свое певческое мастер-
ство не только в храме, но и на 
концертных площадках, не 
только духовные песнопения, 
но народные и советские песни, 
гастролируя по всему миру. В 
концерте примут участие Госу-
дарственный академический 
русский народный ансамбль 
«Россия» имени Людмилы Зы-
киной, удостоенный «Оска-
ра-2015» за исполнение песни 
«Светит месяц» в саундтреке к 
фильму «Отель «Гранд Буда-
пешт», и победитель шоу «Го-
лос» Сергей Волчков. 

С хором Сретенского мона-
стыря Сергея Волчкова связыва-
ет давняя дружба. Выступали 
вместе в Тирасполе. В Крыму. В 
прошлом году с программой 
«Желаю Вам…» Волчков проехал 
72 города, дал большой сольный 
концерт в Кремлевском дворце 
съездов, в котором принимали 
участие хор Сретенского мона-
стыря, Александра Пахмутова и 
Николай Добронравов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Федосеев, 
художественный руководитель 
Большого симфонического 
оркестра России: 

— Россия богата церковным пением. 

Во всем мире подобного нет. Сегодня 

так много вокруг пошлого и нехоро-

шего, но церковные хоры держат хо-

ровое народное искусство, не дают 

ему пропасть. Пение — это извлечение 

мысли. Хор Сретенского монастыря — 

один из самых сильных мужских хо-

ров нашего времени с невероятной 

гастрольной программой по всему 

свету, с глубоким уважением к родной 

культуре. Этот коллектив пестует 

нашу старинную духовную музыку, 

восстанавливает русскую народную 

песню. На днях в Крокус Сити Холле, 

где будет выступать хор Сретенского 

монастыря, я дирижировал орато-

рией «Страсти по Матфею» Илариона 

для солистов, хора и струнного орке-

стра. 300 человек пели из разных мо-

настырей, а в зале было шесть тысяч 

зрителей. Это будет концерт радост-

ный, красивый, величественный.

Церковные хоры 
держат хоровое 
народное искусст-
во, не дают ему  
пропасть

ПРИГОВОР Осужден 
водитель, сбросивший 
инвалида в Крюков канал

400 часов 
с метлой

Алексей Васильев, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГСКИЙ предприниматель приговорен к 400 
часам обязательных работ за то, что сбросил в Крюков 
канал инвалида. Решение суда можно назвать достаточно 
мягким, учитывая требование обвинения.

Напомним, инцидент произошел прошлой осенью. По 
версии следствия, 14 октября инвалид первой группы 
Вячеслав Приставко пытался по «зебре» перейти дорогу 
и случайно задел автомобиль Audi. Водитель Максим Че-
шев высказал свое недовольство, а затем несколько раз 
ударил инвалида по лицу и сбросил его в канал с четы-
рехметровой высоты. По словам прокурора, предприни-
матель открыто желал пешеходу смерти и угрожал ему, а 
сам Приставко действительно мог умереть, так как из-за 
тяжелой болезни ему опасно переохлаждаться, подвер-
гаться физическим нагрузкам и испытывать стресс.

Совсем иначе вы-
глядела картина про-
изошедшего глазами 
обвиняемого. По его 
словам, он услышал 
удар, а затем увидел 
отломанный бампер 
и удаляющегося не-
знакомца. Чешев 
бросился за ним, 
чтобы узнать, кто 
это повредил его 
авто. В ответ При-
ставко якобы набро-
сился на него с кула-
ками. Потом обвиняемый вроде бы случайно перекинул 
инвалида через перила, стараясь высвободить собствен-
ные руки, прижатые потерпевшим. А когда тот свалился 
в канал, вовсе не кричал «Чтоб ты утонул», а предложил 
свою помощь.

Так или иначе, из воды инвалид выбрался сам, и к 
тому моменту Чешев уже уехал. Главное следственное 
управление СК РФ по Санкт-Петербургу возбудило уго-
ловное дело о покушении на убийство. Прокурор потре-
бовал для водителя шесть лет колонии строгого режима. 
Кроме того, потерпевший предъявил подсудимому гра-
жданский иск на три миллиона рублей.

В итоге суд решил, что прокурорское требование 
слишком сурово, и переквалифицировал статью на 
«Умышленное причинение легкого вреда здоровью», 
посчитав, что Чешев не собирался лишать Приставко 
жизни, а хотел лишь травмировать его. Учитывая, что 
пешеход сам спровоцировал конфликт, а у водителя 
есть несовершеннолетняя дочь, судья ограничил при-
говор обязательными работами, а гражданский иск 
удовлетворил частично, снизив сумму до 300 тысяч ру-
блей.

МЧС Владимир Пучков 
открыл 
реконструированный 
Донской спасцентр

Спас-на-Дону

Тимофей Борисов

ЗНАМЕНИТЫЙ Донской спасательный центр под Росто-
вом-на-Дону переживает второе рождение. Полностью 
реконструированный, он теперь имеет более широкие 
возможности. На торжественное открытие обновленно-
го центра, известного тем, что здесь формируются гума-
нитарные конвои на Донбасс, прилетел глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков.

Министр вручил знамя Южному региональному цен-
тру и отметил, что спасательным ведомством утвержде-
ны программа и планы развития до 2020 года. Также, по 
словам министра, готовится пакет документов по разви-
тию системы РСЧС предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций до 2030 года.

Глава МЧС под-
черкнул, что именно 
из ворот Донского 
центра были отправ-
лены все 50 колонн с 
гуманитарной помо-
щью для жителей До-
нецкой и Луганской 
областей Украины. 
Именно эта мас-
штабная операция и 
ускорила принятие 
решения о рекон-
струкции центра. Юг 
России должен быть 

надежно прикрыт максимально силами спасения. Поэто-
му Донской центр и до реконструкции был немалень-
ким, а теперь это целый город. Об этом также говорилось 
на церемонии открытия и вручения знамени.

Всего за год тут построили казармы на более чем 350 
сотрудников, медицинскую часть, техническую и учеб-
но-тренировочные части.

Центр расположен в 40 километрах от Ростова и всего 
в 90 километрах от госграницы с Украиной. Это страте-
гическое положение определило то, что мощности цен-
тра нарастили до той степени, что отныне он самый 
крупный в России и по площади, и по оснащенности. Па-
раллельно со стройкой МЧС проводило закупку новой 
техники и спасательного оборудования. Теперь в центре 
на постоянной основе будут расквартированы до 440 со-
трудников. Это спасатели, пожарные, водолазы, пиро-
техники.

И как сообщил после церемонии Владимир Пучков, 
центр будет еще дооснащаться техникой. В планах по-
купка 6 самолетов Бе-200. Два самолета будут поставле-
ны уже в этом году. Один уже вышел из стен авиазавода. 
Второй будет поставлен в мае.

Донской спасатель-
ный центр МЧС 
отныне самый круп-
ный в России и по 
площади, и по осна-
щенности

Учитывая, что пеше-
ход сам спровоци-
ровал конфликт, 
судья ограничил 
приговор обяза-
тельными работами
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Уже 250 населенных пунктов планируют присоединиться 
к режиму прекращения огня

Человек без ружья
Константин Волков,
«Российская газета», Насурие

В 
Сирии уже порядка 250 на-
селенных пунктов думают 
над соглашением о присое-

динении к режиму прекращения 
огня — такова статистика Центра 
примирения РФ в Сирии, где Рос-
сия выступает посредником меж-
ду правительством Асада и по-
встанцами, пытаясь склонить по-
следних сложить оружие.

Наибольшее число присоеди-
нившихся к прекращению огня 
живут на западе Сирии, в первую 
очередь в провинциях Латакия, 
Тартус, Хама, Хомс, Дамаск. То 
есть там, где успехи сирийской 
армии, действующей при поддер-
жке ВКС РФ, наиболее очевидны. 

Сутки назад бумагу подписал Му-
хаммад Хадра, шейх городка На-
суриес населением 10 тысяч че-
ловекв 100 километрах на севе-
ро-восток от Дамаска в сторону 
недавно отбитой у террористов 
Пальмиры. Здешние жители 
в свое время присоединились 
к радикальной группировке «Суд 
аль-Каламун». 

Сейчас сложилась ситуация, 
когда быть независимым от цен-
тральных властей больше невы-
годно и, более того, опасно. Феде-
ральная армия блокировала насе-
ленный пункт, сильно ограничив 
подвоз всего необходимого. 
Идейные соображения, надо ду-
мать, для шейха особой роли ни-
когда не играли, ему что Асад, что 
кто-то другой — лишь бы давали 

жить спокойно и позволяли как-
то зарабатывать.

Роль посредника в перегово-
рах по примирению взяла на себя 
Россия. При этом вся деятель-
ность российских военных коор-
динируется с правительством 
страны и с Национальным бюро 

по безопасности. «Мы посещаем 
различные провинции, пригла-
шаем враждующие стороны к пе-
реговорам, — рассказал началь-
ник оперативной группы Центра 
примирения полковник Юрий 
Зраев. — В каждом населенном 
пункте свои проблемы, надо об-
суждать все детали. Например, 
в Насурие пришлось договари-
ваться в течение трех месяцев». 
Для шейхов и глав вооруженных 
формирований главное, по сло-
вам Зраева, сохранить своих лю-
дей, а также выторговать больше 
помощи.

Правительство Сирии предла-
гает на первом этапе остановить 
боевые действия против федеро-
альных вооруженных сил и «обес-
печить безопасный доступ в рай-
он наблюдателей». Кроме того, 
подписавший документ шейх обя-
зуется гарантировать беспрепят-
ственную доставку гуманитарной 
помощи. Еда и предметы первой 
необходимости — главная пробле-
ма для жителей. Поэтому к грузо-
викам с российской гуманитар-
кой (только на днях ее привезли 
на авиабазу Хмеймим порядка 
100 тонн) тут же выстраиваются 
очереди. Раздают крупы, макаро-
ны, консервы. Подгоняют также 
полевые хлебопекарни.

Взамен сирийские власти га-
рантируют прекращение огня 

и авиационных ударов, поставку 
гуманитарных грузов, возмож-
ность участия представителей 
замиренного вооруженного фор-
мирования в работе Совместно-
го штаба по контролю за соблю-
дением режима прекращения 
огня. Если же вновь начнется 
стрельба, требуется уведомить 
миротворцев.

Подписание соглашения о при-
соединении к режиму прекраще-
ния огня — лишь первый этап пе-
ремирия. «Вторая стадия — нала-
живанию инфраструктуры, раз-
битой войной, — пояснил полков-
ник Зраев.  Но самое сложное , по 
его словам, — третий этап, сдача 
оружия. «Вначале должно пройти 
какое-то время, чтобы люди по-
няли, что их не обманывают, 
и лишь потом переходить к этому 
вопросу».

— А если нарушат соглашение?
— Каждый случай должен рас-

сматриваться в судебном поряд-
ке, — отвечает полковник. — Если 
же речь пойдет о массовом нару-
шении, то это, по всей видимости, 
будет означать возобновление 
боевых действий. Но главам воо-
руженных формирований нет ни-
какого смысла это делать, хуже 
станет только им.

К сожалению, как отмечает 
Конашенков, не все западные 
СМИ хотят понять, что Россия 
в Сирии выполняет именно ми-
ротворческую миссию и все дела-
ет по согласованию с Дамаском. 
Отсюда зачастую возникают 
странные вопросы, например 
с кем именно воюет Россия в Си-
рии? Или кто будет платить за 
разрушения, причиненные авиа-
ударами? В этих вопросах чувст-
вуется не столько желание по-
нять суть проблемы, сколько из-
вратить существующее положе-
ние вещей.

Право Одним лишь законом чувства верующих и неверующих не защитить

Оскорбление и наказание 
Анатолий Кучерена,
доктор юридических наук,

профессор

Н
овая редакция статьи 
148 Уголовного ко-
декса РФ, устанавли-
вающая ответствен-
ность за публичные 

действия, направленные на оскор-
бление религиозных чувств веру-
ющих, вызвала ожесточенные 
споры в СМИ и в Интернете, осо-
бенно в связи с первыми попытка-
ми ее практического применения.

Время от времени мы наблюда-
ем невероятно обидчивых гра-
ждан, готовых усмотреть оскор-
бление своих религиозных чувств 
в преподавании теории эволюции 
Чарльза Дарвина, публикациях 
сказки Александра Пушкина 
«О попе и работнике его Балде», 
в выставке современной скульп-
туры или даже в каких-то записях 
в социальных сетях мало кому из-
вестных авторов. В связи с этим 
у многих возникает вопрос: а ну-
жен ли вообще этот закон и не луч-
ше ли его отменить, коль скоро не-
возможно понять, какие именно 
деяния под него подпадают?

На мой взгляд, такие деяния 
все-таки есть. Многим памятен, 
например, «перфоманс» некоего 
«художника-акциониста» в Ма-
неже под названием «Юный без-
божник». Принеся с собой ико-
ны, этот субъект предлагал всем 
желающим их осквернить, а ког-
да желающих не нашлось, сам 
принялся рубить иконы топором. 
И хотя у «художника» нашлись 
защитники, думаю, многие со-
гласятся, что подобные «художе-
ства» требуют соответствующей 
правовой оценки. Замечу, попут-
но, что законы, устанавливаю-
щие уголовную ответственность 
за такого рода деяния, существу-
ют в Германии, Италии и ряде 
других светских государств с ис-
ключительно развитой демокра-
тией. И никто не считает эти за-
коны ограничением свободы са-
мовыражения. Хочу подчер-
кнуть: речь идет именно о дейст-
виях, умышленно направленных 
на то, чтобы оскорбить религиоз-
ные чувства верующих, а не о ка-
ких-то мнениях, суждениях, 
оценках, пусть даже резко крити-
ческих, по поводу той или иной 
религии. Иначе мы и вправду 
дойдем до требований запретить 
Вольтера, Анатоля Франса, Лео 
Таксиля, а то и самого Льва Тол-
стого и вернемся к временам свя-
той инквизиции.

В то же время, в некоторых пу-
бликациях приходится встре-
чаться с утверждением, будто де-
яния, заведомо оскорбляющие 
чувства верующих, не только до-
пустимы, но и необходимы, по-

скольку с их помощью вольно-
думцы заявляют протест против 
«засилья клерикализма», «сра-
щивания церкви и государства» 
и доносят до общества мысль, что 
существует и другой взгляд на 
мир, помимо религии. Сторонни-
ки этой точки зрения ссылаются 
на французских просветителей 
и энциклопедистов, которые 
вели непримиримую войну с ка-
толической церковью.

Что можно сказать по этому 
поводу? Ситуация в современ-
ной России никак не похожа на 
ситуацию в предреволюционной 
Франции. Там церковь действи-

тельно выступала в роли духов-
ного монополиста и цензора, 
а духовенство занимало, наряду 
с дворянством, ничем не обосно-
ванное привилегированное поло-
жение в обществе. С точки зре-
ния идеологии прав человека, ко-
торую отстаивали просветители, 
такое положение дел настоятель-
но требовало изменения. В Рос-
сии традиционные и иные кон-
фессии занимают положение, от-
веденное для них Конституцией, 
которая провозглашает Россию 
светским государством, где гра-
ждане имеют право исповедо-
вать любую религию или не испо-

ведовать никакой. Никакими 
особыми привилегиями духовен-
ство ни одной из конфессий у нас 
не пользуется.

Но я бы обратил внимание 
также на другое обстоятельство. 
Мы живем в чрезвычайно турбу-
лентное время. Общество пере-
насыщено острейшими противо-
речиями и конфликтами, в нем, 
как в каком-то адском котле, бук-
вально кипят различные вра-
ждебные и человеконенавистни-
ческие эмоции. Зайдите, для при-
мера, на любой, даже самый что 
ни на есть либеральнейший ре-
сурс в Интернете, и почитайте 
комментарии посетителей к раз-
мещенным материалам: такое 
впечатление, что если бы эти 
люди встретились в реальном, 
а не виртуальном пространстве, 
смертоубийства и членовреди-
тельства избежать бы не удалось. 
Зададим себе вопрос: к чему мы 
хотим таким путем прийти? 
К тому, чтобы словесные битвы 
перешли в реальные физические 
столкновения? Тогда на здоро-
вье: оскорбляйте и дальше своих 
оппонентов, навешивайте на них 
грязные ярлыки, кощунствуйте, 

сколько душа пожелает. Пусть 
весь мир знает, как граждане на-
шей страны ненавидят друг друга 
и как далеко они готовы зайти 
в этой ненависти!

Но если мы этого не хотим, 
а хотим гражданского мира, со-
гласия и конструктивного взаи-
модействия между различными 
общественными силами, мы 
должны задуматься. История по-
казывает: именно чувства верую-
щих всегда и всюду являлись той 
«субстанцией», неосторожное 
прикосновение к которой вызы-
вало социальные взрывы, кото-
рые буквально разрывали целые 
страны и континенты. Вспомним 
начавшиеся вскоре после первых 
шагов Реформации религиозные 
войны, которые на протяжении 
десятилетий терзали и опустоша-
ли Европу, вписывая в ее летопи-
си чудовищные эпизоды, подоб-
ные знаменитой Варфоломеев-
ской ночи. Вспомним религиоз-
ный раскол в России, когда внеш-
не незначительные исправления 
в богослужебных книгах породи-
ли религиозные и общественные 
столкновения, которые не пре-
кращались на протяжении столе-

тий и унесли множество жизней. 
Вспомним также конфликты, раз-
ворачивающиеся сегодня на 
Ближнем и Среднем Востоке на 
почве религиозной нетерпимо-
сти.

Впрочем, из этих фактов неко-
торые публицисты делают стран-
ный вывод: достаточно мол, 
упразднить саму религиозную 
веру, и тогда исчезнут конфлик-
ты. Как тут не обратить внимание 
на опыт Великой французской ре-
волюции, когда воинствующие 
якобинцы оскверняли храмы, за-
водили туда ослов в епископских 
облачениях и обнаженных про-
ституток, символизирующих 
«свободу», разгоняли монасты-
ри, отменяли христианское лето-
исчисление. И что из этого выш-
ло? Только дальнейшее ожесточе-
ние всех вовлеченных в граждан-
ское противостояние сторон! 
Даже «узколобый» (во всех смы-
слах) вождь революции Макси-
милиан Робеспьер узрел опа-
сность этой «богоборческой» по-
литики и настоял на ее отмене, 

придумав новый культ — т.н. Вер-
ховного существа, верховным 
жрецом которого намеревался 
быть он сам.

Но, пожалуй, наиболее ради-
кальный опыт по «искоренению» 
религии был проделан именно 
в нашей стране после Октябрь-
ской революции. К началу Вели-
кой Отечественной войны этот 
опыт, казалось, достиг поставлен-
ных результатов. Однако затем 
сам Сталин был вынужден пойти 
на уступки Православной цер-
кви. Впоследствии ярый «богобо-
рец» Никита Хрущев торжествен-
но обе щал советским гражданам 
вскоре показать им «последнего 
попа». Чем закончились все эти 
попытки, хорошо известно.

Очевидно одно: французские 
просветители, мечтавшие в свое 
время упразднить религию и за-
менить ее «царством разума» не 
учли, что религиозное чувство 
коренится в самой природе чело-
века. Говоря о религиозном чув-
стве, я не имею в виду принадлеж-
ность к какой-то определенной 
конфессии. На мой взгляд, любой 
человек, даже если он называет 
себя агностиком или атеистом, на 
самом деле носит в душе, если 
можно так сказать, своего Бога, 
систему ценностей и идеалов, во 
имя которой он готов пожертво-
вать теми или иными земными 
благами. Вспомним героев Вели-
кой Отечественной войны. Они 
были воспитаны в условиях атеи-
стического государства, но в них, 
безусловно, жила некая вера, во 
имя которой они совершали по-
двиги и отдавали свои жизни. 
Люди, не верящие ни во что, не 
нашли бы в себе сил защищать Ро-
дину.

Иными словами, вера неиско-
ренима, и она, на мой взгляд, тре-
бует уважения к себе. Если, раз-
умеется, это вера в добро, выс-
шую справедливость, прогресс, 
гуманистические идеалы и во все 
лучшее, что есть в человеке. Ведь 
встречаются, к сожалению, и фа-
натично верующие в свои идеалы 
люди, которые сеют вокруг себя 
страх и ненависть. Вспоминается 
характерный исторический эпи-
зод. На процессе «народоволь-
цев», злодейски убивших 1 марта 
1881 года императора Александ-
ра II, главный подсудимый Анд-
рей Желябов заявил, что «вера 
без дел мертва». На что прокурор 
Николай Муравьев резонно воз-
разил: «Какие это дела, без кото-
рых вера мертва? Те ли, которые 
совершены 1-го марта на Екате-
рининском канале; те ли, кото-
рые совершаются кровью, убий-
ством, посягательством на пре-
ступление?» 

Разумеется, вера террориста 
не заслуживает уважения, каки-

ми бы красивыми идеалами он ни 
прикрывался. Хотя, к сожалению, 
и сегодня находятся люди, гото-
вые оправдывать и облагоражи-
вать террористов — как историче-
ских, так и современных.

Сегодня, на мой взгляд, нам 
очень важно сохранить мир и вза-
имопонимание между граждана-
ми различных конфессий, а так-
же, что немаловажно, между ве-
рующими и атеистами. В этом 
деле упомянутый закон, конечно, 
может сыграть определенную 
роль, но все же, как представляет-
ся, далеко не главную. Как юри-
сту, мне не раз приходилось убе-
ждаться в том, что бывает значи-
тельно проще и продуктивнее 
предотвратить тот или иной пра-
вовой конфликт, чем потом раз-
решать его с помощью закона. Ху-
дой мир всегда лучше доброй ссо-
ры. Как показывает мировой 
опыт, гражданское общество по-
рой способно играть более весо-
мую роль в предотвращении раз-
личных конфликтов, чем право-
охранительные органы. Скажу 
больше: отнюдь не обязательно 
стремиться принять как можно 
больше законов, которые бы ох-
ватили все мыслимые конфлик-
тные ситуации. В свое время ве-
ликий русский адвокат Владимир 
Данилович Спасович говорил, 
что «человек не вполне поглоща-
ется государством», что честь 
и достоинство человека невоз-
можно отстоять только с помо-
щью законов, судов и полиции. 
Когда в обществе господствуют, 
как это было принято говорить 
в старину, добрые нравы, никому 
не придет в голову глумиться над 
чужими религиозными чувства-
ми или атеистическими убежде-
ниями, оскорблять человека за 
его политические взгляды и гра-
жданскую позицию, распростра-
нять грязные сплетни и утвер-
ждения клеветнического харак-
тера. Тому, кто попытается сде-
лать нечто подобное, попросту не 
подадут руки, перед ним закро-
ются двери приличных домов 
и клубов. 

Подлинная демократия и про-
цветание страны невозможны, 
если в обществе господствуют не-
терпимость, грубость и неуваже-
ние к человеку, если в нем «пра-
вят бал» либо неистовые ниспро-
вергатели, одержимые нездоро-
выми амбициями, либо тупые 
«охранители», охваченные «ад-
министративным восторгом». 

К сожалению, история России 
богата проявлениями нетерпимо-
сти. Сегодня эта нетерпимость 
пропитала все сферы нашей жиз-
ни. От нее необходимо избавлять-
ся — упорно и настойчиво. Ника-
кой закон сам по себе этих уси-
лий не заменит.

Нельзя допускать, чтобы взаимное 
уважение, терпимость подменя-
лись подобным «богоборчеством».

Акцент

 Подписание соглашения 
о присоединении к режиму 
прекращения огня —
лишь первый этап перемирия

Акцент

 Очень важно сохранить мир 
и взаимопонимание между 
гражданами различных
конфессий, а также между 
верующими и атеистами

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Сергей Рудской: Штурмовать Алеппо 
не планируется

Хроника 
тревожного мира
Юрий Гаврилов

Н
есколько важных заявле-
ний, касающихся обста-
новки в Сирии, сделал 

вчера начальник Главного опера-
тивного управления российского 
Генштаба Сергей Рудской. 

По его словам, со стороны 
Турции не прекращается под-
питка оружием и людьми бан-
дформирований запрещенной в 
РФ террористической организа-
ции «Джебхат ан-Нусра». Эта 
подпитка идет в том числе через 
районы, контролируемые отря-
дами оппозиции. Данные об их 
местоположении наши военные 
получили из американского цен-
тра в Аммане. «По имеющейся у 
нас информации, юго-западнее 
Алеппо уже сосредоточено около 
8 тысяч боевиков «Джебхат ан-
Нусры», а севернее города еще 
до полутора тысяч человек», — 
сообщил Рудской.

Только в течение суток в насе-
ленные пункты Тель-Хадия и Ба-
нес прибыли бандгруппы общей 
численностью до 200 человек. Из 
Эль-Халифы в поселок Мухейм-
Хандрат перебазировались два 
отряда общей численностью бо-
лее 100 боевиков. Они имеют на 
вооружении танк и 22 автомоби-
ля повышенной проходимости с 
установленными на них крупно-
калиберными пулеметами. Наши 
военные обратились к коллегам 
из США с просьбой — по различ-
ным каналам пресечь подобные 
действия. 

По информации Рудского, от-
ряды «Джебхат ан-Нусры» ведут 
активные боевые действия юж-
нее и севернее Алеппо. Кроме 

того, они я захватили населен-
ные пункты Эль-Эс и Зерба, ра-
нее подконтрольные правитель-
ственным войскам. «Достоверно 
известно, что планируется круп-
номасштабное наступление с це-
лью перерезать дорогу, связыва-
ющую Алеппо с Дамаском», — от-
метил наш генерал. Он уточнил, 
что на севере Алеппо боевики не 
прекращают атаки на районы 
Шейх-Максуд, Аз-Загра и про-

должают наступление на насе-
ленный пункт Хандрат. 

— Если не предотвратить эти 
действия террористов, то север-
ные районы Сирии могут снова 
оказаться в блокаде, — считает 
начальник оперативного главка 
Генштаба. — Поэтому все дейст-
вия сирийских войск и россий-
ской авиации направлены на 
срыв планов бандформирований 
«Джебхат ан-Нусра». При этом 
никакого штурма города Алеппо 
не планируется.

Генерал особо отметил, что 
ВКС России ударов по воору-
женным формированиям, под-
писавшим договор о перемирии, 
не наносят. Тем более что про-
цесс примирения в Сирии в це-

лом соблюдается. Несмотря на 
отдельные нарушения, боевые 
действия в большинстве провин-
ций этой страны не ведутся. Но 
борьба с террористами ИГИЛ и 
«Джебхат ан-Нусры» продолжа-
ется. 

В российском Генштабе под-
черкивают: на территориях, где 
действует перемирие, созданы 
все условия для возвращения 
жителей в свои дома. 

А в недавно освобожденных 
городах Пальмира и Эль-Карать-
ен уже назначены гражданские 
администрации, созданы поли-
ция и органы безопасности, ве-
дутся работы по восстановлению 
электро- и водоснабжения. 

Рудской рассказал, как идет 
разминирование в  древней 
Пальмире. По его данным, толь-
ко за прошедшие сутки наши са-
перы проверили шесть киломе-
тров дорог, более 20 гектаров 
местности и три здания в исто-
рической части города. Они 
обезвредили 117 мин, боеприпа-
сов и самодельных взрывных 
устройств, в том числе радиоу-
правляемый фугас мощностью 
120 килограммов.Российские военные врачи приезжают к жителям населенных пунктов, долгое время лишенных медпомощи.

Акцент

 Действия сирийских войск и 
российских ВКС направлены 
на срыв планов бандформи-
рований «Джебхат-ан-Нусры»
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МНЕНИЕ Неприятие
европейцами ассоциации
с Украиной стало
для Брюсселя рычагом
давления на Киев 

Козырные визы

Анна Федякина

ДО КОНЦА апреля Еврокомиссия намерена рассмо-
треть проект соглашения о безвизовом режиме для Укра-
ины. Об этом со ссылкой на высокопоставленный источ-
ник в Брюсселе сообщили СМИ. При этом в Брюсселе не 
скрывают, что придется проигнорировать мнение самих 
европейцев, в том числе голландцев, которые выступили 
против ассоциации с Украиной. «Это может выглядеть 
как игнорирование мнения граждан Нидерландов, но мы 
обязаны выполнять данное Киеву обещание», — заявил 
европейский источник. О том, принимают ли в Брюсселе 
во внимание позицию простых европейцев, «РГ» поинте-
ресовалась у директора Евразийской программы Фонда 
«Валдай» Тимофея Бордачёва.

Как скажется референдум в Нидерландах на европей-
ской политике?
ТИМОФЕЙ БОРДАЧЁВ: Референдум в Нидерландах был инициа-
тивой не Еврокомиссии, а ряда голландских обществен-
ных организаций. И основным вопросом было не облег-
чение визового режима, а ратификация Глубокого и все-
объемлющего соглашения о свободной торговле между 
ЕС и Украиной. Так что с результатами референдума Ев-
рокомиссия связана символически: референдум проде-
монстрировал некий тренд, но никаких формальных 
обязательств не наложил. Поэтому Еврокомиссия впра-
ве настаивать на исполнении того, что она обещала Кие-
ву. Но есть очень 
важный нюанс. Ре-
зультаты референду-
ма дают Еврокомис-
сии возможность 
сделать либерализа-
цию визового режи-
ма не безусловной, 
как об этом шла речь 
раньше (при испол-
нении украинскими 
властями целого ряда требований ЕС), а имеющей воз-
вратную силу. То есть теперь, ссылаясь на мнение гол-
ландских избирателей, Еврокомиссия сможет объяснить 
украинскому правительству и украинцам: мы-то к без-
визовому режиму готовы, но в связи с тем, что многие 
против, давайте определим дополнительные условия для 
либерализации. В первую очередь будет обсуждаться 
возможность ее отмены или введения дополнительных 
мер контроля, дополнительных документов, которые 
украинские граждане должны будут представлять при 
пересечении границы. То есть задача будет состоять 
в том, чтобы сделать визовый вопрос инструментом по-
стоянного влияния на Украину и в обмен в исполнение 
обещаний иметь возможность давить на украинские 
власти неопределенное количество времени. С этой точ-
ки зрения Евросоюзу был очень выгоден референдум.

Не только голландцы опасались притока украинцев 
в случае отмены виз. Европейский истеблишмент прини-
мает во внимание интересы граждан ЕС?
ТИМОФЕЙ БОРДАЧЁВ: Между украинцами и сирийскими бе-
женцами есть большая разница. Даже когда на Украине 
шла острая фаза военного конфликта, Евросоюз не вно-
сил Украину в список стран, опасных для проживания. 
А это значит, что граждане Украины не могут рассчиты-
вать на статус беженца в отличие от сирийцев. И, стало 
быть, находясь в ЕС, они должны будут работать, а не си-
деть в лагерях беженцев. Представители Еврокомиссии 
стремятся к тому, чтобы сделать отношения с Украиной 
ресурсом для развития ЕС. В том числе для насыщения 
его рынка труда с помощью дешевой рабочей силой 
с востока. Я допускаю, что до конца года Украина может 
получить либерализацию визового режима. Потому что 
иначе Евросоюзу придется оказывать Украине какую-то 
реальную помощь. А реальную помощь оказывать нет ни 
времени, ни денег, ни желания.

Какие референдумы в странах ЕС в прошлом оказали 
влияние на общую европейскую политику?
ТИМОФЕЙ БОРДАЧЁВ: В 2005 году на референдумах, иниции-
рованных национальными властями, во Франции и Ни-
дерландах избиратели отвергли проект Европейской 
Конституции. Конституция была подготовлена, но влас-
ти Франции, Нидерландов и ряда других стран этот доку-
мент категорически не устраивал, поскольку он не отра-
жал их конкретные интересы. В итоге на состоявшемся 
при поддержке официального Парижа референдуме 
французские избиратели, а затем и голландские консти-
туцию «прокатили». После этого еще четыре года шли 
переговоры о новом договоре, и на этих переговорах на-
циональные правительства выторговали все возможные 
преференции, в которых они были заинтересованы.

СОСЕДИ Контроль над правительством станет пирровой победой украинского президента

Тупик имени Порошенко
Павел Дульман

У
же сегодня, с большой до-
лей вероятности, Украина 
получит нового премьера 

и правительство, которые про-

должат вести страну по пути, 
предначертанному МВФ и прези-
дентской стратегией «Украина 
2020». Казалось бы, Порошенко 
исполнил свою мечту, получил 
карманного главу кабинета ми-

нистров, и на практике, а не на 
словах, стал полноправным хозя-
ином в государстве. Вот только за 
две последние недели слишком 
многое в мире и на Украине изме-
нилось, что сильно обесценивает 
его аппаратную и политическую 
победу, которую уже сегодня не 
отличить от поражения. 

Призрак нового майдана уже 
ходит за Порошенко. Еще в марте 
авторитетнейшая украинская со-
циологическая служба — Киев-
ский международный институт 
социологии (КМИС) — обнародо-
вала тревожные данные: за Поро-
шенко, случись вдруг президент-
ские выборы, готовы проголосо-
вать только 9,3 процента избира-
телей (55 процентов на выборах 
2014 года). Причем хоть в пер-
вом, хоть во втором туре он про-
играет Юлии Тимошенко. Кроме 
того, по результатам опросов 
КМИС, в случае внеочередных 
парламентских выборов, Блок 
Петра Порошенко — наиболее 
влиятельная сегодня парламент-

ская сила, окажется только на 
третьем месте, не дотянув даже 
до 12 процентов и пропустив впе-
ред «Батькивщину» и Оппозици-
онный блок. Этот, еще мартов-
ский срез мнений украинцев уже 
можно считать устаревшим. Ули-
чающая Порошенко в коррупции 
публикация в «Нью-Йорк тай-
мс», вышедшая во время его ви-
зита в США, найденные у него оф-
шоры и провальные для Киева ре-
зультаты референдума в Голлан-
дии — все это случилось после 
опроса, за последние две недели. 
А потому нет нужды гадать, какие 
цифры представят сегодня укра-

инские социологи, достаточно 
почитать украинскую прессу 
и посмотреть аналитические те-
лепрограммы, где большинство 
экспертов, расплодившихся на 
Украине за два года в неимовер-
ном количестве, возлагают на 
президента ответственность за 
все плохое, что произошло и еще 
произойдет на Украине. А голоса 
придворных советников тонут 
в возмущенном хоре.

В минувшую пятницу, во вре-
мя популярного политического 
ток-шоу, 82 процента зрителей 
и людей в студии отказались по-
нять и простить президента, от-

крывавшего офшорные компа-
нии в дни, когда под Иловайском 
гибли «киборги» из карательных 
батальонов. Общество вдруг 
осознало крах всех надежд на ев-
роинтеграцию и «очищение», за 
которые, как по традиции приня-
то напоминать, погибла «небе-
сная сотня». И виновником этого 
болезненного прозрения стал 
Порошенко, больше всех обещав-
ший на президентских выборах 
2014 года.

Ситуация для главы Украины 
усугубляется еще и тем, что за 
последние две недели его про-
тивникам стало понятно, что 
у президента уже нет ни тыла 
в виде посла США, красноречиво 
не отреагировавшего на его не-
приятности, ни команды, на ко-
торую можно положиться. Ока-
залось, что Порошенко — один из 
самых слабых президентов в но-
вейшей украинской истории. По 
большому счету, все, кто сегодня 
находятся вокруг него, — люди, 
«арендованные» у традицион-

ных политических игроков. По-
ловина его советников и помощ-
ников, как, например, Олег Мед-
ведев и Виктор Уколов, когда-то 
ковали электоральные победы 
Юлии Тимошенко, и им, чутко 
следящим за рейтингами, не 
впервой менять сюзерена. Не яв-
ляются преданными соратника-
ми ни глава администрации Бо-
рис Ложкин, по которому тоже 
ударил офшорный скандал, ни 
его влиятельный заместитель 
Виталий Ковальчук — автор по-
литического проекта Виталия 
Кличко, фактически руководив-
ший Киевом за широкой спиной 
боксера-краснобая. Ни тем бо-
лее вероятный генеральный 
прокурор Юрий Луценко, в по-
литической биографии сменив-
ший не одного политического 
патрона. Дошло до того, что се-
годня Порошенко едва удается 
контролировать собственную 
фракцию в Верховной Раде. Лю-
дей, которым он может дове-
рять, можно сосчитать по паль-

цам. Совсем не очевидно, что 
Порошенко удастся в полной 
мере воспользоваться плодами 
политической победы над Яце-
нюком. Причем самое страшное 
для него — не подковерные ин-
триги, а горевшие в минувшую 
пятницу под его администра-
цией шины, зажженные поряд-
ком подзабытым «автомайда-
ном». Это еще не революция, но 
рыночное предложение от ее 
проверенных бойцов. И уже на-
стоящим набатом в его голове 
должны звучать слова депутата 
парламента, неонациста и ко-
мандира полка «Азов» Андрея 
Билецкого, заявившего недавно, 
что для перехвата власти в Киеве 
«достаточно трехсот человек 
с оружием». Потому что за По-
рошенко по доброй воле сегодня 
под пули никто уже не пойдет. 

Геополитика Госсекретарь США стал первым главой внешнеполитического ведомства,
посетившим мемориал в Хиросиме

Керри опередил Обаму
Евгений Шестаков

Е
сли вы спросите, прие-
дет ли госсекретарь 
в Хиросиму, чтобы при-
нести извинения, то от-
вет будет: «Нет». Этот 

категоричный комментарий 
представитель Госдепартамента 
США сделал для журналистов за 
несколько дней до посещения 
Джоном Керри Парка мира — ме-
мориала, посвященного жертвам 
атомной бомбардировки.

Вместе с другими министрами 
иностранных дел «семерки» аме-
риканский госсекретарь возло-
жил венки к памятнику 140 тыся-
чам погибших в Хиросиме и Нага-
саки и почтил их память минутой 
молчания. О чем в эти минуты 
размышлял Керри? Сожалел ли 
о случившемся или, напротив, 
мысленно был уверен, что без 
этих бомб — «Толстяка» и «Малы-
ша» потери его страны во Второй 
мировой войне могли оказаться 
существенно выше? Около года 
назад в доме престарелых в возра-
сте 92 лет скончался последний 
член экипажа американского са-
молета, сбросившего ядерную 
бомбу на Хиросиму. Теодор Ван 
Кирк по прозвищу «Голландец» 
ничуть не сожалел о случившемся 
и, по мнению американцев, был 
и остается национальным героем.

Госсекретарь США с непрони-
цаемым лицом отстоял положен-
ные траурные мероприятия, сфо-
тографировался вместе с встре-
чавшими его школьниками на 
фоне памятника и единственного, 
сохраненного с 1945 года, полу-
разрушенного здания Хиросимы. 
А затем сделал запись в гостевой 
книге мемориала, которая впо-
следствии была размещена для 
публичного просмотра. Тем са-
мым, возможно, Керри обезопа-
сил себя от упреков недоброжела-
телей: никаких намеков на изви-
нения в записи нет. В ней говорит-
ся, что музей в Хиросиме — напо-
минание о необходимости не 
только покончить с ядерной угро-
зой, но и посвятить все усилия 
тому, чтобы не допускать войн во-
обще. Все предельно политкор-
ректно. Не менее сдержанным вы-
глядит объяснение Керри моти-
вов, по которым он решил посе-
тить Хиросиму: «это не касается 
прошлого, это касается настояще-
го и будущего».

После Второй мировой войны 
Вашингтон сделал многое для 
того, чтобы изменить сознание 
японцев. И преуспел в этом. Но 
официальный Токио, в свою оче-
редь, стремился стереть из памя-
ти будущих поколений жителей 
страны Восходящего солнца со-
бытия, связанные с ядерным уда-
ром США. Вот как описывает ны-
нешнюю Хиросиму корреспон-
дент немецкой газеты DiePress: 
«символ Хиросимы — это «мир». 
Здесь есть парк Мира, музей 
Мира, монумент Мира, универ-
маг «Мир» и даже кексы «Мир» 
в привокзальном киоске». По 
мнению немецкого журналиста, 
«Мир» в Хиросиме стал товаром. 
В целом, если раньше в местных 
японских школах регулярно вы-
ступали свидетели тех событий, 
то теперь дети в Хиросиме знают 
о трагедии 6 августа только из 
учебников. А в них написано, что 
Япония, как агрессор, частично 
несет за произошедшее историче-
скую ответственность.

Несколько лет назад мне дове-
лось беседовать с бывшим япон-
ским дипломатом, профессором 
университета Васэда господином 

Акио Кавато о той роли, которую 
сыграл Вашингтон в формирова-
нии мировоззрения страны Вос-
ходящего солнца. Мой собесед-
ник, в частности, рассказал, что 
до Второй мировой войны в Япо-
нии существовали специальные 
высшие и средние школы, где го-
товили будущую элиту. Но сразу 
после капитуляции американцы 
закрыли эти школы. Вместо преж-
ней схемы воспитания элит они 
ввели так называемый демокра-
тический строй, при котором был 
усилен элемент равенства. Огра-
ничения, наложенные на послево-
енную Японию, придали специ-
фический характер ее послевоен-
ному развитию. И сегодня встре-
чавшие Керри в Парке мира Хиро-
симы японские школьники ис-

кренне приветствовали госсекре-
таря, чья страна 71 год назад 
сбросила атомные бомбы на Хи-
росиму (взрыв убил от 70 до 
100 тысяч человек) и Нагасаки 
(там погибло от 60 до 80 тысяч че-
ловек). Но теперь для отношений 
двух государств это далекая исто-
рия, которая не должна влиять на 
современное настоящее. О чем 
собственно и говорил Джон Кер-
ри. А мэр Нагасаки пригласил пре-
зидента США Барака Обаму, 
в свою очередь, посетить Хироси-
му и Нагасаки в мае во время сам-
мита «семерки». Но также как 
в случае с визитом Керри, ни о ка-
ких извинениях и даже сожалени-
ях со стороны главы Белого дома 
по поводу случившегося почти 
71 год назад речь не шла. Сегодня, 

по мнению экспертов, японское 
движение в защиту мира ослабело 
настолько, что официальный То-
кио может вести речь об измене-
нии послевоенной конституции, 
где зафиксирован отказ страны от 
применения силы в качестве по-
литического средства при реше-
нии международных конфликтов. 
И Вашингтон поощряет такую 
историческую «забывчивость».

Воспитанные под «американ-
ским сапогом» японцы (после 
Второй мировой войны США пол-
ностью контролировали финансы 
Японии, ее органы правосудия, 
полицию, дипломатию и парла-
мент) подзабыли об этих деталях 
своего прошлого и, во всяком слу-
чае на публике, не придают им 
большого значения. Относят их 
к «издержкам» борьбы с милита-
ризмом прежних токийских ре-
жимов. А потому не требуют ни от 
Керри, ни от Обамы извинений за 
трагедию 1945 года. 

Но кому оставил напоминание 
о необходимости не допускать 
войны госсекретарь США в госте-
вой книге мемориала Хиросимы? 
Японцам, которые с момента 
окончания Второй мировой избе-
гали участия во всех вооружен-
ных конфликтах? Или это скры-
тый намек своей собственной 
стране, ее будущим руководите-

лям? То, о чем госсекретарь не мог 
говорить вслух, будучи скован-
ным бюрократической дисципли-
ной.

А ведь как часто в вопросах 
войны и мира слова Вашингтона 
расходились с делами. Об одном 
из таких фактов недавно упомя-
нул президент Владимир Путин. 
Он напомнил о заключенном 
в 2000 году между Россией и США 
соглашении об оружейном плуто-
нии, где прописывались способы 
переработки радиоактивных ма-
териалов. Россия, по словам Пу-
тина, построила, как было зафик-
сировано в договоре, специаль-
ные предприятия для их перера-
ботки. А вот американские парт-
неры это сделать отказались, пой-
дя на прямой подлог, извратив 
суть Соглашения. В итоге амери-
канцы сохранили высокообога-
щенное ядерное топливо, кото-
рое, при необходимости, могут 
вновь извлечь, переработать 
и опять превратить в оружейный 

плутоний. Так кто же в большей 
степени нуждается в напомина-
нии о необходимости покончить 
с ядерной угрозой (о чем гласит 
запись Керри) — официальный То-
кио или Белый дом?

И еще одна небольшая, но весь-
ма красноречивая деталь. В штаб-
квартире ООН, расположенной 
в Нью-Йорке, действует постоян-
ная выставка, посвященная собы-
тиям в Хиросиме и Нагасаки. Син-
дзи Микамо был одним из немно-
гих, кто пережил страшную бом-
бардировку. Он передал свои 
оплавленные часы, на циферблате 
которых жар взрыва сохранил 
тень стрелки, показывающей 8.15, 
в ооновскую экспозицию. Эти 
часы как наглядное напоминание 
о японской трагедии долгое время 
считались одним из самых знаме-
нитых экспонатов. Но недавно вы-
яснилось, что они исчезли. В ООН 
объяснили, что часы были украде-
ны и найти их не представляется 
возможным...

Жертвами атомных бомб «Малыш» и «Толстяк», сброшенных на Хиросиму и Нагасаки, стали, по разным оценкам, от 130 до 180 тысяч человек. 

В Хиросиме Джон Керри не стал извиняться за атомную бомбардировку, совершенную США в 1945 году. Зато он оставил в гостевой книге призыв покончить с ядерной угрозой.

Призрак нового майдана уже ходит за Порошенко по пятам.

Акцент

 Самое страшное для 
Порошенко — горевшие
под его администрацией шины

Акцент

 Японские школьники искренне 
приветствовали госсекретаря, 
чья страна 71 год назад
сбросила атомные бомбы 
на Хиросиму

Евросоюзу
был очень выгоден
голландский
референдум

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Власти США и Японии договорились о переносе американской военной базы 

Футэмма в густонаселенном городе Гинован на острове Окинава в северные 

районы того же острова. Местные жители многие годы выступают за полный вы-

вод военного объекта США в другую часть Японии. Но в Вашингтоне об этом не 

хотят и слышать. А официальный Токио со своей стороны поддержал планы 

Пентагона построить на севере Окинавы новый военный аэродром. 

Следите за развитием 
ситуации на Украине 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

Читайте также: Референдум в Нидерландах
может стать «началом конца» санкций против РФ 
www.rg.ru/art/1244614
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Ключ на старт
Сейчас проходит серия 
первых полетных про-
верок и калибровок ап-

паратуры. Идут первые тестовые 
включения и российских науч-
ных приборов. Основной центр 
управления полетом находится в 
Германии, а для приема научной 
информации через некоторое 
время будут задействованы и 
российские станции дальней кос-
мической связи. К обработке на-
учной информации будут при-
влечены технические средства, 
размещенные в ИКИ РАН. Как 
нам сообщают европейские кол-
леги, полет идет штатно. 

Когда первые результаты?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Информацию, что 
аппарат начал работу на орбите 
Марса, получим 16—19 октября. 
О результатах можно будет гово-
рить несколько позже. Старт вто-
рого этапа проекта ЭкзоМарса 
запланирован на 2018—2020 
годы.

Почему такие ножницы в сро-
ках?
И ГО Р Ь  К О М А Р О В :  Есть пусковые 
«окна», которые определяются 
минимальным расстоянием 
между Землей и Марсом. Это 
учитывают баллистики, опреде-
ляя дату, когда можно наиболее 
эффективно осуществить старт 
экспедиции на Марс. Ближай-
шее очередное «окно», которым 
мы собираемся воспользовать-
ся, — в 2018 году. А вообще опти-
мальное окно для полета к Мар-
су открывается каждый раз в два 
года.

Известно, что Россия делает уни-
кальную посадочную платформу 
для европейского марсохода. В 
каком состоянии эта работа? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Работа напряжен-
ная. Проект в глубокой коопера-
ции с европейскими партнерами. 
Россия отвечает за посадочную 
платформу, которая доставит 
марсоход на поверхность плане-
ты. Кроме марсохода «Пастер», 
на котором помимо европейских 
установлены два российских на-
учных прибора, также на самой 
посадочной платформе размеща-
ется еще серьезный комплекс на-
учных приборов, массой до 45 кг. 
При этом большая часть прибо-
ров на посадочной платформе — 
это зона ответственности наших 
ученых. После схода марсохода 
платформа начнет работать как 
долгоживущая автономная науч-
ная станция.

О космодроме Восточный
Космодром Восточный некото-
рые эксперты уже называют луч-
шим космодромом в мире. Это 
не преувеличение?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Считаю, что Вос-
точный — однозначно лучший. И 
по многим параметрам он пре-
восходит мировые аналоги. Не-
которые говорят, что это продол-
жение «Гагаринского старта» на 
Байконуре. Поверьте, они очень 
сильно заблуждаются: по уровню 
автоматизации, использования 
современных технологий и но-
вых решений Восточному нет 
равных.

Многих поразили видеокадры, 
когда по рельсам мобильная 
башня обслуживания «наезжа-
ет» на ракету и как бы захваты-
вает ее. Это наше ноу-хау? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: В истории россий-
ской космонавтики такая уни-
кальная вертикальная конструк-
ция будет использоваться впер-
вые. Высота мобильной башни 
обслуживания на Восточном — 52 
метра, вес — 1600 тонн. Она един-
ственная в мире позволяет рабо-
тать с ракетой-носителем при 
температурах от минус 40—50 
градусов до плюс 30 и выше. Не 
только по своим размерам и мас-
се, но и по количеству оборудова-
ния, которое там используется, 
обеспечивает и комфортные ус-
ловия работы, и безопасность, 
мобильная башня не имеет ана-
логов. 

Скажите, а почему мы отказа-
лись от пилотируемого запуска 
на корабле «Союз-МС» с Восточ-
ного?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Из соображений оп-
тимизации программ и ресурсов. 
Мы понимаем, что делать допол-
нительные проекты, которые 
требуют больших сил и средств, 
не всегда целесообразно, если 
можно воспользоваться имею-
щейся инфраструктурой. А на 
Байконуре действует замеча-
тельный «гагаринский старт», 
который успешно обеспечивает 
пилотируемые пуски на «Сою-
зах».

Не распыляем средства?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да. Нам нужно как 
можно быстрее сделать перспек-
тивный пилотируемый корабль 
нового поколения. И реализовы-
вать этот проект, которому не бу-
дет аналогов, сразу на Восточ-
ном. Так мы экономим и силы, и 
средства. Уверен, таким образом 
максимально приблизим дату за-
пуска нового корабля.  

По планам, с 2018 года с Восточ-
ного будет делаться не менее 5 
пусков, а потом 8—10 в год. В том 
числе коммерческих. Портфель 
заказов уже формируется? Инте-
рес у Запада есть?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Есть, и большой. На 
встречах с главами космических 
агентств мне всегда задают во-
прос: как дела на Восточном, на-
сколько быстро будем вводить 
его на полную мощность? За по-
следний год мы сделали серьез-
ный прорыв в заключении ком-
мерческих контрактов. Подписа-
ли контракты на 31 пуск: из них 
21 — «Союзов» и 10 «Протонов». 
Серьезную часть из перспектив-
ных пусков «Союзов», которые 
как раз начинаются с 2018 года, 
будем сразу ставить на Восточ-
ный. 

О новой космической 
программе
Утверждена новая Федеральная 
космическая программа, бюд-
жет которой изрядно похудел. 
Какие расставлены приоритеты? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Скажу сразу: ниче-
го принципиально важного не 
растеряли. Приоритеты опреде-
лены основами государственной 
политики в области космической 
деятельности. Главный — сохра-
нить и развить группировку кос-
мических аппаратов для народ-
ного хозяйства и науки. То, что 
дает конкретные результаты для 
жизни и работы на Земле, при-
чем в ближайшем будущем. Вто-
рой приоритет — фундаменталь-
ные исследования в области кос-
мического пространства и даль-
него космоса. И третий — пилоти-
руемые полеты. Правительство 
РФ одобрило Федеральную кос-
мическую программу на 2016—
2025 год с объемом финансиро-
вания в 1 трлн 406 млрд рублей. 
При том, что программа с учетом 
разработанных в 2014 году про-
ектов должна была стоить 2 трлн 
850 млрд руб. 

Главный конструктор Сергей Ко-
ролев сказал однажды: «Ракета 
под водой — это абсурд. Но имен-
но поэтому я возьмусь сделать 
это». Времена Королева ушли? 
Сегодня все подчиняется пра-
гматизму и цифре?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Я думаю, и тогда ге-
ний основывался на очень чет-
ком расчете и понимании, как до-
стичь колоссальных и, казалось 
бы, неподъемных для того време-
ни задач.  Сочетание цифр и науч-
ного подхода, вместе с полетом 
мысли обеспечило и первый по-
лет космонавта, и запуск первого 
спутника, и первый выход чело-
века в космос, и другие наши до-
стижения в космосе. 

Может ли Россия сегодня со-
вершить полет на Марс, на Луну, 
создать новую орбитальную 
станцию, сверхтяжелую ракету-
носитель? Может. Реально есть и 
технические возможности, и за-
делы.  Но предстоит серьезная ра-
бота с предприятиями промыш-
ленности. Их надо поднять на не-
обходимый уровень и улучшить 
финансовое положение, менед-
жмент. Серьезно провести опти-
мизацию их структур, мощно-
стей и всего остального. Это клю-
чевое условие, чтобы нам дальше 
двигаться мобильными, сильны-
ми. И совершить рывок, который, 
конечно же, готовим. 

В программе есть «задельные» 
работы для рывка?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Разумеется. И это 
важный раздел программы. Он 
касается и материалов, и пер-

спективных двигателей, включая 
электрореактивные, и космиче-
ских буксиров на альтернатив-
ных видах топлива. Эти и многие 
другие работы позволят в пер-
спективе, на втором этапе реали-
зации программы сделать се-
рьезный прорыв.

Почему сверхтяжелая ракета по-
пала в «задельные» программы?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Этому проекту мы 
уделяем особое внимание. Надо 
честно сказать, что до 2030 года 
мы не видим полезных нагрузок, 
которые можно и нужно было бы 
выводить с помощью сверхтяже-
лой ракеты. Проект не будет оку-

паемым, что во многом определя-
ет скорость его реализации и во-
стребованность. Но мы ответст-
венно говорим, что не собираем-
ся его бросать. В дальнейшей пер-
спективе эта ракета-носитель бу-
дет востребована для лунных и 
марсианских экспедиций. А так-
же и для развития космонавтики 
на низкой околоземной орбите. 
Разработка ракеты среднего 
класса «Феникс» — начало пути 
создания ракеты-носителя свер-
хтяжелого класса. Она может 
быть использована как первая 
ступень сверхтяжелой ракеты. 

Кстати, мнения по сверхтяжелой 
ракете разделились. Одни счита-
ют, что ее создание — излишнее 
расточительство, а другие убе-
ждены, что это вопрос нацио-
нальной безопасности. Всегда ли 
космические разработки долж-
ны быть самоокупаемы?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Конечно, нет. По-
нятно, что исследования в обла-
сти воздействия на человеческий 
организм невесомости, радиоак-
тивного излучения, работы по 
созданию лунной базы, полета 
человека на Марс вряд ли будут 
приносить коммерческий ре-
зультат в течение ближайших де-
сятилетий. Тем не менее это точ-
но нужно делать. Но разумно, с 
учетом имеющихся ресурсов, по-
этому наша задача — правильно 
распределять силы. 

О Луне
Многие критикуют новую рос-
сийскую программу за отсутст-
вие амбиций: мол, даже отказа-
лись от серьезной лунной про-
граммы.  Это не так?  
ИГОРЬ КОМАРОВ: Нет. Мы планируем 
до 2025 года запустить к Луне 
пять космических «автоматов». 
На них отработаем все програм-
мы будущей пилотируемой лун-
ной экспедиции. Подчеркиваю — 
все пять в рамках первого этапа 
Лунной программы запланиро-
ваны к пуску с космодрома Вос-
точный. В программе — работы по 
созданию ракеты-носителя сред-
него класса нового поколения, 
ракеты-носителя тяжелого клас-
са повышенной грузоподъемно-
сти до 37,5 тонны и межорби-
тальных буксиров. Такой вари-
ант позволяет гарантированно и 
эффективно подготовиться к пи-

лотируемому облету Луны и к 
высадке на нее российских кос-
монавтов к 2030-му году. 

Какой объем финансирования 
предусмотрен ФКП на изучение 
Луны?
ИГОРЬ КОМАРОВ: 38,6 млрд рублей. 
Как я уже говорил, программа 
предусматривает запуск к Луне 
пяти космических аппаратов, 
проведение исследований Луны в 
районе южного полюса с орбиты 
ее искусственного спутника, де-
тальные контактные исследова-
ния южно-полярной области 
Луны и доставку образцов лунно-
го грунта на Землю.

Правильно я понимаю, что кон-
структорский задел должен де-
латься уже сейчас?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Безусловно. Моти-
вация ученых и конструкторов 
очень серьезная. Важную часть 
работы по определению облика и 
технических параметров лунной 
программы, перспективной кос-
мической техники, ракеты-носи-
теля «Феникс» и ракеты-носите-
ля сверхтяжелого класса мы 
должны провести уже в этом году.

О науке
Некоторые ученые сокрушают-
ся, что из программы ушли рабо-
ты по солнечно-земным связям. 
Это так?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Не так. Меньше все-
го сокращению подвергся как раз 
раздел ФКП, который касается 
фундаментальных научных ис-
следований. И на заседании пра-
вительства президент РАН Вла-
димир Фортов с удовлетворени-
ем отмечал, что в программе уда-
лось сохранить научный раздел. 
В частности, мы запланировали, 
что до 2025 года Россия потратит 
на фундаментальные космиче-

ские исследования более 140 
млрд рублей. Из них 18,6 млрд со-
бираемся потратить на развер-
тывание космических систем для 
глобального стереообзора Сол-
нца, контроля солнечной актив-
ности и космической погоды.  
Это проекты «АРКА» и «Резо-
нанс». 

Об МКС
Как будет развиваться россий-
ский сегмент МКС? Не получит-
ся так, что он войдет в полную 
силу, а сама станция к этому вре-
мени уже выработает свой ре-
сурс?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Очень правильный 
вопрос. И опасения такие были. 
Как вы знаете, со странами-пар-
тнерами мы достигли договорен-
ности, что МКС будет эксплуати-
роваться до 2024 года. За это вре-
мя российский сегмент должен 
прирасти новыми модулями: в 
2017-м году — многофункцио-
нальным лабораторным, в 2018-
м — узловым, а в 2019-м — энерге-
тическим модулем. Но мы изме-
нили технические требования к 
этим модулям — они должны не 
только обеспечивать полет МКС. 
Если будет принято решение не 
продлевать эксплуатацию стан-
ции после 2024 года, они должны 
функционировать самостоятель-
но и при отделении от станции.  

Вопрос о создании националь-
ной космической станции пока 
не рассматривается?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Мы готовы это сде-
лать в случае возникновения 
определенных обстоятельств. Но 
считаем, и видим в реальности 
каждый день, что перспективнее 
и эффективнее работать в пар-
тнерстве с другими странами. Бу-
дет ли новая станция отличаться 
от МКС? Конечно, будет. Она бу-
дет другой и другой конфигура-
ции. Принципиально мы догово-
рились, что если страны «косми-
ческого клуба» готовы участво-
вать, то для них двери открыты. 

Россия по-прежнему получает 
сигнал связи от МКС только че-
рез американский сегмент?
И ГО Р Ь  К О М А Р О В : Не только. МКС 
была спроектирована так, что за 
высококачественный сигнал от-
вечает американская сторона. А 
Россия отвечает за другое, в част-
ности, за системы ориентации и 

т.д. Но мы не стоим на месте: со-
здана отечественная геостацио-
нарная космическая система 
«Луч», обеспечивающая возмож-
ность практически круглосуточ-
ной связи с МКС и нашими кос-
мическими кораблями «Союз» и 
«Прогресс». И в ближайшее вре-
мя с помощью этой системы пла-
нируем начать практическую от-
работку обеспечения высокока-
чественной круглосуточной ско-
ростной связью наш сегмент 
МКС. 

Многие уважаемые космонавты 
считают, что наиболее эффек-
тивная и перспективная орби-
тальная инфраструктура — это 
несколько платформ вокруг не-
большой станции-гостиницы. 
Принцип: подлетели, провели 
эксперименты, результаты сня-
ли, что-то подремонтировали и 
обратно. Как вам такая перспек-
тива?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Она имеет право на 
жизнь. 

О пилотируемых полетах
Говорят, что из всей тематики 
перспективной орбитальной 
структуры в программе осталась 
лишь разработка космического 
робота с началом летных испы-
таний в 2020 году?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, многие работы в 
силу ограниченности ресурсов, 
пришлось сдвинуть. Но мы наме-
рены сейчас при возможности и 
дополнительном финансирова-
нии, при уточнении плана сов-
местных работ с другими агент-
ствами, сдвинуть эти работы вле-
во. И реализовывать их раньше. 
Не меньше 30 млрд рублей, зара-
ботанных нами на коммерческих 
проектах, в этом году направим 
на финансовое оздоровление 
предприятий. Сумма, конечно, 
внушительная. Но она необходи-
ма для инициирования многих 
проектов и обеспечения их фи-
нансирования. В пилотируемой 
программе до 2025 года «Роскос-
мос» будет ориентироваться на 
«Ангару». Мы расширяем науч-
ную программу и эксперименты 
на МКС, о чем договорились с ад-
министратором НАСА Чарльзом 
Болденом. 

Журнал Fortune включил участ-
ника годового полета на МКС 
космонавта Михаила Корниенко 

в список величайших лидеров 
мира. Будет ли повторен годовой 
полет на МКС?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Желание есть — и у 
нас, и у американцев. После воз-
вращения Корниенко и Келли мы 
видим не только удовлетворение, 
но и энтузиазм. И желание рабо-
тать вместе, продолжать сотруд-
ничество в программе подготов-
ки к долгосрочным миссиям на 
Луну и Марс. Для нас это не пер-
вый длительный, а для американ-
цев — первый годовой полет. Было 
проведено более 70 эксперимен-
тов, из них около 50 — принципи-
ально новых. 

О спутниках
К 2025 году наша спутниковая 
группировка увеличится до 73 
аппаратов. Как мы выглядим на 
мировой арене? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: «Роскосмос» плани-
рует с 2016 по 2025 год вывести 
на орбиту 44 космических аппа-
рата. С точки зрения дистанци-
онного зондирования Земли мы 
сейчас уже работаем с аппарата-
ми разрешением 0,7 метра и пол-
метра. А в перспективе нужно вы-
ходить на 0,25 и 0,2 метра. Срок 
службы спутников должен быть 
не менее 15 лет, на уровне луч-
ших мировых аппаратов. Интере-
сно также и направление по об-
служиванию спутников на орби-
те. Речь идет о возможности за-
мены блоков, дозаправки. И еще 
одно направление, которое будет 
развиваться в ближайшие годы, 
это работа с космическим мусо-
ром. 

Прошла информация, что Рос-
сия будет продавать данные ДЗЗ 
высокого разрешения дешевле 
иностранцев... 
ИГОРЬ КОМАРОВ: «Роскосмос» создал 
условия для коммерческого рас-
пространения данных дистанци-

онного зондирования Земли по 
ценам ниже, чем у зарубежных 
конкурентов. Как для россий-
ских, так и мировых пользовате-
лей. При этом хочу напомнить, 
что российские государственные 
потребители получают и продол-
жат получать информацию ДЗЗ с 
наших космических аппаратов 
бесплатно.

По данным аналитиков, россий-
ские спутники на 30—75 процен-
тов состоят из импортных ком-
плектующих. А перспективные — 
на все 90 процентов. Как решает-
ся проблема импортозамещения?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Программа импор-
тозамещения разработана, и мы 
ее успешно реализуем, что по-
зволяет нам не снижать темпы 
работы над проектами. А в пер-
спективе надо говорить не столь-
ко об импортозамещении, сколь-
ко об импортонезависимости. Ни 
одна страна в мире не произво-
дит полностью весь набор ком-
плектующих, которых в ракете 
может быть до 10 тысяч. По кос-
мическому аппарату это сделать 
просто невозможно ни в США, ни 
в Европе. Все используют миро-
вую кооперацию.

 Но по ключевым узлам или 
компонентам мы хотим быть им-
портонезависимыми. То есть 
сами производить самые важные 
и критические элементы и при-
боры. И иметь таких партнеров, с 
которыми вряд ли что-то прои-
зойдет принципиальное, что по-
меняло бы наши планы. Это осо-
бенно важно в связи с тем, что ра-
кетная техника разрабатывается 
не быстро — пять и более лет, по 
ряду проектов и того дольше. 
Сроки зависят от категории кос-
мических аппаратов и их назна-
чения. 

Будут ли для пусков новых аппа-
ратов ГЛОНАСС использоваться 
«Протоны»? Или две аварии за 
последние годы подпортили ре-
путацию этих ракет-носителей?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Мы видим перспек-
тиву «Протонов». Кстати, ее ви-
дят и наши клиенты. Сейчас по-
являются заявки на пуски с по-
мощью «Протонов» — из-за по-
стоянных сдвижек «вправо» у 
компании СпейсХ. И контракт на 
10 пусков с помощью «Прото-
нов», о котором я уже говорил, 
реальное доказательство пер-
спективы этой ракеты-носителя. 

С авариями «Протонов» разо-
брались полностью?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Разобрались и на-
шли причину. Испытания на зем-
ле и уже проведенные пуски по-
зволяют сказать, что мы нашли 
правильное решение. 

О ракетах
Почему номенклатуру ракетно-
го парка решили сократить с 8 до 
2 «типорядов» носителей? Не по-
теряет ли Россия лидерство в за-
пусках? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Чтобы его не поте-
рять и быть эффективнее, исхо-
дим из максимальной унифика-
ции и повышения серийности 
средств выведения. Цель — обес-
печить качественные безаварий-
ные пуски, они достигаются ко-
личеством однотипных запусков 
на одинаковых ракетах-носите-
лях с разной грузоподъемно-
стью, таких как «Ангара». Пред-
полагаем, что разрабатываемая 
ракета-носитель  «Феникс» ста-
нет первой ступенью для пер-
спективной ракеты-носителя  
светхтяжелого класса. 

В новой Федеральной космической 
программе приоритеты не измени-
лись.  

Акцент

 Может ли Россия сегодня 
совершить полет на Марс, 
на Луну, создать новую 
станцию, сверхтяжелую 
ракету-носитель? Может 
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КСТАТИ
Когда готовился материал, появилось сообщение, что во Франции по 
делу ЮКОСа арестованы 700 миллионов долларов активов Роскосмоса 
и государственного предприятия «Космическая связь».«Эта история 
началась не сегодня» ,— сказал «РГ» Игорь Комаров. —Пока идут судеб-
ные действия, уверен, лучше не комментировать. Могу лишь сказать, 
что  у нас  хорошие шансы на получение заработанных нами денег». 
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Транспорт Строительство станции метро «Петровский 
парк» завершается

10 минут до центра

Сергей Бабкин

М
етростроевцы за-
кончили основные 
работы на первых 
станциях Третьего 
п е р е с а д о ч н о г о 

контура. Строители «Петровско-
го парка», расположенного по со-
седству с «Динамо» зеленой вет-
ки, как убедился вчера мэр Сер-
гей Собянин, приступили уже к 
отделке.

Третий пересадочный контур 
считается одним из самых гло-
бальных проектов мирового ме-
тростроения. Миллионы жителей 
из десятков районов столицы 
смогут добираться из спальных 
кварталов в центр, не совершая 
пересадок. Особенно удобно бу-
дет ездить между станциями па-

раллельных радиальных веток. 
Аналитики подсчитали, что вре-
мя поездок по ряду маршрутов 
сократится в два, а то и в три раза. 
Например, с «крайнего» запада, 
от «Рассказовки», до отдаленной 
восточной окраины у строящейся 
станции «Некрасовка» дорога 
займет не более получаса. Сейчас 
метрополитен еще не связывает 
эти районы, поэтому на путь по 
пробкам можно смело заклады-
вать часа полтора. Или возьмем 
маршрут между существующими 
ныне станциями. От «Электроза-
водской» до «Сокольников» сей-
час доехать можно за 22 минуты, 
а после ввода Второго метроколь-
ца время в дороге сократится до 
10 минут. Дневной пассажиропо-
ток ТПК может превысить милли-
он человек, предсказывают ана-
литики.

Третий пересадочный контур, 
как уже писала «РГ», будут вво-

дить участками. И первая часть — 
от «Делового центра» до «Петров-
ского парка» — поедет до конца 
этого года. Помимо обозначенных 
остановочных пунктов, войдут в 
строй также станции «Шелепиха», 
«Хорошевская» и «ЦСКА».

— Строительство первого 
участка ТПК вступает в решаю-
щую стадию, — заявил Собянин, 
осмотрев работы на станции «Пе-
тровский парк». — Сейчас бригады 
приступили к отделочным рабо-
там. Важно, что здесь будет пере-
ход на станцию «Динамо», это су-
щественно разгрузит Замоскво-
рецкую линию.

Метростроевцы работают как 
на поверхности, так и в подземной 
части новой станции. Наверху 
осталось уложить железобетон-
ные конструкции на различных 
участках котлована. А внутри все 
монолитные элементы смонтиро-
ваны, кое-где полы уже покрыты 

плиткой. «Петровский парк» сое-
динен тоннелем с соседней стан-
цией «ЦСКА». И даже со строя-
щейся «Нижней Масловкой», ввод 
которой намечен на 2018 год, 
связь тоже есть. Правый тоннель 
готов, а левый пройден более чем 
на треть, рассказали метростроев-
цы. Ранее мэр давал строителям 
задание запустить первый уча-
сток ТПК до конца года. И судя по 
ходу работ, поручение будет вы-
полнено. Протяженность линии от 
«Петровского парка» до «Делово-
го центра» составит 10 км, кото-
рые сейчас приходится проезжать 
только с пересадками. В 2017 году 
строители продолжат соединять 
«Петровский парк» с «Нижней 
Масловкой». Тогда же планирует-
ся открыть движение по восточ-
ной части кольца — от «Электроза-
водской» до «Нижегородской». На 
2018 год кольцо протянут от «Хо-
рошевской» до «Каховской». По-
чти 60 км общая протяженность 
второго кольца метро, как называ-
ют еще ТПК. Строители обещают 
замкнуть его к 2020 году.

Акцент

 Время поездок по ряду 
маршрутов сократится в два, 
а то и в три раза

Первый участок ТПК — от «Делового 
центра» до «Петровского парка» — 
запустят до конца этого года.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского го-
родского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Московского городского суда принима-
ются до 19.04.2016 г., понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 
по адресу: Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская 
площадь»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует 
общественность, надзорные органы, а также всех заинтересованных 
лиц о начале процесса проведения общественных обсуждений 
проектной документации, включая ОВОС, по объекту: «Замена 
задвижки №7 ППМН Горький—Рязань-1, Ду700 мм через 
р. Сережа на 64 км. Техническое перевооружение».

Работы по замене задвижки планируется проводить на 
территории Арзамасского р-на Нижегородской обл. в 2017 году с 
целью повышения надежности эксплуатации нефтепровода. 

Органом, ответственным за организацию общественных 
обсуждений по объекту, является администрация Арзамасского 
р-на Нижегородской обл. (тел. — 8 83147-7-14-41).

Форма общественных обсуждений — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — свободные.

Материалы проектной документации, включая ОВОС, по 
объекту: «Замена задвижки №7 ППМН Горький—Рязань-1, 
Ду700 мм через р. Сережа на 64 км. Техническое перевооружение» 
представлены на рассмотрение общественности с 12.04.2016 до  
12.05.2016 в администрации Арзамасского р-на Нижегородской 
обл. по адресу: Нижегородская область, г. Арзамас, ул. Советская, 
д. 10А (тел. 8-83147-7-14-41) и в Горьковском районном 
нефтепроводном управлении по адресу: Нижегородская область, 
г. Кстово, ул. Народная, д. 30А (тел. 8-83145-5-25-30).

Общественные слушания состоятся в 14.00 16.05.2016 в 
администрации Арзамасского р-на  Нижегородской обл. по адресу: 
г. Арзамас, ул. Советская, д. 10А (тел. 8-83147-7-14-41).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1, тел. 8-831-
438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — отдел 
экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института) ЭПЦ «Трубопроводсервис»: 450104, г. Уфа, 
ул. Российская, 33/4, тел. (347) 292-19-47, факс (347) 235-95-10, 
e-mail: tps@tps-expert.ru

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей 

заместителя председателя суда, судей районных судов 
и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— заместитель председателя — 1 должность;
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 5 должностей.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности заместителя председателя суда, судей район-
ных судов и мировых судей судебных участков города Москвы при-
нимаются до 19.04.2016 в понедельник, четверг с 14 часов 15 минут 
до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
8 (495) 691-55-41.

Объявление  
высшей квалификационной коллегии  

судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Алтайского краевого 
суда;

—  судьи Второго арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00,  в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 12 мая 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

Администрация муниципального района «Юхновский район» 
объявляет общественные обсуждения (слушания) об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую сре-
ду по проекту: «Мусоросортировочная станция (МСС) мощностью 
5000 т/год с участком захоронения неутилизируемой части ТКО 
(твердых коммунальных отходов) в Юхновском районе Калужской 
области».

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16 мая 2016 
года в 14.00 по адресу: ул. Карла Маркса, д. 6, г. Юхнов Калужской 
области, 249910, в актовом зале.

С материалами по проекту можно ознакомиться в администрации 
муниципального района «Юхновский район» по адресу: ул. Карла 
Маркса, д. 6, г. Юхнов Калужской области, 249910, телефоны для 
справок: 8 (48436) 2-14-93, 2-16-32.

Замечания и предложения по проекту принимаются до 16 мая 
2016 года по адресу: ул. Карла Маркса, д. 6, г. Юхнов Калужской об-
ласти, 249910, e-mail: ayuhn@adm.kaluga.ru, факс: (48436) 2-12-36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГУП «РАДОН» уведомляет о начале общественных обсужде-
ний материалов обоснования лицензий на право обращения с РАО 
при их транспортировании и переработке в связи с намерением пред-
приятия продолжить осуществление данных видов деятельности в 
ОИАЭ и своевременно оформить лицензии на их осуществление по 
истечении срока действия разрешений, выданных в 2013 году.

Общественные обсуждения состоятся 12 мая 2016 года в 12.00 по 
адресу: Московская обл., Сергиево-Посадский р-н, с/п Шеметов-
ское, мкрн. Новый, д. 34, Дом культуры им. Сосина.

Цель деятельности – обращение с радиоактивными отходами 
при их транспортировании и переработке в соответствии с действу-
ющим законодательством РФ.

Заказчик: ФГУП «РАДОН», 119121, Москва, 7-й Pостовский пеp, 
2/14.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: 
Администрация Сергиево-Посадского муниципального района. От-
ветственный за организацию общественных слушаний со стороны 
Заказчика: начальник отдела по связям с общественностью ФГУП 
«РАДОН» Алексей Александрович Натальин, тел. 8(916)991-04-47.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 
и подачи замечаний и предложений в здании библиотеки им. Соси-
на, по адресу: Московская обл., Сергиево-Посадский р-н, с/п Шеме-
товское, мкрн Новый, д. 34, время приема: вторник, четверг 11.00 – 
17.00. Дополнительно материалы обоснования лицензии размеща-
ются на сайте ФГУП «РАДОН» по адресу: http://www.radon.ru/ в 
указанные сроки. Также прием замечаний и предложений осущест-
вляется по адресу электронной почты: AANatalyin@radon.ru.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ВЫБОРЫ Около 700 избирательных участков 
будет открыто 22 мая в столице 

Конкурс как в МГУ
Богдан Степовой

З
аявления на участие в прай-
мериз партии «Единая Рос-
сия», которые состоятся 22 

мая, в столице подал 331 человек. 
Об этом сообщил «РГ» председа-
тель московского регионального 
оргкомитета по проведению 
предварительного голосования, 
секретарь московского отделе-
ния «Единой России» Николай 
Гончар.

— Выдвижение кандидатов за-
вершилось 10 апреля, — расска-
зал «РГ» Николай Гончар. — На-
помню, что по правилам в прай-
мериз нашей партии может при-
нять участие не только член пар-
тии, но и любой неравнодушный 
москвич. 115 из 331 подавшего 
заявку, хотели бы избираться од-
новременно по федеральному и 
одномандатному избирательным 
округам. Еще 190 человек пред-
почитают одномандатные окру-
га. По партийным спискам «Еди-
ной России» пойдут на предвари-
тельные выборы 26 кандидатов. 
Всего в праймериз примут учас-
тие 154 члена нашей партии и 38 
сторонников. Остальные — либо 
беспартийные, либо не стали 
афишировать свою партийную 
принадлежность.

Николай Гончар отметил, что 
подать заявление и зарегистри-
роваться в качестве участника 
праймериз — разные вещи.

— Все подавшие заявление 
должны до конца недели пройти 
проверку, — заметил Николай 
Гончар. — Только после этого они 
получат статус официальных 
участников праймериз. Требова-
ния к участию в предваритель-
ном голосовании заметно жест-
че, чем на выборах в Госдуму. От-
сутствие судимостей и активов 

за границей, обязательное учас-
тие в дебатах, соблюдение этиче-
ских норм — среди обязательных 
условий праймериз-2016.

По данным руководителя мо-
сковского исполкома «Единой 
России» Олега Смолкина, про-
верка уже началась и большинст-
во желающих принять участие в 

предварительном голосовании 
ее, безусловно, пройдут. Вопросы 
есть лишь по нескольким потен-
циальным участникам. Так что 
количество участников прайме-
риз существенно не изменится.

— В Москве высок интерес к 
политике, — рассказал Олег 
Смолкин. — Самая жесткая борь-
ба будет в 15 одномандатных 
округах, где поборются 190 кан-
дидатов. Больше всего участни-
ков праймериз зарегистрирова-
но в Центральном избиратель-
ном округе — 33. Меньше всего — в 
Люблинском и Перовском окру-
гах, по 13. В целом по городу кон-
курс будет не ниже, чем в МГУ.

Заслуженный тренер СССР и 
России, член московского комите-
та по проведению праймериз Та-
тьяна Тарасова отметила, что в 
предварительном голосовании ак-
тивное участие примет молодежь. 
«Среди участников выборов 18%, 
или примерно каждый пятый — 
люди моложе 30 лет, что очень хо-
рошо, — считает она. — Молодежь 
должна сама выбирать свое буду-
щее». Николай Гончар пожаловал-

ся на то, что москвички, к сожале-
нию, были не так активны, как ему 
хотелось бы: на выборы пойдут 87 
женщин и 224 мужчины.

По данным Олега Смолкина, в 
праймериз примут участие люди 
разных профессий: 103 — работ-
ники социальной сферы, 87 — 
представители коммерческих 

структур, 32 — юристы и адвока-
ты и т. д. Так же заявление на ре-
гистрацию подали 11 действую-
щих депутатов Госдумы, 6 депу-
татов Мосгордумы, 1 член Сове-
та Федерации, 26 пенсионеров, 4 
учащихся, 38 временно нерабо-
тающих и другие. Среди медий-
ных персон в предварительном 
голосовании примут участие ки-
норежиссер Юрий Кара, актриса 
Анна Снаткина, главный редак-
тор журнала «Эксперт» Валерий 
Фадеев, тележурналист Первого 
канала Петр Толстой и помощник 
председателя правительства Рос-
сии, глава Роспотребнадзора в 
2004—2013 годах Геннадий Они-
щенко. По словам председателя 
Мосгордумы Алексея Шапошни-
кова, в единый день выборов в 
столице будет открыто около 700 
избирательных участков, где 
проголосовать за одного из кан-
дидатов сможет любой желаю-
щий москвич. Борьба будет не-
шуточной, так как многие участ-
н и к и  п р а й м е р и з ,  в к л ю ч а я 
«звезд», неплохо знают свои из-
бирательные округа. 

ПРАЗДНИК 

Москва 
к «полету» 
готова

ПОДНИМИ 
ГОЛОВУ 

Сергей Жуков 

Р О С С И Я  12 апреля отмечает 
сразу два праздника — День кос-
монавтики и 55-летие первого 
полета человека в космос.  В 
честь юбилейной даты в музеях 
столицы открылись выставки, а 
на улицах Москвы появились те-
матические плакаты и билборды.

На них - взмывающая в воздух 
ракета «Восток» и призыв к ны-
нешнему поколению: «Подними 
голову». На логотипе праздника — 
первый космонавт Юрий Гагарин 
с его знаменитой на весь мир 
улыбкой и фразой «Поехали!», 
ставшей впоследствии крылатой. 
Одними рисунками Москва не 
обошлась — на медиафасаде Цен-
трального телеграфа можно уви-
деть видеоролик о космосе. Его по-
корению, истории отрасли, совет-
ским конструкторам и ракетам-
носителям посвящены новые вы-
ставки Музея космонавтики. 
Сюда же на неделю привезут ма-
шину, которая встречала Гагарина 
в Москве 14 апреля 1961 года. Во-
круг ставшего уже легендарным 
автомобиля обустроят неболь-
шую экспозицию. 

Свои подарки москвичам на 
День космонавтики подготовил и 
столичный метрополитен. На 
станции «Выставочная» откры-
лась фотовыставка, посвященная 
двум космодромам — Байконуру и 
Восточному. А сегодня на «фиоле-
товую» ветку подземки выходит 
«космический» поезд. На вагонах 
нарисованы планеты, космиче-
ские корабли и знаменитые кос-
монавты. Внутри - советские пла-
каты на космическую тематику.

Акцент

 Самая жесткая борьба будет 
в 15 одномандатных округах

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В сентябре этого года пассажир-
ское движение планируется запу-
стить на Малом кольце Москов-
ской железной дороги. Новая же-
лезнодорожная линия длиной 54 
км вместит 31 станцию и ста-
нет, по сути, продолжением сто-
личной подземки - пересадки бу-
дут бесплатными. 
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Отдай любую половину
Обязанность перечи-
слять эти платежи воз-
ложена на работодате-

ля, но вычитаются они все из 
фонда оплаты труда — то есть из 
наших зарплат. Пусть компания 
и не озвучивает полную зарпла-
ту своему сотруднику, но его 
стоимость для организации 
всегда оценивается вместе со 
взносами. И если наш среднеста-
тистический россиянин получа-
ет на руки 33 тысячи рублей, то 
своему работодателю он обхо-
дится в 47 тысяч рублей. Около 
14 тысяч рублей такой сотруд-
ник просто никогда не видит. 

И вот мы чисты перед госу-
дарством, с нашей зарплаты 
уплачены все налоги. Можем ис-
пользовать свой доход по собст-
венному желанию: покупать 
продукты, заправлять машину, а 
если денег много, то и покупать 
машину. А в лучшем случае даже 
квартиру. 

Но мы не задумываемся, что 
со всех покупок мы снова пла-
тим налоги: 10—19 процентов.

Косвенные налоги — это НДС 
(налог на добавленную стои-
мость), который составляет 10 
процентов с продуктов и 18 с 
промтоваров. На еду и непродо-
вольственные товары россий-
ские семьи тратят в среднем 21 
тысячу рублей, сообщает иссле-
довательский холдинг «Ромир». 
А это значит, что 2,1—3,8 тысячи 
рублей их среднестатистическо-
го дохода идет на налоги. Плюс 
есть разные акцизы на бензин, 
сигареты и алкоголь, которые 
производитель закладывает в 
конечную цену. 

И даже если наш среднестати-
стический россиянин образцо-
вый, не пьет и не курит, за бензин 
заплатить ему придется. С 1 

апреля в цене каждого литра бен-
зина заложен акциз — 7,19 рубля. 
Со среднего бензобака (40 ли-
тров) россиянин отдает чуть 
меньше 300 рублей в виде акци-
за. При этом в цене бензина он 
составляет около 19 процентов. 

Итак: россияне, которые жи-
вут от зарплаты до зарплаты, от-
дают государству налогами со 
своих покупок от 3300 до 6270 
рублей. В целом же на налоги 
уходит уже 53 процента, это 
вместе с теми, что вычел из дохо-
да сотрудника работодатель. 

Но это еще не окончательный 
расчет. Еще 0,5—1,3 процента 
уходит на имущество. 

Транспортный налог отнима-
ет от месячного дохода россияни-
на чуть больше одного процента. 
«Российские регионы в своих за-
конах устанавливают конкрет-
ную ставку налога, порядок и 
сроки его уплаты или могут на 
свое усмотрение предоставлять 
льготы, вплоть до полного осво-
бождения от уплаты транспор-
тного налога», — поясняет Ната-

лия Юрченкова, юрист BGP 
Litigation. Поэтому сумма налога 
может существенно различаться 
в разных регионах. 

Один и тот же автомобиль с 
мощностью двигателя 140 л.с. в 
Адыгее обойдется своему хозяи-
ну в 2800 рублей в год, или в 233 
рубля в месяц, а в Москве — 4900 
рублей в год, или 408 рублей в 
месяц. 

Многие россияне в этом году 
получат первые платежки по на-
логу на имущество, рассчитан-

ному от кадастровой стоимости. 
В 2016 году такие платежки при-
дут жителям 28 регионов. Еще 
26 присоединятся к новому на-
логу в следующем году. 

Например, если средний рос-
сиянин владеет в Москве одно-
комнатной квартирой в 33-35 
квадратных метров, среднеры-
ночная цена которой 6,3 милли-
она рублей, то он заплатит за 
2015 год около 1300 рублей на-
лога или 108 рублей в месяц. К 
2020 году перестанут действо-

вать понижающие коэффициен-
ты, которые введены на переход-
ный период, и такая квартира 
будет обходиться владельцу уже 
в 2700 рублей в год. В Татарстане 
стоимость такой квартиры уже 
не превысит 2 миллионов. А на-
лог придется заплатить около 
500 рублей или 41 рубль в месяц. 
В 2020 году он вырастет до 1700. 
Это значит, что налог на недви-
жимость до сих пор остается од-
ним из самых низких. В зарпла-
тах россиян он составляет менее 
процента. 

Итого: средняя налоговая на-
грузка на зарплату россиянина 
начинается от 53 процентов. 

Для владельцев машин и 
квартир она составит уже 55 
процентов, а больше всех запла-
тят те, кто часто обновляет тех-
нику или путешествует на ма-
шине — до 61 процента. Но напо-
минаем: наибольшую часть на-
логов перечисляет в бюджет ра-
ботодатель. Мы ее не видим и не 
берем в расчет, планируя свои 
траты. 

Автопром Автомобили отправятся на экспорт за деньги из федерального бюджета

Поедут за длинным донгом
Игорь Зубков 

Г
осударство запускает но-
вую форму поддержки ав-
топрома — бюджет разде-
лит с автоконцернами 
расходы на экспорт авто-

мобилей. 
Проект постановления прави-

тельства с правилами предостав-
ления новых субсидий опублико-
ван минпромторгом для общест-
венного обсуждения. На тран-
спортировку машин до границ, до-
водку моделей до технических 
требований экспортных рынков и 
прохождение за рубежом проце-
дур сертификации в этом году вы-
деляется 3,3 миллиарда рублей. 
Это дополнит традиционный ком-
плекс мер по стимулированию 
внутреннего спроса.

Производителям возместят 80 
процентов транспортных расхо-
дов при экспорте в страны СНГ и 
60 процентов по остальным на-
правлениям. Субсидии будут рас-
пространяться и на экспорт кузо-
вов, шасси, двигателей и автоком-
понентов. 

Затраты на «доводку» базовых 
моделей до экспортных вариантов 
(например, повышение экологи-
ческого класса, создание право-
рульных версий), а также на соб-
ственно процедуры сертифика-
ции государство покроет полно-
стью, а если они были произведе-
ны в прошлом году, то наполовину. 

Оператором субсидий опреде-
лен Российский экспортный 
центр  — «единое окно» для эк-
спортеров, недавно рожденная 
«дочка» ВЭБа.

Для экспорта сейчас самое вре-

мя. Даже несмотря на высокую 
долю импортных комплектую-
щих, слабый рубль делает отечест-
венные автомобили более конку-
рентоспособными по цене за ру-
бежом. Собственно, у российско-
го автопрома и нет другой альтер-
нативы для развития, кроме эк-
спорта, даже после выхода из кри-
зиса и оживления спроса внутри 
страны. 

Производственные мощности 
в России существенно превыша-
ют текущий объем внутреннего 
рынка автомобилей, отмечает за-
меститель начальника Управле-
ния отраслей экономики Анали-
тического центра при правитель-
стве РФ Григорий Микрюков. Мы 
можем выпускать более 3 милли-
онов легковых автомобилей в год, 
при этом в 2015 году было произ-

ведено только 1,2 миллиона авто. 
Пока для нас основной внешний 
рынок — это страны СНГ, на кото-
рый в 2015 году пришлось 88 про-
центов экспорта. Но там теперь 
тоже есть сложности. Нужно ос-
ваивать новые рынки. Только во-
прос, какие.

В Казахстане, абсолютном ли-
дере-покупателе наших автомо-
билей (54,3 тысяч легковушек и 
7,5 тысячи грузовиков по данным 
Центра международной торговли 
за 2015 год), и в Белоруссии, кото-
рая с сильным отрывом занимает 
второе место, уже ввели утилиза-
ционный сбор, что безусловно 
скажется на поставках из России. 
В прошлом году в Казахстане они 
уже сильно сократились. Украина 
в последние два года почти пере-
стала покупать наши автомобили, 
и это направление, по данным 

ЦМТ, обогнал Египет. Если в 2012 
году на Украину было поставлено 
почти 37 тысяч российских легко-
вушек, то в 2015 году  —  менее 3 
тысяч.

Новые направления экспорта 
проклевываются. На третьем ме-
сте по стоимости поставленных 
легковушек за прошлый год (6,8 
процента) — Китай, и хотя в шту-
ках объем за 2015 год и невелик в 
сравнении с лидерами, рост 

просто взрывной — с 3 автомоби-
лей в 2013 году до 894 в 2015-м, 
отмечают в ЦМТ. 

В последние два года, как вид-
но из данных ЦМТ, начались по-
ставки легковых автомобилей в 
Ливан (1421 в прошлом году), 
Сербию (507), Болгарию (285), 
Словакию (136), Финляндию 
(135), Иран (114), возобновились 
поставки в Эстонию… В Египет 
поставки несколько лет назад из-
мерялись сотнями машин, в 
прошлом году туда уже были эк-
спортированы 3,2 тысячи легко-
вых и 2,4 тысячи грузовых авто-
мобилей. Во многих странах Азии, 
которые помнят еще сотрудниче-
ство советских времен, в той или 
иной степени заинтересованы в 
российских грузовиках. Новые 
возможности открываются в рам-
ках соглашения с Вьетнамом о 
зоне свободной торговли и свя-
занных с ним договоренностей по 
промсборке трех российских ав-
топроизводителей. С помощью 
реэкспорта в третьи страны Вьет-
нам должен стать «окном» в Юго-
Восточную Азию, с которыми тот 
связан преференциальными тор-
говыми договорами.

Пока не ясно, как будут распре-
деляться 3,3 миллиарда рублей 

между конкретными направлени-
ями поддержки: субсидиями на 
транспортировку, доводку авто-
мобилей до технических требова-
ний зарубежных рынков, серти-
фикацию. В минпромторге этот 
вопрос не смогли прокомменти-
ровать. 

Но сам объем средств достато-
чен, считает Григорий Микрюков. 
Если все эти деньги использовать 
на субсидирование транспорти-
ровки, то этого хватит на 150—200 
тысяч легковых автомобилей, что 
превышает весь экспорт за прош-
лый год (97,7 тысячи легковушек), 
говорит эксперт. 

Для направлений на Казахстан 
и Белоруссию средняя стоимость 
транспортировки легковых авто-
мобилей автовозом (в среднем 6 
автомашин) составляет около 65 
рублей/км, рассказывает Никита 
Пушкарев, коммерческий дирек-
тор логистической компании 
GEFCO Россия. И в расчете на 
один автомобиль доставка, ска-
жем, от Самары до границы с Ка-
захстаном (925 км) обходится в 10 
тысяч рублей, до границы с Бело-
руссией (1510 км)  — 16,4 тысячи. 
Если везти туда же продукцию ка-
лужских автозаводов, то при про-
беге автовозов по России, соответ-

ственно, 2000 км и 440 км в расче-
те на один автомобиль затраты со-
ставляют 21,7 тысячи рублей в на-
правлении на Астану и 4,8 тысячи 
—  на Минск.

Но наиболее важны сейчас уси-
лия по сертификации, так как это 
один из действующих способов за-
щиты любого рынка, и чтобы ба-
рьер преодолеть, требуется много 
усилий и затрат, говорит Григорий 
Микрюков.  Сколько нужно 
средств  —  зависит от того, на ка-
кие рынки отечественные произ-
водители планируют выходить. 
Одно дело  —  пытаться пробиться в 
Англию, другое — во Вьетнам. С 
этим пока тоже нет полной ясно-
сти, заключает эксперт.

В большинстве стран к автомо-
билям все-таки применяются еди-
нообразные требования. Стои-
мость испытаний для сертифика-
ции будет зависеть от того, какой 
категории автомобиль и по каким 
правилам происходит процесс ис-
пытаний — международным или 
национальным. По многим ме-
ждународным правилам можно 
пройти испытания и в России.

Акцент

 В последние два года нача-
лись поставки из РФ легковых 
авто в Китай, Ливан, Сербию, 
Болгарию, Словакию, Иран

Акцент

 Больше всего налогов 
 приходится на тех, 
кто часто обновляет технику 
или путешествует на машине, 
до 61 процента

ВОСПОМИНАНИЕ 
О БУДУЩЕМ
В XX ВЕКЕ в России провели четыре денежные рефор-
мы и две деноминации. Один раз в 20—25 лет. После по-
следней прошло 18 лет. И есть страх: если 100 рублей бу-
дут равны одному доллару, возникнет неодолимая тяга к 
деноминации 100:1. Можно предположить, что нас ждет 
очередная реформа? Всегда есть вероятность. Другой 
вопрос — нужна ли она нам?

Каждое поколение россиян в прошлом веке теряло 
свои активы, а следующее начинало почти с нуля. Вой-
ны, революции, коллективизации, денежные реформы, 
инфляции, да и просто отъемы даже в мирное время. У 
российского народа никогда не было своей собственно-
сти. За 60 с лишним лет (1861—1917) он просто не успел 
ее создать. Поэтому в комиссионных магазинах было 
пусто, а вся Россия покрыта почерневшими деревянны-

ми домишками 
100-летней давно-
сти и странными со-
ветскими конструк-
циями, над которы-
ми архитектору то 
ли смеяться, то ли 
плакать. И главное 
имущество у боль-
шинства — по-преж-
нему советские 
квартиры, да еще 
авто, как знак 
успешности.

Главный вызов, 
возникший в 1990-х — как наконец дать возможность 
нормальной работящей семье накопить имущество и до-
ходы, которые дали бы старт для сытой, качественной 
жизни в нескольких поколениях и могли бы спокойно 
передаваться детям и внукам? Как дать старт «Россий-
ской мечте» — в средних и малых городах по всей терри-
тории России, со своими кусками земли и одно-, двухэ-
тажными домами, с очень удобными дорогами и соци-
альной инфраструктурой? Как сделать так, чтобы круп-
ные города не запоминались хаосом, хрущевскими па-
нелями и атмосферой «заднего двора»? Ответ на этот 
вызов может быть только один — если каждый шаг в эко-
номической политике государства будет подчинен ро-
сту, а не умалению доходов российских семей. Но наша 
историческая память кричит о другом: «они», «опять», 
«обманули», «отняли», «как всегда». Как важно сломать 
эту память о «павловской денежной реформе», случив-
шейся 25 лет назад! И как нужно сегодня, чтобы общест-
во уверилось, что «залезть в карманы населения» — са-
мое последнее дело.

У Российского государства всегда была любовь к кон-
фискационным реформам. Главная идея 1991 года — 
убрать «денежный навес» (слишком много денег у насе-
ления и слишком мало товаров против них). Но были 
еще и экзотические идеи — якобы начался контрабан-
дный завоз фальшивой наличности из-за рубежа, и ди-
версией этой занимаются западные банки. Реформа 
была жестка, как жестяная банка. Меняли не больше 
1000 рублей на человека. Если больше, то спецкомиссии 
должны были это разрешить. Сразу же заморозили 
вклады в Сбербанке (на руки — не более 500 рублей в ме-
сяц). Те, кто копил на старость, могли лишь бессильно 
смотреть, как тают под ростом цен их сбережения. С 
апреля началась еще одна «конфискация» — повышение 
указами государственных розничных цен. Мясо стоило 
2 рубля стало — 7 рублей. Сахар был 85 копеек стал — 2 
рубля. Колбаса прошагала от 2 рублей к 10 рублям. Ста-
ло ли лучше? 

На население были переложены все неумения эконо-
мической политики государства. А какие? Что не уда-
лось сделать? Сбалансировать военный и гражданский 
секторы. В условиях падения мировых цен на нефть дать 
все стимулы росту внутреннего производства. Обеспе-
чить осторожный, двухсекторный переход к рынку 
большой индустриальной экономики. Сделать все, что-
бы в первую очередь росло производство товаров для 
народа. Накормить население, как лозунг, которому 
подчинено все на свете. 

Денежная реформа 1991 года стала ярчайшей точкой 
отсчета в кризисе начала 1990-х годов — в падении про-
изводства, розницы, инвестиций, в скачке инфляции. В 
том, что началось бегство капитала. Кому же интересно 
вкладывать деньги там, где их отнимают? Тем более что 
вскоре грянула новая денежная реформа. 

Летом 1993 года — обмен советских купюр на россий-
ские. Но обязатель-
но с ущербом для на-
селения. Был уста-
новлен лимит на об-
мен — 35 тысяч ру-
блей (примерно 35 
долларов). Затем 
увеличили до 100 
тысяч (примерно 
100 долларов). На 
все это счастье дава-
лись две недели. 

Что в результате? 
Мы сыты денежны-
ми реформами и ин-
фляцией. Были съедены все сбережения тех, кто постар-
ше. В рынок мы вошли без главного внутреннего инве-
стора — населения. Лучшего урока для тех, кто боится 
вкладывать в Россию, просто нельзя было придумывать. 
С 1991 года и на 25 лет вперед основными инвестиция-
ми в Россию стали спекулятивные, а главным риском — 
отъем собственности.

В 1991 году нам освежили историческую память, ибо 
реформа декабря 1947 года и даже деноминация 1961 
года тоже были конфискационными. В 1947 году вклады 
в сберегательных кассах до 3 тысяч рублей обменива-
лись на новые деньги один к одному, от 3 до 10 тысяч ру-
блей — меньше на одну треть, свыше 10 тысяч — минус 
две трети суммы вклада. 

А нелюбимые властью наличные — только в пропор-
ции 10 старых рублей на один новый. Как и в 1991 году, 
шла речь о фальшивых рублях, которые нужно уничто-
жить. И как в 1991 году был дан жесткий срок обмена — 
одна-две недели. А потом — все. 

Является ли это воспоминанием о будущем? Стоит ли 
нам освежать историческую память? Конечно, стоит. 
Слишком многие сегодня говорят о непопулярных, бо-
лезненных реформах. Эти речи значат только одно. Как 
и сто лет назад, всегда есть желающие сбросить свои 
ошибки и потери на население. За 25 лет рыночных 
исканий их накопилось немало. И об этом стоит пом-
нить всем. 

В рынок мы вошли 
без главного инве-
стора — населения. 
И до сих пор так 
и не смогли перело-
мить ситуацию 

Вот уже 25 лет 
основные инвести-
ции в Россию — спе-
кулятивные, а глав-
ный риск — потеря 
собственности

Автопрому придется чем-то удив-
лять иностранцев, чтобы выжить: 
его мощности более чем в два раза 
превышают спрос внутри страны.

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

29,5
 процента — на столько 

уменьшился внешнеторговый обо-
рот России в январе — феврале.  
Экспорт за год упал на 34,5%.

12,1
 процента — такой стала сред-

невзвешенная ставка по рублевой 
ипотеке в феврале. Это примерно 
столько же, как в начале 2014-го.

6
 тысяч ипотечных кредитов в 

иностранной валюте взяли россия-
не в январе — феврале. Год назад их 
было 14 тысяч. Но все равно удиви-
тельно, что берут, ведь на валют-
ном рынке все еще неспокойно.

785
 миллиардов рублей выдели-

ло правительство 49 регионам на 
развитие физкультуры и спорта.

20
 процентов — на столько за 

два года стало меньше россиян, 
желающих изучать английский 
язык в Великобритании. 
Зато в два раза вырос спрос на 
образовательные туры в Чехии и 
Испании.
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Во Франции все доходы жителей стра-

ны делятся на восемь категорий. По 

каждой из них имеется своя методика 

расчета с учетом разных льгот и выче-

тов. Налог рассчитывают по прогрес-

сивной шкале. Особенность состоит в 

том, что его рассчитывают на семью. В 

США подоходный налог выплачивает-

ся на три разных уровня: федераль-

ный, в штат, где живет налогоплатель-

щик и на местный уровень — городу 

или округу.

 Ставки налога отличаются в зависи-

мости от уровня. Величина налогоо-

благаемой базы зависит от того, кто 

заполняет декларацию — супруги или 

«волк-одиночка».
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АЛЬТЕРНАТИВА Покупатели переходят из гипермаркетов в магазины 
шаговой доступности 

Скидка, акция и дисконт
Ирина Жандарова

К
ризис снижает доходы на-
селения, заставляя компа-
нии подстраиваться под но-

вые возможности покупателей. 
По данным Росстата, число 

россиян с доходами ниже прожи-
точного минимума выросло за  
год на 3,1 миллиона человек до 
19,2 миллиона. Это самый высо-
кий показатель с 2008 года. При 
этом россияне не стали реже хо-
дить в магазин, но их выбор това-
ров изменился. Если в премиум 
сегменте минимально, то в эко-
номе покупатели стали отдавать 
предпочтение наиболее дешевым 
товарам, даже в ущерб качеству.

Сумма среднего чека в про-
дуктовых магазинах сильно упа-
ла. По данным социологов, она 
равна 499 рублям. Исследование 
покупок в магазинах Москвы, 
Подмосковья и Центральной Рос-
сии, проведенное «Градиент-Аль-
фа», демонстрирует еще более 
низкие показатели — 264 рубля. В 
среднем покупатель приобретает 
за один поход в магазин 7—8 пози-
ций товаров. Поэтому компани-
ям следует сосредоточиться на 

запуске продуктов с рублевой се-
бестоимостью, которая соответ-
ствует новым реалиям покупа-
тельской способности.

В новой реальности рестора-
ны и кафе массово закрываются, 
а потребители идут в столовые и 
магазины. Покупатели переходят 
из гипермаркетов (в которых со-
вершается много импульсивных 
покупок) в магазины шаговой до-
ступности, где есть возможность 
купить все необходимое и ничего 
лишнего. Прибыль дорогих мага-
зинов падает, а бюджетных рас-
тет. Сети, позиционирующие 
себя как наиболее доступные, 
прибавили к своей прибыли в 
2015 году более 10 процентов.

Крайнюю осторожность эк-
сперты советуют проявлять при 
работе с финансовыми ресурса-
ми, в том числе при выборе бан-
ка. Чистка кредитной системы 
страны продолжается, поэтому 
компания легко может остаться 
без средств при работе с не-
надежной организаций. При 
этом о том, что у банка со дня на 
день отзовут лицензию, никто не 
предупредит. «Если вы думаете, 
что можно заранее сказать, что 

такие-то банки завтра обанкро-
тятся, это невозможно. Мы этим 
только усилим панику», — счита-
ет Александр Полонский, заме-
ститель директора департамента 
денежно-кредитной политики 
Центробанка.

Впрочем, никто не мешает 
бизнесменам проверить финан-
совое положение банка самосто-
ятельно, считает Полонский. 
«Информация о состоянии бан-
ка, о его балансе является откры-
той, по многим банкам она пу-
бликуется на сайте Центробанка. 

Мы призываем бизнес более вни-
мательно следить за тем, как ра-
ботают те или иные банки», — го-
ворит он.

Эксперты советуют бизнесу 
не увлекаться кредитными ин-
струментами. Кризис «выдавли-
вает» с рынка организации с вы-
сокой долговой нагрузкой. Это 
уже доказали своим примером 
такие компании-гиганты, как 
«Трансаэро» и Су-155. Долговая 
нагрузка не должна больше чем в 
три раза превышать прибыль 
компании до вычета налогов.

ТРАНСПОРТ Изменились правила 
запрета движения 
по внутренним водным путям

В бассейне нет мест

Ирина Жандарова

ИЗМЕНЕН порядок введения 
ограничений или запрещения 
движения судов по водным пу-
тям. Поправки вносятся в статью 
77 Кодекса внутреннего водного 
транспорта РФ.

Кодекс содержит ряд основа-
ний, по которым может быть 
введено ограничение на движе-
ние водного транспорта. Такое 
решение принимается по причи-
не возникновения обстоятельств 
непреодолимой силы и военных 

действий, объявления каранти-
на. Запрет на вход в порт может 
быть принят при чрезмерном 
скоплении грузов и судов в нем. 
Кроме того, может быть ограни-
чено движение судов, их осадки 
из-за низкого уровня воды на 
определенных направлениях 
внутренних водных путей.

Ограничение на движение су-
дов и их заход в порты вводится 
распоряжением администрации 
соответствующего бассейна вну-
тренних водных путей с неза-
медлительным уведомлением об 
этом Росморречфлота.

Решение об ограничении 
должно быть общедоступно. По-
этому в течение трех суток Рос-
морречфлот выносит распоря-
жение о сроке действия ограни-
чения и размещает его на своем 
официальном сайте в сети Ин-
тернет.

Администрация бассейна 
внутренних водных путей обяза-
на уведомить об ограничениях 
всех заинтересованных лиц. Она 
незамедлительно размещает ин-
формацию на своем официаль-
ном сайте в Интернете, доводит 

ее до сведения организаций вну-
треннего водного транспорта, 
осуществляющих судоходство в 
соответствующем бассейне, гру-
зоотправителей, грузополучате-
лей, территориальных органов 
органа государственного надзо-
ра.

Также информацию об огра-
ничениях должны получить ад-
министрации бассейнов вну-
тренних водных путей, смежных 
с тем, в котором введены ограни-
чения или запрет движения су-
дов. Если запрет или ограниче-
ние вводится на срок более пяти 
суток, Росморречфлот информи-
рует об этом Минтранс России и 
правительство РФ.

Ограничения движения судов 
могут доставить неудобства пас-
сажирам и компаниям, которые 
перевозят грузы по воде. Но в 
первую очередь они призваны 
обеспечить безопасность движе-
ния водного транспорта, отмеча-
ют в Мостурфлоте.

«При низком уровне воды 
(что, собственно, и произошло, 
например, летом 2014-го) мы за-
крываем определенные направ-
ления, а туристам предлагаем 
альтернативные круизы», — опи-
сывает порядок действий при ог-
раничениях Александр Войчен-
ко, руководитель отдела разви-
тия Мостурфлота.

Что касается правил о скопле-
нии слишком большого количе-
ства судов в порту, то они отра-
зятся прежде всего на грузовых 
судах. В зоне портов для пасса-
жирских судов такие ограниче-
ния вводятся крайне редко.

ЛОГИСТИКА Рынок аренды складов 
стал полностью рублевым

Ставки обрусели

Наталия Швабауэр

РЫНОК складов в России пол-
ностью перешел на рубль. В ре-
гионах эта тенденция прослежи-
валась уже давно, но в Москве 
еще недавно можно было встре-
тить арендные ставки в долла-
рах. Сейчас их нет. 

Также ушло в прошлое деле-
ние ставки на базовую, эксплуа-
тационную и НДС. Договоры за-
ключаются на условиях triple net 
(все включено).

Логистический рынок в на-
шей стране отличается высокой 
централизацией: 60 процентов 
активов сосредоточено в мо-
сковском регионе. Это 12 милли-
онов квадратных метров качест-
венных площадей класса «А» и 
«В», тогда все субъекты РФ сум-
марно даже до 6 миллионов не 
дотягивают. В передовиках сто-
лица и по объему сделок за 
прошлый год: 1,2 миллиона ква-
дратных метров.

— Доля свободных площадей 
составляет 9,5—10,5 процента, 
то есть примерно миллион ме-
тров. Это напрямую влияет на 
ставки: как они были в районе 6 
тысяч рублей за метр, так и оста-
лись. Средний срок аренды — три 
года. Владельцы складских ком-
плексов надеются, что рынок мо-
жет вернуть былые позиции. Мы 
пока этого не видим. Клиенты, 
наоборот, хотят заключать дол-
госрочные договоры с низкой 
индексацией, ниже реального 
индекса роста потребительских 
цен, — отмечает Антон Репин из 
Knight Frank.

В 2016 году эксперты прогно-
зируют сокращение объема сде-
лок в Московском регионе до 
750 тысяч метров. По сути, оста-
лось три крупнейших игрока, ко-

торые строят, не пользуясь зай-
мами. Остальным доступ к фи-
нансированию сильно ограни-
чен. Банки больше не кредитуют 
девелоперов под бизнес-планы, 
только под контракты, заклю-
ченные с клиентами. А это пра-
ктически нереально, так как пол-
но пустых складов. Более того, к 
концу года на продажу может 
быть выставлен ряд новых ком-
плексов ниже рыночной цены. 
Эти объекты строились на ва-
лютные займы, и в нынешней си-
туации их владельцы вряд ли 
смогут рассчитываться с банка-
ми за счет аренды.

Из регионов самым привлека-
тельным рынком для логистов 
является Свердловская область. 
Она находится на третьем месте 
в стране по складскому предло-
жению (миллион квадратных ме-
тров качественных площадей, 
вакантно два процента). Арен-
дные ставки кардинально не ме-
нялись больше года. Квадратный 
метр в складе класса «А» здесь 
можно снять за 400—500 рублей 
в месяц, в классе «В» — за 370—
420 рублей. Большая часть тер-
миналов сосредоточена в Екате-
ринбурге и городах-спутниках, 
но инвесторов пытаются зама-
нить и на более отдаленные пло-
щадки. Девяносто процентов 
проектов реализуется по систе-
ме build to suit, то есть под кон-
кретного заказчика.

Причем местных подрядчи-
ков постепенно теснят федераль-
ные, которые активно интересу-
ются землей в регионе. По сло-
вам Виталия Хиля, директора по 
развитию компании «Логопарк.
РУ», основные клиенты складов 
на Урале — транспортно-логисти-
ческие операторы, торговые 
сети и дистрибьюторы.

Ограничения 
движения судов 
могут доставить 
неудобства компа-
ниям, которые пере-
возят грузы по воде

ЗАКОНЫ Инспекторы труда 
стали проверять моющие 
средства

Договор в мыле

Марина Гусенко

ЭТОТ ГОД — время начала кардинальных изменений 
трудового законодательства, считает зампред и руково-
дитель рабочей группы по профессиональным стандар-
там Совета по профессиональным квалификациям в об-
ласти управления персоналом Национального совета 
при президенте РФ по профессиональным квалификаци-
ям Валентина Митрофанова.

«В 2015 году было принято пять федеральных зако-
нов — поправок в Трудовой кодекс (ТК). Это был трениро-
вочный год. А по дорожной карте изменений законода-
тельства в 2016—2020 годах  будут происходить реформы 
законодательства по всем направлениям — Налогового, 
Пенсионного, Социального, Административного и Уго-
ловного кодексов», — говорит она. И продолжает: этот 
год начался бурно. В Трудовой кодекс за январь было 
внесено две поправки, а в течение года планируется рас-
смотреть еще около 30. В совокупности за четыре года из 
423 статей ТК поправки будут предложены в 340.

В ближайшее время нас ждут изменения, которые 
скорректируют статьи по оплате труда, поменяются сро-
ки выплаты заработной платы, порядок расчета денеж-
ной компенсации, появятся новые административные 
санкции за нарушения, связанные с оплатой труда. По-
следние ожидаются в течение ближайших двух месяцев, 
отмечает эксперт.

Этот год — также 
время окончания ре-
формы в части опла-
ты больничных ли-
стов. С 1 января 
2017 года оплачи-
вать больничные ли-
сты работникам бу-
дет Фонд социально-
го страхования. Идет 
переход на элек-
тронную форму 
больничного. На ве-
сну намечено рас-
смотрение в Госдуме 
изменений, связан-
ных с расчетом страхового стажа на оплату больничного 
листа. Планка для стопроцентного пособия по времен-
ной нетрудоспособности будет повышена с 8 лет стажа 
до 15.

Недавно вступил в силу ряд законов, но еще далеко не 
все знают о них и о том, чем грозит их неисполнение. Во-
первых, инспекторы при проверках получили право за-
прашивать гражданско-правовые договоры. И если рань-
ше кадровики предприятия могли заявить, это вне зоны 
их контроля, то сейчас предоставить гражданско-право-
вые договоры инспектору придется. Кроме того, инспек-
тор вправе признать такой договор трудовым.

Во-вторых, изменились суммы штрафов. До 2015 года 
типичной была ситуация, когда генеральный директор 
компании считал: у нас не проведена аттестация рабо-
чих мест, на нее требуется 4,5 миллиона рублей. А если я 
ее не проведу, наложат административный штраф в 50 
тысяч рублей. Без комментариев.

Все привыкли, что трудовые инспекторы приходят 
редко, бояться их не стоит, санкции у них нестрашные. 
«Но в 2015 году кадровики из практически не рискован-
ной зоны общения с представителями трудовых инспек-
ций перешли в зону критического риска. А работодате-
лям перестраиваться тяжело», — говорит Валентина Мит-
рофанова. Есть нарушения, для которых не предусмотре-
ны законодательством отдельные санкции, они называ-
ются «общие нарушения». Проблема в том, что теперь 
законодательство позволяет выделять так называемые 
«специальные составы» — отдельные нарушения, за кото-
рые есть свои штрафы. И инспекторы при проведении 
проверок начали по «спецсоставам» административные 
штрафы суммировать.

Раньше сколько бы нарушений проверяющие ни на-
шли — 2, 50, 90 — максимальный штраф был 50 тысяч ру-
блей. Сейчас за каждое нарушение отдельный штраф. 
Они складываются, и в итоге набегают суммы в 500—800 
тысяч рублей, а в некоторых случаях и миллионы.

Но это еще не все. Помимо сложения инспекторы ста-
ли заниматься умножением. Повышенные размеры 
штрафов по «спецсоставам» — нарушения, за которые 
есть свои отдельные штрафы — теперь еще и умножаются 
на количество людей, в отношении которых допущены 
нарушения. Например, работодатель нарушает правила 
составления трудового договора. Допустим, минималь-
ный штраф за это 50 тысяч рублей. На предприятии ра-
ботают две тысячи человек, в договорах которых допу-
щены одни и те же ошибки. Умножаем 50 тысяч на 2000 и 
получаем штраф в 10 миллионов рублей, продолжает эк-
сперт: «Предсказать конечную сумму штрафа сейчас пе-
ред началом проверки практически невозможно».

Что такое «спецсоставы»? Например, порядок факти-
ческого допуска к работе. При проведении проверки за-
даются вопросы: кто уполномочен допускать людей к ра-
боте, чем подтверждены их документы, как документи-
руете допуск? Ответы на них надо хорошо знать.

Другой «спецсостав» — нарушения при заключении 
трудовых договоров, уклонение от их подписания и за-
ключение вместо них гражданско-правовых договоров. 
Из всего огромного количества кадровых документов 
только трудовой договор создает зону «повышенного ри-
ска» для работодателей. Он должен быть в идеальном со-
стоянии. В нем должно быть прописано все — от гарантий 
работникам вредных производств до мыла. Какого 
мыла? Согласно приказу минтруда № 1122-н от 17 дека-
бря 2010 года норма смывающих средств является усло-
вием трудового договора. Никакой альтернативы нет — 
ни для коллективного договора, ни для инструкций по 
охране труда. И если раньше на наличие мыла в трудовом 
договоре редко какая трудовая инспекция обращала 
внимание, то теперь вспоминать про этот приказ стали 
все чаще, отмечает Митрофанова.

Нарушение норм охраны труда тоже относится к 
спецсоставам. К лету появится еще один «спецсостав». 
Он будет касаться нарушений по оплате труда. Но за зар-
плату в «конверте» работодателю будет грозить не повы-
шенный штраф, а уже уголовная ответственность как за 
уклонение от налогов, отчислений и взносов в установ-
ленные фонды.

За зарплату 
в «конверте» 
работодателю будет 
 грозить не повы-
шенный штраф, 
а уголовная 
 ответственность

Уровень кредитной нагрузки по России снизился до 37% с 41% годом ранее. Средний ежемесячный платеж по всем кредитам россиян 
 составил 12,7 тыс. руб. Самые высокие ежемесячные платежи по кредитам были у жителей Магаданской обл. (27 тыс. руб.), Чукотского АО 
(25,5 тыс.), Камчатского края (19,8 тыс.), Республики Саха (19,6 тыс.). В среднем в 2015 году на каждого россиянина приходилось 1,7 кредита.

Кредиты Малый бизнес потянулся к микрозаймам

Банк фору не дает
Елена Березина

В 
п е р в о м  п о л у го д и и 
2016 года малому и 
с р е д н е м у  б и з н е с у 
(МСБ) не стоит ждать 
смягчения требова-

ний к заемщикам, показал ин-
декс «Финансовый перекре-
сток», рассчитываемый МСП 
Банком. Чуть больше половины 
опрошенных банкиров полага-
ют, что условия сохранятся на 
текущем уровне, остальные про-
гнозируют их незначительное 
ужесточение.

Зато ставка по кредитам 
уменьшается второе полугодие 
подряд, и в дальнейшем участ-
ники опроса прогнозируют ее 
снижение — до 17,7 процента на 
конец I полугодия 2016 года. 
Сейчас она составляет 18,3 про-
цента годовых, полгода назад 
была 19,5 процента.

Увеличение спроса на креди-
ты в I полугодии 2016 года эк-
сперты ожидают преимущест-
венно в торговом сегменте. При 
этом кредиты на инвестицион-
ные цели по-прежнему будут ме-
нее востребованы, чем кредиты 
н а  п о п ол н е н и е  о б о р от н ы х 
средств. Но пока в целом даже на 
фоне сокращения объемов кре-
дитования МСБ (по данным Бан-
ка России, за год объем выдан-
ных бизнесу кредитов упал на 
28,2 процента) спрос на кредиты 
со стороны предпринимателей 
продолжает расти. Объем новых 
заявок от МСБ вырос в среднем 
на 30 процентов. Со снижением 
спроса столкнулся лишь 21 про-
цент опрошенных банкиров.

Среди факторов, которые бу-
дут определять динамику рын-
ка в 2016 году, эксперты чаще 
всего называли макроэкономи-
ческую обстановку в стране, 
снижение инфляции, динамику 
внутреннего спроса, уровень 
административной и налоговой 
нагрузки на бизнес, а также 
размер ключевой процентной 
ставки.

«До тех пор, пока ключевая 
ставка и прочие регулирующие 
инструменты Центробанка бу-
дут на текущем уровне, ситуа-
ция с кредитованием малого и 
среднего бизнеса не изменит-
ся, — уверен Дмитрий Несветов, 
член совета московского отде-
ления Общероссийской общест-
венной организации малого и 
среднего предпринимательства 
«ОПОРА России». От регулято-
ра в сложившихся условиях бан-
ки ожидают смягчения условий 
фондирования, изменения тре-

бований к резервам и нормати-
вов. Приемлемый уровень учет-
ной ставки участники опроса 
оценили в 8—10 процентов. 
Участники опроса также указы-
вали на целесообразность пре-
доставления ЦБ банкам льгот-
ного периода при создании до-
полнительных резервов при 
проведении реструктуризации 
по действующим кредитам, а 

также смягчение требований 
при определении категории ка-
чества заемщика.

В банках сегодня доля откло-
ненных заявок составляет 27,7 
процента. По среднему бизнесу 
их доля традиционно меньше — 
13,6 процента. Неудовлетвори-
тельное финансовое состояние 
заемщика и отсутствие (или не-
хватка) у него ликвидного зало-
гового обеспечения по-прежне-
му остаются главными причина-
ми отказов.

При этом объем поданных 
МСБ заявок на микрозаймы вы-
рос у 70 опрошенных фондов. В 
I полугодии 2016 года большин-
ство фондов ожидают, что пор-
тфель микрозаймов МСБ увели-
чится. Лишь 14,5 процента ожи-
дают сокращения портфеля. 
«Рост сегмента микрофинансо-
вых услуг для МСБ связан с тем, 
что банковское кредитование 
постепенно становится недо-
ступным для все большего коли-
чества предпринимателей, а ми-
крофинансовые организации ве-
дут более лояльную политику, — 
констатирует Дмитрий Липатов, 
член Экспертного совета по на-
логовой политике при Уполно-
моченном по защите прав пред-
принимателей в городе Москве.

Дополнительный приток 
спроса эксперты ожидают за 
счет привлечения в сегмент ми-
крофинансирования малого и 
среднего бизнеса, заинтересо-
ванного в более крупных зай-
мах, чему будет способствовать 
увеличение максимальной сум-
мы микрозайма до 3 миллионов 
рублей.

Акцент

 Ставка по кредитам 
уменьшается второе полугодие 
подряд, эксперты ожидают 
ее снижение — до 17,7 процента
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ПЛАТИ ПОТОМ 

С 15 апреля вступают новые правила 

взимания платежей в счет возмеще-

ния вреда, причиняемого автомобиль-

ным дорогам общего пользования фе-

дерального значения. Российским пе-

ревозчикам, собственникам тран-

спортных средств массой свыше 

12 тонн предоставляется возмож-

ность постоплаты в системе «Пла-

тон». Это позволит оплачивать поезд-

ки после их совершения. До вступле-

ния изменений в силу работала аван-

совая система, то есть плата вноси-

лась только до совершения поездки.
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10
ПРОЦЕНТОВ,
не больше, считают банкиры, 
должна быть ключевая ставка ЦБ

ЛИЗИНГ В ОТСТАЮЩИХ

Роста рынка лизинговых услуг малого и среднего бизнеса, по данным МСП Бан-

ка, в I полугодии 2016 года ожидать не стоит. Снижения объемов рынка ожидают 

44,4 процента респондентов, такой же процент — стабилизации. 

На положительную динамику рассчитывают лишь 11,2 процента. При этом 

спрос на лизинговые услуги растет в сельскохозяйственном сегменте и фар-

мацевтической отрасли. Число сделок с авто и спецтехникой, напротив, сокра-

тилось.

«В 2016 году рынок лизинга сократится, скорее всего, на 10—15 процентов. Наибо-

лее перспективные сегменты — лизинговые продукты для малого и среднего биз-

неса и автолизинг, — прогнозирует Антон Соничев, эксперт центра «Обществен-

ная Дума». — МСБ сейчас проявляет наибольший спрос на экспресс-продукты. 

Это заставляет лизинговые компании создавать больше таких предложений».
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ПАМЯТЬ 105 лет назад 
не стало Микалоюса 
Чюрлениса 

Звук мольбы

Елена Яковлева

105 ЛЕТ назад из мира ушел Микалоюс Чюрленис, ли-
товский художник, композитор и поэт, художественная 
фигура мировой величины.

— Когда-то же наш гений воскликнул «Да будет!», — объ-
яснял художественный руководитель театра имени Вах-
тангова, известный режиссер Римас Туминас свою попыт-
ку постановки в конце 90-х лермонтовского «Маскарада».

Когда «царит агрессия, тьма рвется и все дозволено, 
смести, сдуть цинизм, сарказм, деструкцию, утвердить 
гармонию, защитить ценности, попытаться выйти к свету 
и сказать «Да здравствует свет!» ему было легче, когда за 
спиной стоял «наш гений» — Чюрленис. 

— Для меня значимы не только его музыкальные и худо-
жественные образы и ассоциации с его картинами и музы-
кой, рождающиеся в каких-то моих спектаклях или отдель-
ных сценах. У нас в фойе Малого театра (Римас Туминас — 
одновременно художественный руководитель Малого теа-
тра в Вильнюсе, в здание театра заходил когда-то Чюрле-
нис. — Прим. ред.), если помните, висит колокол Чюрлени-
са, — рассказывал «РГ» в день памяти художника Римас 
Владимирович. — У Чюрлениса есть плакат первой художе-
ственной выставки литовцев — с изображением колокола. 
Я сделал копию, нам вылили настоящий колокол, и он у нас 
по праздникам на премьерах звонит. Иногда я приезжаю и 
сам звоню в него. У 
него такой «звук 
Чюрлениса» — в нем 
слышится мольба. 

Ему — гению свое-
го народа (а стало 
быть, и нашему ге-
нию тоже, это свой-
ство гениев — обла-
дать абсолютной 
присваиваемостью 
всеми временами и 
народами), пришлось 
явиться миру в слож-
ный век. В тот, что у 
нас называется Сере-
бряным. Он кажется 
самым культурно 
сложным и многог-
ранным и столетие 
спустя. Явиться во 
времена ломающих-
ся художественных 
языков — от реализма к символизму, от классики к модер-
ну — во времена экспериментов с духовной и культурной 
сутью вещей легко и мучительно. Легко, потому что есть 
шанс сразу взойти на вершину в еще мало ранжированном 
пространстве и при сламывающихся представлениях о 
должном. Мучительно, потому что эксперименты прихо-
дится ставить на себе, на своей душе и внутреннем мире. 
Прививать себе поэтический модус существования, ста-
раться, чтобы живопись звучала, а краски знали музы-
кальный ритм, испытывать свои визионерские или гипно-
тические способности, наверное, не легче, чем испыты-
вать незнакомую вакцину от чумы или оспы. Особенно, 
когда мир вокруг прежде всего обыкновенен. 

Вся жизнь в парадоксах. Собрал и оформил литовские 
народные песни, стал первым литовским гением новых 
времен, не зная литовского языка. Изначально говорил на 
польском, имя писал по-польски, учился в Варшаве на 
деньги польского князя. Литовский стал учить взрослым — 
от любви, внимания и осознания его важности. Но, несмо-
тря на поэтичность и притягательность национального, 
совершил космический виток в имперскую культуру, 
большую, чем польская, тогда — российскую. В 1909 году 
125 его картин были показаны в Санкт-Петербурге на вы-
ставке «Мир искусства». Знакомство с Добужинским, Бак-
стом, Сомовым, Бенуа — русской культурой был увлечен 
страстно и, несмотря на холод и нужду, написал в Санкт-
Петербурге лучшую музыку и лучшие картины.

Нужда и слабый отклик среды на его необыкновенные 
работы однако быстро довели до нервной болезни. Он 
умер, не дожив до 36, в клинике для душевнобольных под 
Варшавой. Незадолго до смерти ему сообщили о рождении 
дочери. Его последним письмом была записка жене с при-
ветствием ей и дочке. 

«От непонимания — сгорит,/ а от невнимания — умрет» — 
из его стихов строка — диагноз.

«Одиночкой в искусстве», назвал его, сравнив с умер-
шим за год до этого Врубелем, Мстислав Добужинский. До-
бавив, что смерть его скорее что-то «утверждает» и делает 
его искусство «подлинным и истинным откровением» 
(«Все эти грезы о нездешнем становятся страшно значи-
тельными...»). Символическим стало и его восклицание 
«Да будет!», стоявшее надписью на одной из работ.

Сама его личность была подтверждением таланта. «Все 
мы чувствовали, что среди нас находится необыкновен-
ный человек, отмеченный не только выдающимся интел-
лектом, но и огромной моральной силой», — писал один из 
его друзей. «Когда Чюрленис был с нами, все мы были луч-
ше. Рядом с ним не могло быть ни плохого человека, ни 
злых чувств. Он разливал вокруг себя какой-то свет», — 
другое свидетельство друга.

Найдя широкое внимание у российского и мирового 
зрителя во второй половине XX века, Чюрленис восприни-
мается сегодня не столько литовским Врубелем, навсегда 
приписанным к Серебряному веку, сколько художником, 
необыкновенно значимым по знаменитому критерию 
Сальвадора Дали — присутствию тайны. 

— Мир Чюрлениса был фантастическим и грустным, — 
говорит Римас Туминас. — Он всегда чувствовал смерть, его 
преследовало ощущение конца. У него вся жизнь была на 
ветру. Его грустная судьба привлекает и трогает. А его 
образы очень близки к театральному творчеству. Я иногда 
думаю, что, когда ничего не смогу делать, стану приходить 
в театр в белых перчатках, цилиндре, фраке и подавать 
звонки ударами колокола Чюрлениса.  

УТРАТА

Не стало 
Альберта 
Филозова

ПРОФЕССОР 
АКТЕРСКОГО 
МАСТЕРСТВА

Сусанна Альперина

ТОТ, КТО в минувшем январе 
попал в «Школу современной 
пьесы» на мюзикл «Часовщик», 
может считать, что ему несказан-
но повезло. Главную роль играл 
народный артист Альберт Фило-
зов. Ему было 78 лет… И шанса 
увидеть его на сцене уже не бу-
дет — только в записи, конечно. 
Хотя многие помнят его скорее 
по ролям в кинофильмах, таких 
как «Вам и не снилось», «Тегеран 
43»,  «Человек с бульвара Капу-
цинов», «Мэри Поппинс», «В 
круге первом»…  По просьбе «РГ» 
коллеги по театру рассказали об 
Альберте Леонидовиче.

Иосиф Райхельгауз, 
худрук театра «Школа 
современной пьесы:

— Мы с Альбертом Филозовым 
так давно знакомы, что уже не 
сосчитаешь, сколько лет. Начали 
работать в Театре им. Станислав-
ского с моими однокурсниками — 
Борисом Морозовым и Анатоли-
ем Васильевым. И мы сделали 
спектакль, который для меня — 
лучший в жизни. И для Филозова, 
думаю,  тоже. Назывался он «Ав-
топортрет». Потом мы с ним на-
чали репетировать ту самую  ле-
гендарную «Взрослую дочь мо-
лодого человека», которую впо-
следствии выпустил Анатолий 
Васильев. А потом уже  придума-
ли вместе с Альбертом и Любо-
вью Полищук наш театр «Школа 
современной пьесы». Я снял те-
лефильм «Пришел мужчина к 
женщине». Потом выпустили 
спектакли «А чой-то ты во фра-
ке?», «Без зеркал», «С приветом 
Дон Кихот!»… И Альберт все эти 
27 лет оставался в нашем театре 
главным артистом.

Филозов был профессор моей ре-
жиссерской мастерской, он пре-
подавал актерское мастерство, 
вел  группу студентов. Вот скоро 
19 апреля экзамен, студенты бу-
дут показывать задания, кото-
рые он дал... Альберт — это артист 
без дряни, без ерунды, и его 
уход — невосполнимая утрата.

Елена Санаева, 
заслуженная артистка России:

— Мы с Альбертом Филозовым 
работали на сцене вместе ше-
стой год. Он был партнер очень 
требовательный. Не прощал ка-
кой-то  небрежности, забывчи-
вости. Если кто-то не давал ему 
сказать его реплики — он никогда 
не оставлял это без внимания. 
Кроме глубочайшего уважения и 
восхищения, он у меня других 
чувств  не вызывал. Поскольку 
Альберт Филозов был самый 
взрослый в нашей труппе, он не 
дружил ни с кем особенно, был 
со всеми в ровных отношениях.
Мы участвовали вместе в пяти 
спектаклях: «Дом», «Чайка», 
«Последний Ацтек». «Подсмо-
тренное… Подслушанное…», 
«Русское варенье…» Последний 
спектакль я особенно  плохо 
представляю без него. Говорят, 
незаменимых нет. Но человек, 
уходя, уносит с собой незамени-
мый мир. Свои интонации, 
роли...

Ирина Алферова,
народная артистка России:

— Альберт Филозов был настоя-
щим мастером. Настолько се-
рьезный и собранный всегда,  
так отдавался репетициям, спек-
таклям. Он настолько был жад-
ный до работы — все пьесы, кото-
рые приносили, он во всех играл. 
Он действительно актер мило-
стью божьей. Не представляю, 
как будет театр жить без него.

Прощание с Альбертом 
Филозовым состоится 13 апреля 
с 10 до 12 часов в Театре 
«Школа современной пьесы»

Проект В музее-квартире Блока открылась выставка Гумилева 

Изысканный бродит 
жираф
Ольга Штраус

А
дрес может удивить: 
в сущности Блок и Гу-
милев были антаго-
нистами. В первые 
послереволюцион-

ные годы даже впрямую соперни-
чали на выборах в руководство 
Петроградского Союза поэтов. И 
тем не менее выставка «Николай 
Степанович Гумилев. К 130-ле-
тию со дня рождения» (часть 
большого проекта «Блок и его 
окружение») расположилась тут 
очень органично.  

Вот первый стихотворный 
сборник Гумилева «Путь конкви-
стадоров» (1905 год). Изданный 
всего-то тиражом в 300 экзем-
пляров на деньги родителей и 
усердно уничтожаемый потом ав-
тором, «Путь…» выжил чудом. 
Таким же чудом можно считать и 
второй сборник «Романтические 
цветы» (1908 г.), на котором зна-
чится посвящение «Анне Андре-
евне Горенко» — тогда еще не жене 
и даже не невесте поэта. Раритеты 
высвечивают парадоксальную 
судьбу и славу самого, наверное, 
мужественного поэта Серебря-
ного века. Рожденный хилым, бо-
лезненным, он сделал из себя ге-
роя, умевшего добиться всего, 
чего хотел. Исполнения мечты 
(вспомним его путешествия в Аф-
рику). Любимой женщины (полу-
чал отказы от Ахматовой, но все-
таки женился на ней). Репутации 
бесстрашного воина (георгиев-
ские кресты с первой мировой). 
Поэт, чрезвычайно популярный 
при жизни, мэтр, воспитавший 
целую плеяду «гумилят», не изда-
вался в советские времена вплоть 
до 1986 года. Переписанные от 
руки стихи Гумилева ходили в 
списках. Наглядное свидетельст-
во тому — синий блокнот, испи-
санный убористым почерком из-
вестного литературоведа Влади-
мира Орлова: это рукописный 
сборник стихов, посвященных 
Елене Дюбуше «К синей звезде». 
Орлов переписал их с дореволю-
ционного издания... Главный эк-

спонат выставки — безусловно, 
сборник «Огненный столп». Он 
готовился к печати, когда Гуми-
лев уже был в камере внутренней 
тюрьмы Петербургской ГубЧК. 
Убежденный монархист, не скры-
вавший своих убеждений, Гуми-
лев не мог уберечься от больше-
вистской пули. На стене камеры 
он оставил надпись: «Господи, 
прости мои прегрешения, иду в 
последний путь». Кому-то, види-
мо, такое «последнее слово» каза-
лось слишком сдержанным. На 

выставке есть и чудесный экзем-
пляр якобы «последнего стихот-
ворения», приписываемого Гуми-
леву. Этот листок в свое время пе-
реслала Орлову читательница из 
Швеции: она уверяла, якобы не-
кий «однокамерник» Гумилева 
запомнил и записал эти строки. 
«Скорее всего, легенда», — заме-
чает куратор выставки Марина 
Ковалева. Но каравеллы, закаты, 
шпаги и уплывающий в небытие 
Петербург вполне рифмовались с 
жизнью поэта...  

Выставка, посвященная Гумилеву, кажется органичной в стенах музея-
квартиры Блока. Хотя при жизни они были скорее антагонистами...

Раритеты выставки 
высвечивают пара-
доксальную судьбу 
самого мужествен-
ного поэта 
Серебряного века

У Чюрлениса есть 
плакат с изображе-
нием колокола. Мы 
сделали по рисунку 
настоящий колокол, 
и он у нас по празд-
никам звонит. У него 
«звук Чюрлениса» — 
в нем слышится 
мольба

Мир Чюрлениса был фантастическим и грустным, а его 
искусство стало «подлинным и истинным откровением».

Анна Галайда

Б
алет Пермского оперного 
театра вернулся в Москву с 
вечером британской хоре-

ографии «Зимние грезы». Знаток 
русской и европейской классики, 
главный балетмейстер пермяков 
Алексей Мирошниченко уже не 
раз демонстрировал дар превра-
щать разрозненные спектакли в 
балетные калейдоскопы. «Зим-
ние грезы» объединены принад-
лежностью хореографов британ-
ской школе, развитием неоклас-
сической традиции и темой сне-
га, мерно падающего с колосни-
ков во всех трех спектаклях.

«Конькобежцев» Фредерика 
Эштона на оркестрованную опер-
ную музыку Мейербера можно 
было бы назвать очаровательным 
пустячком — в 25-минутном бале-
тике нет сюжета, только ожившая 
картинка английского катка пост-
викторианской эпохи, со скользя-
щими в арабесках парочками, 
подружками и самовлюбленным 
очаровашкой-виртуозом. Но 
именно эта лаконичная форма, не 
обремененная сложной драма-
тургией, на протяжении всего 
прошлого века позволяла искать 
и находить новые часто хореогра-
фические формы.

Эштон, хотя и родился в Эква-
доре, окрашивал эти поиски чи-
сто английским юмором. Именно 
эту мягкую интонацию сложнее 
всего уловить отечественным 
танцовщикам. Пермяки тщатель-
но воспроизводят церемонные 
позиции рук и ног, фиксируют 
различие между маленькими и 
большими позами, тщательно се-
кут воздух в заносках. Но остают-
ся при этом сосредоточены, как 
мальчик Кай, выкладывающий 
из льдинок слово «совершенст-

во». А премьер труппы 
Руслан Савденов в партии 
мальчика в голу-
бом исполня-
ет набор трю-
ков с такой ре-
шительностью, 
будто катание на «снегур-
ках» должно закончиться вос-
станием римских рабов.

Гораздо ближе пермякам ока-
зался 39-летний Даглас Ли, по-
ставивший эксклюзив для семер-
ки солистов. Его хореографиче-
ская ткань менее дивертисмен-
тна, хотя и более дробна: соло 
сменяются маленькими, порой 
микроскопическими дуэтами и 
трио, прослоенными общими ан-
самблями, объединяет которые 
настроение заиндивелости, но не 
заторможенности и угасания: в 
той же мере, что и британские 
мастера, Дагласа Ли вдохновля-
ют и открытия американца Уиль-
яма Форсайта с его невероятной 
координацией и точностью в 
сменах плоскостей и ритмов.

«Когда падал снег» и пред-
ставляет пермский балет в кон-
курсе «Золотой маски», претен-
дуя на награды как лучший спек-
такль и как лучшие работы хоре-
ографа и художника по свету 
(Игорь Цинн). Можно только по-
жалеть, что для номинаций не-
возможно разъять спаянный ан-
самбль исполнителей, где неза-
меним каждый.

Удачно подобранный состав 
исполнителей также стал зало-
гом успеха финального балета 
«Зимние грезы», который дал 
название всей программе. Cпек-
такль Кеннета Макмиллана во-
обще смыслообразующий кир-
пич этой программы, и не только 
из-за продолжительности (без ма-
лого час). За романтическим на-

званием скрываются чеховские 
«Три сестры», рвавшиеся в Мо-
скву, как известно, из заштатной 
Перми. И если смотреть на «Зим-
ние грезы» как на балетизацию 
чеховского шедевра, выйдет из 
того лишь мука. В их основе рас-

трепанный набор форте-
пианных пьес Чайков-
ского и народных пе-
сен, аранжирован-
ных для гитар, бала-

лайки, фортепиано 
и мандолины.

Начинает-
ся спектакль 

со сцены, 
где офице-
ры в почти 

истори-
ческих 

кителях с погончиками и медаль-
ками манипулируют горничной, 
которая, не отрываясь от акроба-
тики с разведенными ногами, 
ловко опрокидывает в себя бу-
тылку водки. Господа (и музыкан-
ты) располагаются в это время за 
шторкой, протянутой во всю дли-
ну сцены, которая в следующих 
сценах окажется ровненьким ря-
дом белых березок (хотя истори-
чески в Пермском крае преобла-
дает хвойный лес). Бутылок, зау-
нывных песен, смеси «барыни» и 
цыганских танцев в этом балете 
предостаточно. Но пермяки, 
увязшие в них, как в лондонских 
туманах, за полтора года успели 
обжить эти грезы.

Наталья Домрачева (де Фро-
бервиль), Наталья Моисеева и 
Инна Билаш с Никитой Четвери-
ковым и Сергеем Мершиным по-
гружаются не в Чехова, а в нео-
классический балет с его эмоци-
ями и отсутствием строго про-
черченного сюжета, ловя чи-
стую танцевальность Макмил-

лана, фонтанирующие цепи 
оригинальных поддержек, 
талант расцвечивать одно и 

то же любовное настроение со-
тнями лампочек разного нака-
ливания.

Поборники чистоты макмил-
лановского стиля могут и не уз-
нать в этом широком, раскрепо-
щенном, построенном на резких 
сменах настроений спектакле 
своего деликатного и корректно-
го мастера. Но так, незаконно 
прорываясь сквозь установки 
хореографа, в его «Зимних гре-
зах» обнаруживаются и русский 
характер, и Чехов.

Альберт Филозов 27 лет играл 
в «Школе современной пьесы». 
А сколько у него было киноролей?!

Фестиваль «Золотая маска»: 
новости и рецензии на сайте
www.rg.ru/sujet/2432
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ТЕАТР На «Золотой маске» представили Пермский балет

Грезы о конькобежцах
«Конькобежцы» Фредерика 
Эштона только на первый 
взгляд кажутся всего лишь 
очаровательным пустячком.
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КСТАТИ
С любопытным фрагментом биографии Николая Гумилева в преддве-
рии его 130-го дня рождения можно познакомиться и на стартовав-
шем вчера онлайн-кинофестивале «Дубль дв@». Первая конкурсная 
картина — «Элизиум» Андрея Эшпая, рассказывает историю самой 
громкой мистификации Серебряного века — поэтессы Черубины де Габ-
риак, которая была придумана Максимилианом Волошиным и Ели-
заветой Дмитриевой. По легенде, Гумилев влюбился в фантомную поэ-
тессу, и эта влюбленность стала причиной его дуэли с Волошиным. 
Фильм доступен на сайте d2.rf.ru в течение сегодняшнего дня. О других 
картинах фестиваля читайте на стр. 7. 
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Мистификациям Серебряного века посвящен фильм Андрея Эшпая 
«Элизиум», премьера которого прошла в «РГ» на фестивале «Дубль два@».

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 М
Е

Д
В

Е
Д

Ь



14 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 апреля 2016 
вторник №77 (6945)

Образование facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПОДРОБНОСТИ Сегодня 
начинается
национальное 
исследование качества 
образования по истории 
и обществознанию

Написать 
историю

Наталья Лихачева

В ИССЛЕДОВАНИИ примут участие 25 тысяч учени-
ков шестых классов из 500 разных российских школ. 
Всего в исследовании задействован 51 регион. 
В Рособрнадзоре рассказали «РГ», что диагностическая 
работа рассчитана на 45 минут, плюс 10 минут дается на 
заполнение анкет участников. Исследование проводится 
анонимно, но школа может принять решение указать фа-
милию ученика, для того чтобы сообщить о результатах 
родителям или поощрить школьника за успешно выпол-
ненную работу. По словам учителей, интерес к истории в 
школе растет.  Школьники все чаще выбирают на ЕГЭ 
историю. В этом году этот предмет выбрали 22 процента 
учеников. Как показывает опыт ЕГЭ, лучше всего учени-
ки знают историю России VIII — XVII веков и XVIII — сере-
дины XIX века, темы, связанные с Великой Отечествен-
ной войной, умеют анализировать различные источни-
ки. 
— К проблемным темам относятся отечественная культу-
ра, взаимосвязи российской и мировой истории. Учени-
кам бывает сложно аргументировать свою позицию и 
исторические оценки, — комментирует глава Рособрнад-
зора Сергей Кравцов. 

Рособрнадзор недавно провел исследование по уме-
ниям и компетенциям преподавателей истории, от кото-
рых теперь требуется работать по новому историко-
культурному стандарту. 

— 17 процентов педагогов хорошо знают требования 
стандарта, 56 про-
центов признались, 
что в основном озна-
комлены с ним. Име-
ют самое общее 
представление, как 
работать в новых 
условиях и по новым 
учебникам, 23 про-
цента. Около 4 про-
центов пока не очень 
хорошо изучили 
стандарт, — подвел 
итоги Сергей Крав-
цов. 

В школах с этого 
учебного года поя-
вились новые учеб-
ники истории. Педа-
гоги делают первые выводы: некоторые темы, особенно в 
6—7-х классах, изложены сухо и не всегда интересно, в 
учебниках слишком много терминов и понятий, есть не-
стыковки. Например, в учебниках за 8-й класс изучается 
история России XVIII века, но по всеобщей истории в 8-м 
классе должен изучаться XIX век.

— В идеале преподавание должно вестись параллель-
но. Но очень часто оказывается, что зарубежная история 
уходит на второй план. Отечественная история такая на-
сыщенная, что учителя до зарубежной или не доходят, 
или экономят на ней время, — считает побудитель кон-
курса «Учитель года-2015» преподаватель истории Сер-
гей Кочережко. 

По его мнению, зарубежную историю наши школьни-
ки изучают галопом по Европам. Причем в прямом смы-
сле слова:  «Успеваем пройти только Европу и США, а уж, 
например, Китай, Индию — совсем обзорно».

— Историческое сочинение — задание противоречи-
вое. В идеале хотелось бы увидеть образцовые примеры 
выполнения этого задания. — говорит Сергей Кочережко. 
—В Самару мы приглашали разработчиков ЕГЭ по исто-
рии, учителям рассказали, как историческое сочинение 
может выглядеть, как его проверять. Оказалось, что это 
сочинение может состоять лишь из 10 предложений по 
выбранной эпохе, что не так уж сложно. Будем надеять-
ся, что наши выпускники с ним справятся!

ПРОБЛЕМА Останутся ли в России коррекционные школы 

Неограниченные возможности
Ирина Ивойлова

С 
1 сентября вступает в силу 
госстандарт для учеников 
с ограниченными возмож-

ностями здоровья. Останутся ли 
в России коррекционные школы? 
Сколько особенных детей может 
быть в классе? Достаточно ли у 
нас педагогов-дефектологов? На 
вопросы «РГ» отвечает директор 
Института детства Московского 
государственного педагогиче-
ского университета Татьяна Со-
ловьева.

Татьяна Александровна, дораба-
тывается новый стандарт для пе-
дагогов-дефектологов, которые 
будут помогать учителям. Что 
требуется от этих специалистов?
ТАТЬЯНА СОЛОВЬЕВА: Стандарт содер-
жит новые требования к работе 
дефектологов. Главное — умение 
помогать особому ребенку в об-
ычной школе или детском саду и 
в специальных учреждениях. 

Обязательным для учителя-
дефектолога станут обучение 
детей с тяжелыми множествен-
ными нарушениями в развитии, 
детей с аутизмом, консультиро-
вание семей, где есть «проблем-
ные дети», психолого-педагоги-
ческое сопровождение детей 
при инклюзивном обучении, 
работа в условиях дистанцион-
ного образования. Уже подго-
товлен госстандарт для учени-
ков с ограниченными возмож-
ностями здоровья, который 
вступает в силу с 1 сентября. Но 
он пока касается только началь-
ной школы.

Никто не будет требовать от 
«особенных» учеников выучить 
наизусть сто стихотворений?
ТАТЬЯНА СОЛОВЬЕВА: Нет. Этого не 
должны требовать сегодня даже 
от здорового ребенка. Специаль-
ный стандарт для начальной шко-
лы ориентирован на широкую ва-
риативность, разные программы 
для разных детей. В адаптирован-
ных программах может быть дру-
гой набор учебных предметов, но 
обязательно будут коррекцион-
но-развивающие курсы. Стан-
дарт учитывает особые образо-
вательные потребности глухих, 
слабослышащих, слепых, слабо-
видящих учеников, с задержкой 
развития, с нарушением опорно-
двигательного аппарата, аути-
стов. Для таких детей по новым 
требованиям в массовых школах 
должно быть обязательно орга-
низовано психолого-педагогиче-
ское сопровождение. В инклю-
зивных классах со школьниками 
будут работать не только учите-
ля, но и логопеды, дефектологи, 
социальные педагоги. 

Где готовят дефектологов и 
сколько их надо?
ТАТЬЯНА СОЛОВЬЕВА: Институты и фа-
культеты коррекционной педаго-
гики есть в ряде вузов. Но, напри-
мер, нам не хватает около 200 
сурдопедагогов. Это серьезная 
цифра, потому что в год вузы вы-
пускают примерно 50 таких спе-
циалистов, и далеко не все из них 
работают  по специальности.

В школах появилась электрон-
ная запись, и сразу стал заметен 

большой минус: учителя не зна-
ют, придет ли в первый класс ре-
бенок с синдромом Дауна, сла-
бослышащий или глухой. Роди-
тели не обязаны предоставлять 
эту информацию. Но как тогда 
школе подготовиться к приему 
особенных учеников?
ТАТЬЯНА СОЛОВЬЕВА: Да, это пробле-
ма. Регистрируясь в электронной 
очереди, родители не предостав-
ляют дополнительную информа-
цию о состоянии здоровья своего 
ребенка, в том числе и потому, 
что дополнительной строчки в 
форме заявки нет. А эти сведения 
школе очень нужны. Хотя бы для 
того, чтобы выполнять нормы 
санпинов по наполняемости 
классов. По правилам, если в 
классе учатся два ребенка с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья, то больше 20 учеников 
там быть не может. Если в классе 
три таких школьника, то количе-
ство учеников не может быть 
больше 15. Больше трех учеников 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья в классе вообще не 
должно быть. 

Есть и другая проблема для 
школ: на ученика с инвалидно-
стью выделяется повышенное в 
2—3 раза финансирование. А если 
у ребенка с ограниченными воз-
можностями здоровья инвалид-
ности нет, то выделяемые средст-
ва крайне недостаточны.

Не кажется ли вам, что инклю-
зив приведет к тому, что боль-
шинство коррекционных школ 
будет закрыто? Зачем держать 
спецшколу, если всех больных 
детей можно отдать в обычную?

ТАТЬЯНА СОЛОВЬЕВА: Такое опасение 
было несколько лет назад. Сей-
час регионы заинтересованы со-
хранить сеть коррекционных 
школ. У родителей должен быть 
выбор: отдать ребенка в инклю-
зивную школу или в коррекцион-
ную. Специальная школа — не 
приговор, а, напротив, шанс для 
многих детей на достижение 
уровня развития, сопоставимого 
с нормой.   Ученик с особенностя-
ми слуха, зрения, движений, 
речи получает такой же аттестат 
зрелости, как и обычный ребе-
нок. При этом он научится специ-
альным приемам поведения, 
речи, деятельности, которые по-
зволяют «обходить» объектив-
ные для такого человека трудно-
сти. Например, навыки про-
странственной ориентировки, 
свободного перемещения с тро-
стью у слепого, навыки слухо-
зрительного восприятия речи и 
чтения с губ у глухого человека.

Как определить, есть ли у малы-
ша нарушения в развитии? 
ТАТЬЯНА СОЛОВЬЕВА: Прежде всего 
надо обратить внимание на пове-
дение и речь. Если что-то кажется 
родителями необычным, непохо-
жим на поведение и речь окружа-
ющих сверстников, стоит обра-
титься к медикам и дефектоло-
гам. Можно получить консульта-
цию по раннему развитию ребен-
ка в центрах раннего развития, 
центрах сопровождения семьи, 
окружных психолого-медико-пе-
дагогических центрах, в Инсти-
туте коррекционной педагогики 
РАО.

Если в развитии ребенка что-

то пошло не так, не стоит отчаи-
ваться и опускать руки. Извест-
но, что реабилитационный по-
тенциал наиболее высок в воз-
расте до первых 3 лет жизни. К 
возрасту от 6,5 до 7 лет родите-
лям стоит насторожиться, если 
ребенку трудно сидеть спокой-
но за столом даже незначитель-
ное время, контролировать свое 
поведение, если он быстро и 
сильно утомляется. В последние 
годы растет количество детей с 
расстройствами аутистическо-
го спектра. Так, в 2013 году, по 
статистическим данным, 1 из 
160 новорожденных мог быть 
признан ребенком с аутизмом. 
Сегодня зарубежные исследова-
тели приводят цифры 1 из 90—
100. 

Вопрос из почты «РГ»: Ребенку в 
5 лет поставили диагноз задер-
жка речевого и психического 
развития. А можно ли снять та-
кой диагноз? — спрашивает Оль-
га М. из Саратовской области.
ТАТЬЯНА СОЛОВЬЕВА: Задержка рече-
вого развития — не диагноз, а за-
ключение логопеда. Задержка 
психического развития — отста-
вание в развитии памяти, внима-
ния, мышления, речи, эмоцио-
нально-волевой сферы. Решение 
о том, есть или нет у ребенка за-
держка психического развития, 
принимает специальная психо-
лого-медико-педагогическая ко-
миссия. Она же и решает, уточ-
нить или снять диагноз. 

СПОРТШКОЛА

Шахматист 
должен 
прыгать 
в длину

...А ШАШКИ 
ТОЛЬКО 
ДЛЯ СИЛАЧЕЙ?

Вера Черенева, «Российская 
газета», Санкт-Петербург

В СПОРТИВНЫХ школах олим-
пийского резерва Санкт-Петер-
бурга введут предспортивную 
подготовку. Все ученики должны 
будут пройти своеобразные эк-
замены. Те, кто их не сдаcт, смо-
гут заниматься в оздоровитель-
ных группах, а в олимпийские 
возьмут лишь самых сильных, 
выносливых и подходящих по 
возрасту.

В частности, на футбол те-
перь будут принимать с восьми 
лет, на гандбол — с девяти, а гре-
блей можно будет заниматься с 
10 лет. Правда, речь идет о про-
фессиональной подготовке по 
линии школ олимпийского ре-
зерва, причем, в этих же учре-
ждениях возможен набор и детей 
помладше, но только в отдель-
ные группы, физкультурные. И 
по достижении определенного 
возраста или высоких показате-
лей дети смогут переводиться.

Начальник отдела подготовки 
спортивного резерва комитета 
по физической культуре и спор-
ту Татьяна Григорьева объясня-
ет: требования по минимально-
му возрасту — не изобретение 
Санкт-Петербурга, они утвер-
ждены на федеральном уровне в 
рамках спортивных стандартов, 
в них прописаны достаточно 
жесткие требования к ученикам. 
В Северной столице решили вве-
сти промежуточный этап, пред-
спортивную подготовку — ее тре-
бования меньше. И эта мера при-
звана сохранить в школах детей.

В петербургских спортшко-
лах обучаются свыше 78 тысяч 
детей, и чтобы дать шанс тем ре-
бятам, кто не сможет осилить 
нормативы для спортивных 

(олимпийских) групп, им дают 
возможность остаться в пред-
спортивных. Тем, кому сложно 
будет и это, предложат физкуль-
турные группы. 

Требования по предспортив-
ной подготовке разработаны для 
68 видов спорта. В частности, 
чтобы заниматься шашками, 
мальчики должны пробежать 
30-метровку за 6,9 секунды (де-
вочкам разрешено за 7,2). В пе-
тербургской СДЮСШОР по шах-
матам и шашкам «РГ» сообщили:  
«Шахматы и шашки подразуме-
вают разностороннее развитие, 
и вряд ли это станет причиной 
отсева», — отметили в школе. 
Если шахматист должен прыг-
нуть в длину минимум на 1,15 
метра, то у легкоатлета резуль-
тат может быть не меньше 1,25 
метра. Президент Петербург-
ской федерации легкой атлетики 
Юлия Тарасенко не видит в но-
вовведениях ничего дурного.

— В легкой атлетике много 
разных направлений и возможен 
переход из одного вида спорта в 
другой. Например, если ребенок 
не может сдать нормативы по 
бегу, то он может сосредоточить-
ся на метании или прыжках, — от-
мечает эксперт. 

Юрий Нестеров, директор 
СДЮСШОР Кировского района 
Петербурга, считает, что с дейст-
вующими сейчас командами мо-
гут возникнуть сложности.

— Как быть, если половина ко-
манды по баскетболу попадет в 
спортивную группу, а вторая 
останется в физкультурной?  

В то же время, как считает Не-
стеров, сама идея правильная:

— Спортивные школы в пер-
вую очередь нацелены на резуль-
тат. Конечно, очень сложно гово-
рить ребенку и его родителям, 
что он «не тянет». Но это спорт, и 
у него свои законы. Как это ни 
печально, не все могут быть чем-
пионами.

Школа В виртуальную 3D-реальность погружаются не только 
школьники, но и учителя

Андроид, к доске!
Ксения Колесникова

Л
абораторная по хи-
мии в виртуальной ре-
альности? На что спо-
собен «умный» гло-
бус? Зачем детской 

песочнице встроенный компью-
тер? Перспективы инновацион-
ной «начинки» для российских 
школ корреспондент «РГ» увидел 
на выставке «Техносфера образо-
вания» в московском ТемоЦентре 
— в центре технологической мо-
дернизации образования. 

Обычным проектором и даже 
интерактивной доской уже нико-
го не удивишь. А вот 3D-классы, 
погружающие в химию, биоло-
гию, физику в режиме виртуаль-
ной реальности, еще в новинку. 
Устроить полноценную экскур-
сию по организму человека, загля-
нуть в легкие, сердце и даже мозг 
— проще простого. Надеваешь 3D-
очки и запускаешь интерактив-
ный курс на смарт-доске.

— 3D-класс можно настроить 
под каждого учителя. Например, 
добавить в курс по биологии стро-
ение ДНК или детально разложить 
в виртуальном пространстве «хи-
мию» алмаза, — говорят разработ-
чики. — В Россию мы только прихо-
дим. А в Сингапуре, например, ми-
нистерство образования уже вне-
дрило эту систему во всех школах.

Еще одна «фишка» — видеооч-
ки. Гаджет выводит полезную ин-
формацию полупрозрачной кар-
тинкой, не погружая в виртуаль-
ную реальность, а дополняя обыч-
ное зрение. Смотришь, например, 
на мамонта в музее, нажимаешь 
кнопку на очках, и прямо в воздухе 
рядом с экспонатом запускается 
познавательный ролик, мамонт 
«оживает». А в самарском медуни-
верситете с помощью таких очков 
уже обучают молодых хирургов: 
перед студентами — реальный ма-
некен человека, которого нужно 
«прооперировать». Видеоочки до-
рисовывают ему внутренние орга-
ны и места, где лучше сделать раз-
рез. 

Эту выставку московские де-
партамент образования и депар-
тамент информационных техно-
логий открыли в первую очередь 
для учителей. Разработчики по-
знакомили педагогов с IT-новин-
ками и последними ноу-хау. Мно-
гие пришли с конкретной целью — 
прицениться. 

— У нас достаточно продвину-
тая школа: есть свой смарт-стол, 

3D-принтер. Но тут я увидел более 
совершенные новинки. Например, 
из пластика можно напечатать ре-
ально работающую модель двига-
теля и наглядно показать ребятам, 
как будут работать инженеры, ди-
зайнеры будущего, — говорит учи-
тель информатики московской 
школы № 1858 Игорь Мальченков. 
— Хотелось бы увидеть такие при-
нтеры и в нашем 3D-классе. 

— Новые технологии жизненно 

необходимы не только технарям, 
но и детям, которые выбрали худо-
жественную специальность, — го-
ворит преподаватель колледжа де-
коративно-прикладного искусст-
ва им. К. Фаберже Юлия Королева. 
— Например, я могу показать уче-
никам картину любого художника 
в широком разрешении, 3D-мо-
дель скульптур, представленных в 
Лувре... 

3D-ручки, 3D-принтеры, 3D-

сканеры размером с человека... В 
виртуальную реальность, похо-
же,  погружаются не только 
школьники, но и педагоги. Даже 
глобусы на уроках географии ста-
новятся интерактивными. Выби-
раешь нужный параметр, напри-
мер климат, а потом наводишь 
беспроводным маркером на лю-
бую точку планеты. Глобус рас-
скажет, в каких месяцах на Кубе 
идут дожди и какая погода зимой 
в ЮАР. Может, учителя географии 
такой гаджет и не заменит, зато 
быстро просветит школьника о 
всех президентах, валюте, вре-
менных поясах, континентах, 
столицах... может даже «спеть» 
национальный гимн. При этом 
глобус «коннектится» к Интерне-
ту, и если, например, завтра пре-
зидент страны поменяется, гад-
жет не ошибется, а выдаст имя но-
вого лидера.

Были тут новинки и для дет-
ских садов. Интерактивный стол — 
универсальный обучающий при-

бор: что может быть интересней, 
чем вместе собрать мозаику или 
помочь зверятам найти своих ро-
дителей? Еще веселее — интерак-
тивная песочница. Встроенный 
компьютер, проектор, сенсорный 
глубиномер — «начинка» тут са-
мая серьезная. Любой рельеф, со-
зданный малышом, гаджет может 
подсветить умной картинкой и 
превратить в географическую мо-
дель, где высокие горы — красные, 
а низменности и океаны — зеле-
ные, синие. При этом на песок на-
кладываются не просто изображе-
ния, а реальные текстуры каме-
ньев, лавы, воды... Малыш собира-
ет горку из песка, и та может прев-
ратиться в извергающийся вул-
кан. Проведешь пальцем от него 
песочную «дорожку» вниз — 
компьютер быстро просчитает ал-
горитм, и лава побежит по новому 
руслу. 

3D-принтеры, 3D-сканеры. Даже 
глобусы на уроках географии ста-
новятся интерактивными.

Акцент

 Ученик с особенностями 
слуха, зрения, движений, речи 
получает такой же аттестат 
зрелости, как и все

Акцент

 3D-ручки, 3D-принтеры, 
3D-сканеры размером 
с человека... Даже глобусы 
на уроках географии стано-
вятся интерактивными 

Исследование про-
водится анонимно, 
но школа может 
принять решение 
указать фамилию 
ученика, для того 
чтобы поощрить 
за лучшую работу

Узнайте на сайте: 
Как подобрать для ребенка 
необычный кружок 
или секцию 
www.rg.ru/art/1195730

КТО ТАКИЕ ДЕФЕКТОЛОГИ 
И С КАКИМИ ДЕТЬМИ ОНИ РАБОТАЮТ?

Логопед — изучает и старается исправить нарушения и дефекты речи.

Сурдопедагог — занимается обучением и воспитанием детей с недостатками 

слуха.

Тифлопедагог — специализируется на воспитании и обучении детей с нарушени-

ями зрения.

Сурдотифлопедагог — работает со слепоглухонемыми детьми.

Амблиолог — является специалистом в области адаптации и социальной реаби-

литации слабовидящих и слепых детей.

Олигофренопедагог — занимается обучением, воспитанием и социальной реа-

билитацией умственно отсталых детей.

СПРАВКА «РГ»
К 2020 году 70 процентов коллед-
жей и техникумов должны быть 
готовы учить студентов с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья и инвалидов. 
С января 2017 года вступит в 
силу новый стандарт для педаго-
гов среднего профобразования, и 
эксперты надеются, что в педву-
зах студентам будут давать 
основы знаний коррекционной пе-
дагогики.

Вишванатан Ананд стал великим 
шахматистом без сдачи норматива 
по бегу, прыжкам в длину и подтя-
гиванию.
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КСТАТИ
Кстати, 14 апреля пройдет национальное исследование ка-
чества образования по истории и обществознанию в 8-х 
классах.

E
P

A

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Импортозамещение в области медицины:  
реальные шаги и достижения» 
14 апреля (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвя-
щенная теме снижения импортозависимости российского здравоох-
ранения путем создания современных отечественных производств 
медицинских изделий, достижений и проблем импортозамещающих 
предприятий.

В пресс-конференции участвуют: заместитель губернатора Москов-
ской области Денис Буцаев, директор ОЭЗ «Дубна» Антон Афанасьев, 
российские разработчики и производители медицинских изделий и инно-
вационных технологий «Бебиг», «Эйлитон» и «Аркрус». 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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В
чера состоялся третий 
матч финальной серии 
Кубка Гагарина между 
ЦСКА и «Металлургом» 
из Магнитогорска. На-

помним, что после двух матчей в 
Москве счет в серии был ничей-
ным — 1:1. 

Поединок на Урале получился 
захватывающим и держал в на-
пряжении болельщиков до по-
следних секунд. 

После безголевого первого пе-
риода во второй двадцатиминут-
ке Данис Зарипов переиграл 
Илью Сорокина и вывел клуб из 
Магнитогорска вперед — 1:0. 

Ситуация изменилась в тре-
тьем периоде, когда армейцы ста-
ли действовать в атаке куда более 
активно. На 49-й минуте матча 
француз Стефан Де Коста счет 
сравнял, а на 52-й Никита Зайцев 
реализовал численное преимуще-
ство «красно-синих» — 2:1. Проиг-
рывать при своих трибунах игро-

ки «Металлурга» не хотели и в 
концовке устроили отчаянный 
штурм, который принес плоды. За 
17 секунд до сирены Ян Коварж 
перевел игру в овертайм — 2:2. 

Впрочем, не зря букмекеры 
считали фаворитами хоккеистов 
из столицы России. Они полно-
стью оправдали авансы, и Да Кос-
та в концовке первого дополни-
тельного периода поставил по-
бедную точку в матче — 3:2. Отме-
тим, что и в этом случае у мо-

сквичей на площадке был лиш-
ний игрок.

Таким образом, армейцы лиди-
руют в серии до четырех побед — 
2:1, и завтра могут сделать очеред-
ной шаг к заветному трофею.

Тем временем национальная 
сборная России прибыла из 
Санкт-Петербурга в Москву, где 
продолжит подготовку на базе 
УТЦ «Новогорск». По итогам двух 
матчей Еврочелленджа с Норвеги-
ей сборы покинули защитник Ар-

тем Аляев, нападающие Владимир 
Ткачев, Вячеслав Лещенко и Павел 
Бучневич. Из-за повреждений не 
смогут продолжить подготовку за-
щитник Максим Игнатович и вра-
тарь Иван Налимов. 

Как сообщили в пресс-службе 
ФХР, сегодня команда продолжит 
тренироваться в двухразовом ре-
жиме. В настоящий момент в рас-
положении сборной находятся 27 
игроков:

вратари: Игорь Устинский, 
Игорь Шестеркин, также вызван 
на сбор голкипер московского 
«Динамо» Александр Шарычен-
ков; 

защитники: Виталий Мень-
шиков, Андрей Миронов, Аль-
берт Яруллин, Зият Пайгин, Илья 
Любушкин, Ярослав Дыбленко, 
Антон Белов, Максим Чудинов, 
Егор Яковлев и Вячеслав Войнов;

нападающие: Никита Гусев, 
Вадим Шипачев, Евгений Дадо-
нов, Сергей Широков, Сергей 
Шумаков, Максим Шалунов, 
Степан Санников, Артем Лукоя-

нов, Владислав Картаев, Даниил 
Апальков, Андрей Локтионов, 
Максим Карпов, Владимир Галу-
зин, Егор Аверин.

Из Северной Америки на сбор 
вызваны вратари Сергей Бобров-
ский («Коламбус»), Семен Вар-
ламов («Колорадо»), защитник 
Алексей Емелин («Монреаль»), 
нападающие Сергей Калинин 
(«Нью Джерси»), Наиль Якупов 
(«Эдмонтон»), Виктор Тихонов, 
Сергей Плотников (оба — «Аризо-
на»), Александр Бурмистров 
(«Виннипег»).

Защитник «Монреаля» Анд-
рей Марков не сможет приехать 
на сбор национальной команды и 
принять участие в чемпионате 
мира по семейным обстоятельст-
вам.

ОЛИМПИАДА Греческий 
гимнаст даст старт 
эстафете огня Игр-2016

С факелом 
в руках 

Анна Бекетова

ПЕРВЫМ факелоносцем олимпийского огня Игр 2016 
года в Рио-де-Жанейро выбрали греческого гимнаста 
Элефтериоса Петруниаса. Вместе с президентом МОК 
Томасом Бахом он станет одним из главных действую-
щих лиц церемонии зажжения огня, которая пройдет в 
Древней Олимпии в Греции 21 апреля.

Спустя несколько месяцев, в августе, Петруниас де-
бютирует на самом олимпийском турнире. Причем 
25-летний чемпион мира-2015 в Глазго и победитель ев-
ропейских Игр в Баку в упражнениях на кольцах счита-
ется фаворитом в этом виде программы. 

В Пекине-2008 главный огонь Игр зажег титулован-
ный гимнаст Ли Нин. Однако Элефтериос Петруниас — 
первый представитель спортивной гимнастики, которо-
му предстоит начать эстафету. В остальном все пройдет 
согласно традициям. Спортсмен остановится у памят-
ника основателю современного олимпийского движе-
ния барону Пьеру де Кубертену, после чего передаст 
пламя двукратному олимпийскому чемпиону по волей-
болу бразильцу Джоване Гавио.

В рамках «греческой Одиссеи» олимпийский огонь 
побывает в древнем городе Марафон, посетит Закинф и 
Корфу. А 3 мая начнет свой путь по Бразилии, где в тече-
ние 95 дней около 12 тысяч факелоносцев пронесут его 
по 329 городам и населенным пунктам страны. В общей 
сложности протяженность маршрута составит около 20 
тысяч километров. Завершится эстафета 5 августа на 
стадионе «Маракана» в Рио-де-Жанейро. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА сразится 
с сербами в плей-офф 
Евролиги

«Звезда» 
на горизонте

Илья Зубко

СЕГОДНЯ вечером на столичной арене «Мегаспорт» со-
стоится первый матч раунда плей-офф баскетбольной 
Евролиги между московским ЦСКА и белградской «Цр-
веной звездой». Победитель серии до трех побед отпра-
вится в мае в Берлин на «Финал четырех».

Пожалуй, это лучший вариант, который мог достать-
ся армейцам по итогам Топ-16. «Звезда», разумеется, вы-
зывает всяческое уважение и на глазах прогрессирует. 
Долгие годы этот клуб пребывал в тени своего злейшего 
врага «Партизана», и о Евролиге даже не мечтал. Но те-
перь диспозиция изменилась, и уже «черно-белые» смо-
трят на своих «красно-белых» земляков с завистью. 
Прошлый сезон для «Црвены звезды» выдался одним из 
самых удачных в истории — команда выиграла чемпио-
нат и Кубок Сербии, а также впервые взяла титул в Адри-
атической лиге. Ну а теперь пошумела в Евролиге, про-
бившись в восьмерку сильнейших.

Для белградцев само попадание в плей-офф — выдаю-
щийся результат. Все-таки финансовые возможности 
«Звезды» весьма скромные, и ее состав звездным не на-
зовешь. Так что на фоне сербов «красно-синие» выглядят 
однозначным фаворитом. И здесь весомую роль играют 
не только великолепный подбор игроков и солидный 
бюджет, но и опыт, традиции. ЦСКА — один из самых ста-
бильных топ-клубов Европы. За всю историю Евролиги в 
ее современном формате лишь дважды «Финалы четы-
рех» проходили без ЦСКА — в 2002-м в Болонье и в 2011-
м в Барселоне. И пусть в самых главных матчах армей-
цам часто не везет, на серию плей-офф это точно не рас-
пространяется. Здесь москвичи побеждают всех и вся.

Рассуждая о «проходимости» будущего оппонента, 
нельзя не отметить — для того чтобы получить в соперни-
ки сербов, ЦСКА провел тяжелейший Топ-16. И занял 
первое место в группе, которую многие вообще считают 
сложнейшей за всю историю Евролиги. Из нее в итоге во-
обще не вышли «Химки», обладающие одним из силь-
нейших на континенте составов, а также «Олимпиакос» 
— злой гений ЦСКА сразу нескольких «Финалов четы-
рех», включая прошлогодний в Мадриде. А действующий 
обладатель титула мадридский «Реал» еле-еле впрыгнул 
на «проходное» четвертое место, обыграв в последнем 
туре упомянутые выше «Химки». Помимо этих коллек-
тивов в одну группу попали «Барселона», очень сильная 
сейчас «Лабораль Кутча», стремительно растущий 
«Бамберг» и «Жальгирис». Так что первое место ЦСКА в 
такой компании лишний раз свидетельствует — в этом се-
зоне у армейцев есть все, чтобы взять в Берлине титул.

Впрочем, хотя бы из уважения к сербам, покупать 
билеты в немецкую столицу все-таки лучше не спе-
шить. Для начала нас ждут два матча плей-офф в Мо-
скве – 12 и 14 апреля. А затем как минимум одна игра в 
Белграде 18 апреля, поддержка в которой у «Звезды» 
будет сумасшедшая. Кстати, если ЦСКА пройдет серб-
ский клуб, то в «Финале четырех» мы впервые можем 
увидеть чисто российское противостояние. В парал-
лельной серии краснодарский «Локомотив-Кубань» 
встречается с «Барселоной». Она стартует 13 апреля на 
паркете «железно-
дорожников», чьи 
шансы, с учетом не 
самой стабильной 
игры каталонцев в 
этом сезоне, выгля-
дят весьма неплохи-
ми.

Артур Нанян, Илья Соболев

В 
редакции «Российской га-
зеты» побывал полузащит-
ник армейцев Роман Широ-

ков, являющийся по совмести-
тельству капитаном сборной 
России.

За полтора часа мы обсудили с 
Романом почти все: от его ны-
нешнего положения дел в ЦСКА 
до глобальных проблем отечест-
венного футбола.

ЦСКА вернулся на первое место 
в турнирной таблице. Ожидали, 
что будете бороться за чемпион-
ство прежде всего с «Ростовом», 
а не с «Зенитом» и «Локомоти-
вом»?
РОМАН ШИРОКОВ: Подозревали, что 
после отличного первого круга 
«Ростов» просто так своего не 
упустит. Так и происходит.

Вы в своих кругах как-то обсу-
ждаете феномен ростовчан?
РОМАН ШИРОКОВ: В принципе, ничего 
феноменального там нет. С таким 
тренером… Везде, где Бердыев 
работает, результаты феноме-
нальные. С «Рубином» два года 
подряд чемпионом становился. 
Даже не все топовые команды 
могут такое повторить. А «Ру-
бин» не был топовым клубом.

Вернемся к ЦСКА. В последнем 
матче обыграли «Мордовию» со 

счетом 7:1, после чего Артем 
Дзюба сказал, что это «позори-
ще». По его словам, на «Зенит» 
все настраиваются, а на ЦСКА 
нет. У вас, наверно, наоборот ду-
мают...
РОМАН ШИРОКОВ: Примерно так и 
есть. Просто нам повезло реали-
зовать практически все свои мо-
менты в первом тайме. Поэтому 
такой счет.

В последних играх вы выходите 
со скамейки запасных. Вас это не 
тревожит?
РОМАН ШИРОКОВ: Конечно тревожит. 
Но такова сейчас действитель-
ность.

А за счет чего она может изме-
ниться?
РОМАН ШИРОКОВ: Нужно выходить и 
что-то показывать. Второй тайм с 
«Мордовией» мы выиграли 2:1, я 
поучаствовал во втором голе. Но, 
наверное, этого мало по сравне-
нию с тем, что было в первой по-
ловине. Просто надо показывать 
себя на тренировках. И потом, 
когда команда выигрывает, тре-
неру тяжело менять состав.

Можно говорить о том, что Слуц-
кий наигрывал состав ЦСКА еще 
до вашего перехода и что вы не 
до конца влились в команду?
РОМАН ШИРОКОВ: Наверное, здесь 
все вместе совпало. И то, что я 
большую часть предсезонной 
подготовки отсутствовал, и ре-
бята наигрывались совсем дру-
гие. Вначале я выходил в основе, 
потому что у кого-то были трав-
мы. Но потом провел неудачный 
матч в Ростове, и Леонид Викто-
рович вернулся к тому вариан-
ту, который наигрывал на сбо-
рах. И ребята хорошо выглядели 
с «Кубанью». Потом уже побед-
ный состав не меняли. Была 
осечка с «Зенитом», но тренер 
решил дать шанс тем же ребя-
там, и они удачно им воспользо-
вались.

А изначально со Слуцким обго-
варивался тот момент, что, мо-
жет быть, вы чаще будете со ска-
мейки выходить?
РОМАН ШИРОКОВ: Естественно, когда 
я приходил, мне никто не гаран-
тировал, что я буду играть.

Нет ли противоречия в ситуа-
ции, когда в ЦСКА вы запасной, 
а в сборной — капитан. По-
вязку у вас вроде никто не 
забирал…
РОМАН ШИРОКОВ: Вы хотите?

Нет, носите на здоровье. Мы пока 
не против.
РОМАН ШИРОКОВ: А, все-таки «пока»? 
(улыбается) Естественно, есть 
противоречие, если человек не 
играет, но капитанит в сбор-
н о й .  Н о  е щ е 
есть время пе-
реломить тен-
денцию.

Не закрались 
сомнения в том, что при таком 
развитии событий можно и Евро 
пропустить?
РОМАН ШИРОКОВ: Сомнений пока ни-
каких нет. Но если я совсем не 
буду играть, то кому такой фут-
болист будет нужен?

Зато регулярно в «старт» 
попадает 19-летний Го-
ловин, которого сейчас 
все хвалят. Он реально 
так крут, как об этом 
пишут?
РОМАН ШИРОКОВ: Мне ка-
жется, по его игре 
видно, что он за-

служивает места в стартовом со-
ставе.

Вы футболист опытный, много 
где поиграли, много чего доби-
лись. Молодежь вроде того же Го-
ловина часто к вам обращается 
за советом?
РОМАН ШИРОКОВ: С Головиным мы, 
кстати, в паре работаем. Если 
вижу необходимость, могу ему 

что-то подска-
з а т ь .  О н  н а 
у д и в л е н и е 
адекватный, 
работоспособ-
ный. Думаю, из 

него получится хороший футбо-
лист.

То есть вы для него почти как 
дядька-наставник?
РОМАН ШИРОКОВ: Можно и так ска-
зать (смеется).

Ваш приход вызвал большой ажи-
отаж среди наших читателей, и 
вот вам один из их вопросов. Иг-
рая за ЦСКА, переживаете ли вы 
за «Спартак» и «Зенит», в кото-
рых выступали ранее?
РОМАН ШИРОКОВ: За «Зенит» да, а за 
«Спартак»-то чего. Я там не так 
много времени провел, два раза 
по полгода, чтобы переживать.

Полный текст беседы 
с Романом Широковым читайте 
в одном из ближайших номеров 
«РГ».

Хоккей ЦСКА вышел вперед в финальной серии Кубка Гагарина

Да Коста ставит точку

Андрей Воронцевич (на фото справа) может стать одним 
из героев матчей плей-офф против «Црвены звезды».

НОВОСТИ

«Локомотив»
сыграл вничью
с «Крыльями
Советов»

В САМАРЕ 
ПО НУЛЯМ

Сергей Литвинов

В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОМ матче 
23-го тура чемпионата России по 
футболу московский «Локомо-
тив» поделил очки на выезде с 
«Крыльями Советов» (0:0).

Таким образом, «железнодо-
рожники» упустили возмож-
ность обойти питерский «Зе-
нит» в турнирной таблице. Ко-
манда Игоря Черевченко по ито-
гам тура опустилась четвертую 
строчку, от которой до лидера 
чемпионата ЦСКА ее отделяет 
четыре очка.

— Из сегодняшней игры траге-
дии не делаю, но результатом я 
недоволен. Впереди еще семь 
матчей, в которых любая коман-
да может преподнести сюрприз, 
— подчеркнул Черевченко в эфи-
ре телеканала «Наш Футбол».

Что касается «Крыльев Сове-
тов», то футболисты Франка 
Веркотерена остались на 12-й 
строчке и продолжают опере-
жать «Уфу» с «Кубанью» на три 
очка.

В следующем туре «Локомо-
тив» в столичном дерби примет 
ЦСКА, а самарцы отправятся на 
выезд в Химки к «Динамо». 

Новый формат 
квалификации 
«Формулы-1» 
отменили

ВЕРНУЛИСЬ 
В КОЛЕЮ 

Анна Бекетова

КВАЛИФИКАЦИЯ Гран-при 
Китая, который состоится 15—17 
апреля, пройдет по старому фор-
мату.

Отмену нового регламента, 
на которой настаивали гонщики 
и с которой согласились прези-
дент ФИА Жан Тодт и промоутер 
«Формулы-1» Берни Экклстоун, 
одобрил Всемирный совет по ав-
тоспорту.

Напомним, что эксперимент 
начался на первом этапе чемпи-
оната «Ф-1» в Мельбурне: пило-
ты выбывали по ходу каждого из 
трех сегментов, а не по их ито-
гам, как было раньше. После 
Гран-при Австралии такой фор-
мат квалификации был подверг-
нут жесткой критике со стороны 
команд, гонщиков, СМИ и бо-
лельщиков, поскольку оказался 
незрелищным.

Однако обсуждение формата 
гоночного уик-энда на 2017 год 
продолжится. Президент ФИА 
Жан Тодт отметил, что всегда го-
тов выслушать мнение пилотов 
«Формулы-1» касательно регла-
мента и правил и пригласил их 
участвовать в заседаниях рабо-
чих групп.

Наша 
теннисистка 
стала 51-й 
ракеткой мира

ВЕСНИНА 
РАСЦВЕЛА

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Елена Веснина поднялась на 34 
позиции в обновленном рейтин-
ге WTA и стала 51-й ракеткой 
мира.

Веснина дошла до финала 
турнира в Чарльстоне, уступив 
американке Слоан Стивенс со 
счетом 6:7 (4:7), 2:6. Несмотря 
на поражение в решающем мат-
че, можно смело сказать, что 
Лена провела лучший турнир за 
последние два года. 

— Для меня одно участие в фи-
нале сродни победе, — приводит 
слова Весниной официальный 
сайт WТА. — Я знаю, что для каж-
дого спортсмена есть только 
одно место — первое, но сейчас я 
чувствую себя победителем, по-
тому что провела очень много 
матчей, начиная с квалифика-
ции. Я насчитала восемь встреч 
в одиночном разряде и две — в 
парном, то есть в общей сложно-
сти десять матчей. Для одной не-
дели это довольно много. Я 
очень довольна своей работой в 
Чарльстоне. С нетерпением жду 
следующих турниров, потому 
что надеюсь, что все будет так 
же хорошо.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, вторник, 
Матч! Игра
19:55 ЦСКА (Россия) — «Црвена зве-

зда» (Сербия). Прямая трансляция
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Армеец Стефан Да Коста стал геро-
ем третьего финального матча 
Кубка Гагарина.

Акцент

 Хоккеисты ЦСКА дважды 
использовали численное 
преимущество, 
что принесло им успех 
в матче

Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Один из лидеров футбольной сборной Роман Широков объяснил 
«РГ», почему он перестал попадать в основной состав армейского клуба

Капитан в запас не собирается

Для молодых армейцев Роман 
Широков, словно дядька-настав-
ник.

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1244934
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53
МАТЧА
провел Роман Широков за сбор-
ную России
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Москва +2...+12, облачно

Санкт-Петербург 0...+10, облачно

Анадырь -15...-7, снег

Архангельск -3...+8, дождь

Астрахань +9...+18, облачно

Благовещенск  -3...+9, дождь

Владивосток +1...+5, дождь

Волгоград +7...+18, облачно

Воронеж +9...+17, облачно

Екатеринбург +2...+8, дождь

Иркутск -2...+8, дождь

Казань +4...+10, дождь

Калининград +5...+15, облачно

Краснодар +13...+24, дождь

Магнитогорск +3...+11, солнечно

Мурманск -2...+1, снег

Нижний Новгород +3...+12, дождь

Новосибирск +2...+8, дождь

Омск +3...+9, дождь

Орел +8...+17, дождь

Оренбург +3...+15, облачно

Пермь -1...+8, дождь

Ростов-на-Дону +10...+21, облачно

Севастополь +11...+19, дождь

Симферополь +9...+22, дождь

Сочи +12...+20, дождь

Тамбов +7...+16, солнечно

Тюмень +1...+9, дождь

Уфа +4...+10, дождь

Хабаровск -1...+9, облачно

Челябинск +4...+9, дождь

Чита -8...+5, дождь

Элиста +9...+18, облачно

Южно-Сахалинск -5...+6, облачно

Якутск -12...+3, солнечно

Ярославль -1...+11, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют солнечный, теплый 
день. Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
На улице будет малоо-
блачно. Еще потеплеет. 
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Небо затянет облаками. 
Пойдет дождь. Атмос-
ферное давление — 
739 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧТО СМОТРЕТЬ 13 АПРЕЛЯ

Валерий Кичин

СЕРГЕЙ СОЛОВЬЕВ — тип интеллигента, который все 
надеется найти точку опоры в мире нескончаемых рево-
люций. Образец уникальный: не знаю другого режиссера, 
кто так настойчиво пытался бы примирить агрессивно 
эпическое время с интимно лирическим «я». Сохранял бы 
оптимизм и упорно пытался вписаться. Взбалтывал в од-
ном флаконе Пушкина и дешевый пиар, устраивал вызы-
вающие парады, близорукими глазами любовно рассма-
тривал протуберанцы времени, гладил их рукой и терпел 
боль, считая ее частью перформанса, долгом и благом.

Когда в «Нежном возрасте» возникает гротескный 
мотив российского дерьма, которое в Париже претворя-
ют в парфюм, это не просто ароматный прикол. В нем 
образ того, что пытается делать в кино сам SAS-Соло-
вьев, не видя для художника иного выхода. 

SAS всегда был привержен большой литературе: Пуш-
кин, Чехов, Толстой, Горький. В его фильмы входишь как в 
книгохранилище — кладезь поэзии и мудрости, цепь вре-
мен, кружение прекрасных теней. Слагать «Нежный воз-
раст» он начинает с системы координат. Обозначает кон-
трасты и полюса: неземная музыка героической сказки 
Глинки — и позорное падение героя башкой в оркестровый 
барабан, потом в прорву чеченской бойни. Обозначает 
связь с художественной традицией: три главы фильма на-
званы титулами главных русских романов: «Идиот», 
«Отцы и дети», «Война и мир». Чистота и устремленность 
юности потеряли опору в жизни и переданы в музыке и 
ауре, а не в событиях 
и диалогах. События 
же спотыкаются в 
бреду: картинка пун-
ктирна, нить расска-
за обрывиста.

А идет рассказ от 
имени Ивана, с дет-
ства контуженного 
героической сказ-
кой и живущего в 
контуженном мире, где объявлена свобода делать что 
угодно, причем за это ничего не будет. Славная пионерия 
становится деловой, недоступные одноклассницы броса-
ют томик Тютчева и возвращают в СССР секс, белобры-
сые отморозки учиняют стриптиз, отличники идут в дид-
жеи, дебилы — в сильные мира сего. Пламенные шестиде-
сятники-диссиденты несут младому племени свет угас-
ших звезд, сознавая свою принадлежность элизиуму те-
ней. Хоронят последних героев мифологической эпохи, с 
ними исчезают последние подпорки мифологической 
жизни — младому племени нужно кормить себя самому. 
Как мясо в мясорубку, пылкие и сексуально озабоченные 
ввинчиваются в криминальный бизнес, в коррупцию, в 
бессмыслицу войны; просторное симфоническое разви-
тие сменяется варварской пляской с ухарским хохотком. 

Любая деталь фильма смотрится знаком, метафорой, 
предположением: военрук, контуженный холодной вой-
ной, лысая обезьяна как единственный друг героя, девоч-
ка-мечта, переплавленная в глупую куклу с обложки. Ге-
рой на приеме у пронзительного человека в белом — как 
страна у психоаналитика. Персонажи мечутся между 
родным элизиумом теней и Елисейскими полями, кото-
рые, по мифологии, есть тот же элизиум, обитель бла-
женных. Душный замкнутый круг для поколений обозна-
чен так внятно, что картина представляется чем-то ито-
говым — как приговор, который окончателен и обжалова-
нию не подлежит. Но SAS не был бы Соловьевым, если бы 
и на краю отчаяния не оставался поэтичным и верным 
улетевшей звезде. Вызывающе шикарный перформанс в 
золоте, декольте и шампанском завершает круг ада пла-
менным поцелуем в диафрагму.

Программа и блог фестиваля, интервью со звездами, 
онлайн-кинотеатр на сайте 
d2.rg.ru

Читатели-зрители о фестивале «Дубль дв@»
 Идея онлайн фестиваля российского кино более, 

чем интересна. Буду ждать начала фестиваля, чтобы оце-
нить то, с чем еще не успела ознакомиться и, главное, что 
прошло мимо. Спасибо создателям проекта за возмож-
ность это сделать.

 Это интересный проект, позволяющий понять какое 
оно, современное российское кино. При такой форме 
кинопоказа есть живая связь и диалог между творцом 
исскуства и его созерцателем.

Расписание фестиваля «Дубль дв@»
«Райские кущи», «Побег из Москвабада», «Нежный возраст» — 13, 14 апреля.

«Еще один год», «Наследники», «Однажды» — 15, 16 апреля.

«Находка», «Ч/б», «Частное пионерское-2» — 17, 18 апреля.

«Две женщины», «Шагал — Малевич» — 19, 20 апреля.
«Андерсен. Жизнь без любви», «Пестрые сумерки» — 21, 22 апреля.

Событие Вчера в «Российской газете» открылся VII онлайн-кинофестиваль «Дубль дв@»

Кинозал на весь мир

Александр Нечаев

Н
есколько поколений 
отечественного ки-
нематографа встре-
тились вчера в кино-
зале «РГ» — 16 кар-

тин будут демонстрироваться 
тут на большом экране. За семь 
лет фестиваль «Дубль дв@» 
превратился в одну из самых лю-
бимых площадок для режиссе-
ров, которые в суровых условиях 
коммерческого проката не всегда 
могут рассчитывать на благо-
склонность дистрибьютеров.

— Я стал большим фанатом фе-
стиваля, — признался Владимир 
Хотиненко, чья картина «На-
следники» участвует в основном 
конкурсе. — У людей появится 
шанс увидеть то кино, ради кото-
рого мы часть своей жизни угро-
били. Хотя благодаря фестивалю 
я понимаю, что не угробили — 
раз это кино все-таки дойдет до 
зрителя.

— Мы живем в условиях, когда 
меняется способ просмотра 
фильмов, — отметил актер Алек-
сей Гуськов  — С этим нельзя бо-
роться, это наше будущее, поэто-
му я желаю фестивалю расти и 
развиваться.

Кинофестиваль «Российской газеты» открылся вчера фильмом Андрея Эшпая «Элизиум», который после показа на «Кинотавре» несколько лет назад, казалось, канул в небытие. Теперь его смогут посмотреть тысячи зрителей по всему миру. 

Вечер вели обозреватель «РГ» Анастасия Скорондаева и придумавший этот фестиваль кинокритик Валерий Кичин.

Режиссер Андрей Зайцев (справа) своего Ромео для фильма «14+» (Глеб Калюжный) нашел в соцсетях.

Специальный приз за вклад в кинематограф на церемонии 
открытия вручили режиссеру Сергею Соловьеву.Александр Митта представил свою последнюю на данный момент работу — фильм «Шагал-Малевич» о конфликте двух титанов русского авангарда.
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